
Зеленый 
транспорт 
заряжают  
от государства
Меры поддержки 
электромобилей 
разработают к лету 

Как выяснил ”Ъ“, правительст-
во начало разработку масштаб-
ной программы стимулирования 
электромобильного транспорта. 
Вице-премьер Аркадий Дворко-
вич поручил в течение весны-ле-
та представить различные меры 
господдержки сектора, анало-
гичные тем, что уже действуют 
для традиционного автопрома — 
в частности, льготные кредиты, 
субсидирование лизинговой став-
ки, квоты по госзакупкам и т. д. 
Но меры стимулирования могут 
появиться даже раньше, чем пра-
вительство поймет, надо ли в це-
лом развивать сектор: анализ 
электромобилестроения в мире 
и влияние этого сектора на эконо-
мику РФ Минэкономики должно 
представить лишь в сентябре.

В рамках развития экологически 
чистого транспорта и инфраструкту-
ры для него правительство поручило 
Минэкономики к 20 сентября проа-
нализировать мировые тенденции 
выпуска электромобилей, их влия-
ние на экономику РФ и возможность 
учета этих факторов при формиро-
вании госполитики, следует из про-
токола совещания 26 февраля у ви-
це-премьера Аркадия Дворковича 
(копия есть у 

”
Ъ“). Впрочем, анали-

за ждать не будут: уже к концу апре-
ля Минэкономики с Минпромтор-
гом и Минфином должны предста-
вить предложения по продлению ну-
левой ставки импортной пошлины 
на электромобили, согласованную 
позицию по льготному автокредито-
ванию, лизингу и автострахованию 
для стимулирования спроса на них. 
Во вторник в ведомствах не смогли 
дать оперативный комментарий.

Хотя в мире и эксперты, и авто-
концерны говорят о том, что элек-
тромобили становятся новым трен-
дом и популярность таких машин 
у потребителей растет, в России 
спрос на электромобили остается 
буквально штучным: как сообщал 
«Автостат», за восемь месяцев 2017 
года было продано 50 машин, что на 
35% больше, чем годом ранее. Как со-
общили в «Россетях», в стране поряд-
ка 2 тыс. электромобилей, большая 
часть — в Московском регионе.
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Страховки оторвут от коллектива
Банкам ограничат заработки на страховании заемщиков
За проблему  навязывания 
гражданам  коллективных 
страховок при кредитова-
нии взялись всерьез. Мин-
юст при участии Банка Рос-
сии подготовил поправки 
к законодательству, кото-
рые ограничивают нару-
шения прав граждан при 
подключении их банками 
к договорам коллективно-
го страхования. Свои по-
правки к закону на ту же 
тему предложила и орга-
низация «Общероссий-
ский народный фронт» 
(ОНФ) и уже направила их 
в ЦБ. Представители бан-
ковского сообщества, ко-
торые окажутся самой по-
страдавшей стороной от 
принятия поправок, готовы 
смириться с ними, но рас-
считывают на отсрочку.

О том, что ОНФ напра-
вил в Банк России письмо 
с просьбой рассмотреть ини-
циативы «Фронта» в сфере 
регулирования страхования 

жизни и здоровья, приобре-
таемого заемщиками при 
оформлении кредитов, сооб-
щили 

”
Ъ“ в организации. По 

словам руководителя про-
екта ОНФ «За права заемщи-
ков» Виктора Климова, навя-
занное страхование жизни 
и здоровья при получении 
кредита давно стало неотъ-
емлемой и существенной со-
ставляющей заработка бан-
ков. «При этом особенно об-
ременительно для потреби-

теля присоединение к кол-
лективному договору стра-
хования,— подчеркнул он.— 
Плата взимается вперед за 
весь период страхования, ко-
торый может составлять не-
сколько лет. Воспользовать-
ся 

”
периодом охлаждения“ 

коллективная схема не по-
зволяет, а в случае досроч-
ного исполнения кредитно-
го договора от уплаченной 
страховой премии вам ниче-
го не вернут». 

• По данным ЦБ за четвер-
тый квартал 2017 года, жа-
лобы на навязывание допол-
нительных услуг при потре-
бительском кредитовании 
заняли второе место среди 
всех поступивших жалоб, их 
доля составила 23% от за-
регистрированных обраще-
ний по проблемам потреби-
тельского кредитования.
Для разрешения сло-

жившейся ситуации депу-
таты от ОНФ разработали 

поправки к законодатель-
ству. В частности, они пред-
лагают распространить «пе-
риод охлаждения» (время, 
в течение которого заем-
щик может бесплатно отка-
заться страховки) на дого-
воры коллективного стра-
хования. В рамках инди-
видуального страхования 
сейчас «период охлажде-
ния» составляет 14 кален-
дарных дней. Однако он 
не применяется, если кли-

ент присоединяется к дого-
вору коллективного стра-
хования, который был ра-
нее заключен между стра-
ховой компанией и бан-
ком. Также предлагается за-
конодательно определить 
минимальный набор ри-
сков, включаемых в дого-
вор коллективного страхо-
вания, ввести запрет на за-
ключение таких договоров 
на срок более одного го-
да (даже если потребитель-

ский кредит выдается на 
больший срок) и на взима-
ние банками комиссии за 
подключение заемщиков 
к договорам коллективно-
го страхования. А также за-
крепить права заемщика 
на возврат части страховой 
премии в случае досрочной 
выплаты кредита.

В ЦБ не прокомменти-
ровали предложения ОНФ, 
однако сообщили, что в на-
стоящее время Минюстом 
с учетом предложений Бан-
ка России подготовлены 
законодательные поправ-
ки в части регулирования 
коллективного страхова-
ния. При этом указанные 
поправки частично повто-
ряют предложения ОНФ. 
В ЦБ также считают нужным 
устанавливать право заем-
щика при досрочном воз-
врате кредита потребовать 
возврата уплаченного бан-
ку вознаграждения за стра-
ховку, за вычетом той ча-
сти, в течение которой дей-
ствовал договор страхова-
ния. Кроме того, проектом 
должно предусматриваться 
установление права застра-
хованного лица потребо-
вать исключения из числа 
застрахованных лиц в те-
чение определенного сро-
ка с возвратом всей суммы 
(по аналогии с «периодом 
охлаждения»).

Эксперты в целом поддер-
живают предложения ОНФ. 
Как отметил президент Все-
российского союза страхов-
щиков Игорь Юргенс, ряд 
предложенных инициатив 
изначально исходил от стра-
хового сообщества.
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Рельсы привели  
в Белый дом
Дискуссию о модели рынка  
переправили в правительство

Целевая модель рынка (ЦМР)  грузовых 
железнодорожных перевозок внесе-
на в Белый дом. По мнению Минтран-
са, из-за многочисленных противоре-
чий участников рынка обсуждать дальше 
документ следует на площадке прави-
тельства, но в ФАС и ОАО РЖД пока не 
согласны и не поддерживают ряд клю-
чевых идей Минтранса. В отрасли за-
мечают, что железные дороги успешно 
живут без ЦМР уже третий год, и опаса-
ются, что новый вариант ухудшит ситуа-
цию на рынке.

20 марта замминистра транспорта Алан 
Лушников сообщил, что ЦМР железнодорож-
ных грузоперевозок внесена в правительст-
во. 15 марта подходил установленный де-
кабрьским распоряжением правительства 
срок ее внесения, к этому моменту отрасли 
показали несколько вариантов (о первом из 
них 

”
Ъ“ писал 28 февраля). В них содержа-

лась масса новаций, в том числе вызвавших 
оживленную дискуссию: введение на желез-

ных дорогах take-or-pay, приоритеты для ин-
весторов в инфраструктуру, выделение «со-
циально значимых грузов», эксперимент по 
введению частной тяги после предваритель-
ного моделирования и т. д. Тот вариант, кото-
рый был выслан в правительство (

”
Ъ“ видел 

его), отличается от последнего, о котором 
”
Ъ“ 

писал 20 марта, косметически. Там лишь по-
стулируется, что выделение локомотивной 
составляющей в тарифе ОАО РЖД должно 
быть проведено до, а не после эксперимен-
та с частной тягой.

В подавляющем большинстве участни-
ки рынка удивляются тому, что при изоби-
лии разногласий проект отправлен в Белый 
дом. Как пояснил вчера на конференции 
«Ведомостей» господин Лушников, «сколько 
бы времени ни было отведено для обсужде-
ния, всегда останутся несогласованные по-
зиции, по которым нужно принимать воле-
вое решение».
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Три задачи на два года
Глава ЦСР Алексей Кудрин — 
о государственной повестке по окончании 
президентских выборов

О том, что должно начаться в России 
 теперь, после финиша самой  длинной 
выборной кампании, в статье для ”Ъ“ 
рассказывает руководитель Центра 
стратегических разработок (ЦСР) Алек-
сей Кудрин. По мнению одного из глав-
ных участников дискуссий об эконо-
мико-политической повестке нового 
президентского срока Владимира Пу-
тина, главная задача будущего прави-
тельства — немедленный запуск рефор-
мы госуправления. У Белого дома будет 
лишь два года на реализацию измене-
ний — форсированное развитие образо-
вания, медицины, инфраструктуры и по-
строение новой модели развития, без 
которой опережающий среднемировой 
рост экономики невозможен.

Завершилась самая длинная предвыбор-
ная кампания в современной России. По су-
ти, она началась еще летом 2015 года, когда 
Дума приняла решение перенести выборы 
в 2016 году с декабря на сентябрь. После пар-
ламентских выборов почти сразу началась 

подготовка к президентским — и вот толь-
ко сейчас два с половиной года кампаний за-
вершились.

Не все считают, что выборы были про-
ведены максимально справедливо. К ним 
есть серьезные вопросы, наша политиче-
ская система еще недостаточно конкурент-
на. Делать ее более открытой и представи-
тельной — это задача высоко стоит в повест-
ке дня, в том числе на будущих федеральных 
парламентских выборах в 2021 году. Но и до 
выборов увеличение пространства свободы 
и демократизация должны стать и одним из 
ценностных и сущностных приоритетов из-
бранного президента, и главной целью ра-
боты оппозиции. Без расширения простран-
ства политической конкуренции развитие 
страны невозможно.

Логика предвыборных кампаний неумо-
лима, перед выборами политики всегда ду-
мают только об одном: как не насторожить 
избирателя.
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Сейчас, когда обновлен мандат 
высшего должностного лица в стра-
не, когда в соответствии с Конститу-
цией сменится правительство, ког-
да произошло серьезное омоложе-
ние губернаторского корпуса и еще 
свеж мандат Госдумы, мы наконец 
можем сосредоточиться на том, ра-
ди чего население выдало этот ман-
дат. Граждане России ждут реализа-
ции поставленных в послании пре-
зидента задач: проведения серьез-
ных и назревших изменений в це-
лях улучшения благосостояния гра-
ждан, которое возможно только че-
рез достижение темпов экономиче-
ского роста выше среднемировых.

Медлить некогда: следующая из-
бирательная кампания начнется не 
позже лета 2020 года. А значит, у бу-
дущего правительства будет лишь 
два года на то, чтобы реализовывать 
повестку изменений. Даже не окно 

возможностей, а форточка. За эти два 
года надо делать все то, что отклады-
вали на протяжении последних лет 
из-за грядущих выборов и под раз-
ными отговорками и мифами, глав-
ный из которых — «эти меры непо-
пулярны». Если вдуматься, это та-
кое же бессмысленное выражение, 
как «лекарства непопулярны» или 
«учиться непопулярно». Но мы все 
понимаем, что и лечиться, и учить-
ся необходимо.

На деле главный наш враг — это 
страх перемен. С фобиями надо бо-
роться, и тут государству надо начать 
с себя. Поэтому главная и первооче-
редная задача нового правительства 
— это немедленный запуск реформы 
государственного управления. Госу-
дарство должно меняться — во-пер-
вых, показывать хороший пример 
всей стране; во-вторых, лучше и бы-
стрее оказывать более качественные 
услуги населению; в-третьих, на деле 
реализовывать повестку развития. 

Нынешняя система госуправле-
ния не способна на решение задач, 
стоящих перед страной. Без рефор-
мы этой системы никакие «проры-
вы» невозможны, никакие дерзкие 
цели недостижимы. Хотим рост вы-
ше среднемировых темпов? Поме-
няйте модель госуправления. 

Вторая задача — определение при-
оритетов развития и работа на них. 
Эти приоритеты были уже обрисова-
ны в послании президента. Нужно се-
рьезно нарастить вложения в образо-
вание и медицину, которые открыва-
ют перед гражданами новые жизнен-
ные и профессиональные перспек-
тивы, а также и в инфраструктуру — 
кровеносную систему страны. Необ-
ходимо расширить пространство об-
щественной и частной инициативы, 
на деле, а не на словах поддержать на-
ших предпринимателей. Нужно пе-
рестроить систему технологическо-
го развития страны, чтобы превра-
тить нашу экономику из по-прежне-

му преимущественно сырьевой в сов-
ременную цифровую, глобально кон-
курентоспособную и экспортно ори-
ентированную. Надо помочь реги-
онам и городам нашей страны запу-
стить собственные механизмы роста, 
обустроить комфортную среду для 
граждан, где бы они ни проживали. 

Особо отмечу, что речь идет не 
только о перераспределении средств 
в рамках бюджетного маневра и ини-
циирования новых госпрограмм. 
Речь идет о серьезных структурных 
изменениях в этих сферах, иначе но-
вой модели роста не возникнет. При-
мер — перестройка образователь-
ной сферы. Тут речь не только об уве-
личении бюджетов, но и о коренном 
изменении отношения к образова-
нию. Вся страна должна стать учеб-
ным классом, образование должно 
стать общим делом, национальной 
идеей страны. 

По всем этим темам у ЦСР есть се-
рьезные наработки, мы передавали 

и прорабатывали свои предложе-
ния с министерствами и ведомства-
ми. По всем этим приоритетам мож-
но и нужно начать действовать пря-
мо сейчас.

Наконец, третья задача — транс-
парентность и предсказуемость по-
литики. Граждане и бизнес устали 
от неясности. Какими будут налоги? 
Будет ли реформироваться пенсион-
ная система? Станет ли меньше про-
верок для бизнеса? Неясность и не-
последовательность — вот что дей-
ствительно непопулярно и снижает 
доверие населения к правительству, 
а это его главный ресурс. Сигналы от 
нового правительства должны быть 
четкими и недвусмысленными, от 
этого зависят его легитимность и 
успешность.

На эту серьезную работу у нового 
правительства есть два года. Это нем-
ного, но и немало. Запрягать неког-
да, пора ехать.

Алексей Кудрин

Три задачи на два года

Большинство российских семей 
считает нормой рождение двух 
детей — хотя причины, побужда-
ющие их завести второго ребен-
ка, разнятся. В большинстве слу-
чаев родители идут на этот шаг, 
чтобы первый ребенок не чувст-
вовал себя одиноко (68%) или 
 научился заботиться о младших 
(55%). Почти столько же (58%) 
заводят второго ребенка из же-
лания угодить своему партнеру. 
При этом, по мнению почти по-
ловины опрошенных Росстатом, 
государство должно поддержи-
вать рождаемость, если она ма-
ла, и почти столько же считают, 
что власти «должны помочь се-
мье иметь столько детей, сколь-
ко она захочет».

На прошлой неделе Росстат опу-
бликовал результаты исследования 
репродуктивных планов населения 
России за 2017 год. Впервые ведом-
ство начало собирать такие данные в 

2012 году, следующий опрос состоит-
ся также через пять лет. В исследова-
нии приняли участие 15 тыс. домо-
хозяйств по всей стране. Большинст-
во мужчин и женщин, опрошенных 
социологами, находились в возра-
сте старше 30 лет, обладали средним 
или высшим профобразованием и 
уже родили одного или двух детей.

Как следует из результатов опро-
са, большинство и женщин (48,3%), 
и мужчин (46,3%) в РФ хотели бы 
иметь двух детей, на втором месте 
по привлекательности для пар — 
трое детей (21,7% женщин и 19,7% 
мужчин), на третьем — один ребе-
нок (17% женщин и 17,4% мужчин). 
Для большинства ожидаемое число 
детей также исчисляется двумя, од-
нако следующим по вероятности яв-
ляется рождение только одного ре-
бенка, а потом трех. Средний воз-
раст рождения женщинами пер-
вого ребенка постепенно растет — 
если в 2010–2014 годах он был ра-

вен 25,7 года, то в 2014–2017 годах 
вырос до 26,6 года. При этом также 
растет и число пар, четко планирую-
щих рождение — теперь об исполь-
зовании контрацепции до появле-
ния первого ребенка сообщили 35% 
женщин и 29,4% мужчин.

Главными мотивами для появле-
ния второго ребенка россиянки на-
звали желание обеспечить компа-
нию своему первенцу (68%), удов-
летворить желание партнера (58%) 
и дать старшему ребенку возмож-
ность научиться заботиться о млад-
ших (55%). Далее по популярности 
идут желание не остаться одиноки-
ми в старости (49%), укрепить семью 
(48%) и снова видеть в семье малень-
кого ребенка (46%). Для мужчин спи-
сок причин аналогичен. В отноше-
нии третьего ребенка для женщин 
играет роль опять же желание на-
учить старших детей заботе (54%), 
однако далее идут стремление не 
остаться одинокими в старости (51%) 

и общаться с маленьким ребенком 
(47%). Для мужчин рейтинг причин 
оказался похожим, за исключением 
того, что второе место в нем занима-
ет желание супруги (49%).

Что касается роли государства в 
регулировании рождаемости, то, 
по мнению большинства россиян, 
оно должно пытаться увеличить чи-
сло детей в семьях, если их рождает-
ся «мало» (46% женщин и 45,6% муж-
чин). Еще 41% женщин и 39% муж-
чин считают, что государство «долж-
но помочь семье иметь столько де-
тей, сколько она захочет». За полное 
невмешательство в дела деторожде-
ния высказались 12% женщин и 15% 
мужчин. Отметим, что 42% женщин 
и 36% мужчин, отвечая на вопрос о 
причинах появления в их семье вто-
рого ребенка, заявили о желании с 
его помощью улучшить свои жи-
лищные условия, используя господ-
держку. Впрочем, как ранее писал 

”
Ъ“, увеличение доли семей с двумя 

детьми происходит во всех странах, 
и для этого процесса фактор про-
граммы материнского капитала ма-
лозначителен (см. номер от 19 июля 
2017 года).

Хотя полностью сопоставить ис-
следования Росстата 2012 и 2017 го-
дов невозможно из-за различий в 
вопросах, очевидно, что существен-
ных изменений в планах россиян в 
отношении детей за эти годы так и 
не произошло. Разве что за пять лет 
доля тех, кто выступает за невмеша-
тельство государства в деторожде-
ние, выросла в два раза (в 2012 году 
— 6,9% среди женщин и 9,9% среди 
мужчин), в основном за счет сокра-
щения тех, кто ранее приветствовал 
попытки правительства увеличить 
число детей. В контексте того, что 
для российского правительства тема 
борьбы с падением рождаемости яв-
ляется одной из ключевых, эти циф-
ры вызывают удивление.

Анастасия Мануйлова

Детей рожают для детей
Чаще всего россияне заводят второго и третьего ребенка для своего первенца

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,3

процента составило увеличение кредитования российской экономики банковским сек-
тором в феврале по сравнению с январем 2018 года (с учетом валютной переоценки), сообщил ЦБ. После 
заметного роста за январь (на 1%) объем корпоративных ссуд в феврале не изменился, а розничных вырос 
на 0,9%. При этом объем просроченной задолженности по корпоративному портфелю за февраль вырос 
на 2,1%, а по розничному снизился на 0,8%. На фоне стагнации кредитования и роста просрочки корпора-
ции сократили объем депозитов и средств в банковской системе за месяц на 2%, а граждане практически 
полностью компенсировали их январское снижение, увеличив вклады за февраль на 1,4%.

РЫНКИ

Единая субсидия  
вызвала рост затрат  
на агрострахование

По итогам 2017 года российские 
аграрии впервые увеличили затраты 
на страхование урожая и сельхозжи-
вотных, которое не поддерживается 
государством. По данным Нацио-
нального союза агростраховщиков 
(НСА), в прошлом году объем сборов 
по агрострахованию без господдер-
жки (ГП) составил 1,5 млрд руб. при 
1,3 млрд руб. годом ранее. До этого 
начиная с 2012 года (с момента 
старта работы современной системы 
агрострахования с ГП) сельхозпро-
изводители планомерно снижали 
затраты на страхование, которое 
не поддерживается субсидиями 
властей.

Ситуацию изменил переход 
на принцип единой бюджетной суб-
сидии в 2017 году — из-за того что 
регионы получили возможность вы-
бирать, на какие цели ее использо-
вать, доступ аграриев к страхованию 
с господдержкой снизился. Это 
вынудило сельхозпроизводителей 

повысить затраты на «обычное» стра-
хование на 19%. Оно необходимо 
для получения кредитов, потребность 
в которых у села по-прежнему высо-
ка (залоговое имущество требуется 
страховать при получении займа). 

По словам президента НСА 
Корнея Биждова, объем средств 
господдержки упал на 68% по 
отношению к 2016 году (до 2,4 млрд 
руб.). Общая защищенность страхо-
ванием агрорисков в стране из-за 
этого снизилась на 21%. Две трети 
регионов не выполнили плановые 
показатели 2017 года по охвату стра-
хованием с субсидиями. Показатель 
застрахованных площадей посевов 
сократился на 54% (1,9 млн га вме-
сто 4,9 млн га по плану). По итогам 
2016 года было 4,1 млн га. Также 
на 31% в прошлом году снизился 
показатель охвата страхованием 
сельхозживотных — всего в 2017 
году было застраховано 3,9 млн 
голов вместо 5 млн в 2016-м. 
В итоге регионы были оштрафованы 
чиновниками за срыв показателей 
по страхованию с господдержкой 
на 193,5 млн руб.

Данные ЦБ подтверждают общее 
падение этого рынка. За 2017 год 
общий объем премий по агростра-
хованию (включая господдержку) 
упал на 60% и составил 3,9 млрд 
руб. При этом сумма премий по 
субсидируемому страхованию сокра-
тилась на 72% — до 2,4 млрд руб. 
Всего в этом секторе страхования 
работают 33 компании, количе-
ство заключенных ими договоров 
упало на 18% — до 73,7 тыс. штук. 
Существенно снизился и показатель 
средней премии по договору — до 
53,2 тыс. руб. (падение на 51,3% 
по сравнению с 2016 годом). Выпла-
ты по сельхозстрахованию по итогам 
2017 года составили почти 1,6 млрд 
руб. (минус 60,4%). 

Татьяна Гришина
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Страховые сборы 
с господдержкой

Страховые сборы 
без господдержки

Ставка земельного налога в слу-
чае неиспользования сельхоз-
земель по целевому назначению 
может быть существенно уве-
личена. Минсельхоз работает 
над появлением у местных вла-
стей права повышать ее в 33 ра-
за — вплоть до 10% от кадастро-
вой стоимости участка. Свою 
инициативу ведомство объясня-
ет тем, что действующие сейчас 
ставки не стимулируют аграри-
ев использовать земли по назна-
чению. По оценке ведомства, 
сейчас не используется 10% всех 
сельхозземель, при этом часть 
площадей вернуть в оборот уже 
затруднительно.

Минсельхоз намерен добиться се-
рьезного ужесточения санкций за 
неиспользование сельхозземель по 
целевому назначению (а также за их 
нецелевое использование). Ведом-
ство разрабатывает поправки к На-
логовому кодексу, предусматрива-
ющие применение в таких случаях 
повышающих коэффициентов к зе-
мельному налогу.

Напомним, в целях возвраще-
ния сельхозземель в оборот в се-
редине 2016 года был принят за-
кон, упрощающий порядок изъя-
тия земельных участков при их не-
использовании или использовании 
с нарушениями. Такая мера уже 

позволила ввести в оборот более 
120 тыс. га сельхозземель. Однако 
принудительное изъятие в прави-
тельстве все же рассматривают как 
крайнюю меру — и ищут другие ме-
ханизмы устранения нарушений. В 
январе 2018 года премьер-министр 

Дмитрий Медведев поручил ведом-
ствам проработать вопрос установ-
ления повышающего коэффициен-
та к земельному налогу.

Сейчас максимальная ставка 
налога в отношении участков сель-
хозназначения составляет 0,3% от 

кадастровой стоимости — если 
они используются по своему назна-
чению, например, в качестве паш-
ни, сенокоса, пастбища. По оцен-
кам Минсельхоза, при такой став-
ке годовой размер платежа, напри-
мер, в Ставропольском или Крас-
нодарском крае за земельный уча-
сток площадью в 100 га составля-
ет 17 тыс. руб. и 25 тыс. руб. соот-
ветственно. Сейчас, если земли 
не используются по целевому на-
значению (например, участок за-
брошен), ставка повышается — до 
устранения нарушений она состав-
ляет до 1,5% от кадастровой стои-
мости. В 2017 году налог по такой 
ставке был рассчитан для 10 тыс. 
земельных участков, не используе-
мых для сельхозпроизводства.

Поправками Минсельхоз плани-
рует дать муниципалитетам и го-
родам федерального значения воз-
можность самостоятельно устанав-
ливать повышающий коэффици-
ент при исчислении налога в отно-
шении участков, не используемых 
по целевому назначению. Предель-
ный размер повышающего коэф-
фициента — 33. Это позволит уве-
личить размер налога для недобро-
совестных сельхозорганизаций до 
10% от кадастровой стоимости.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минсельхо-

зе, в 2017 году было выдано более 

12 тыс. предписаний в отношении 
16,3 тыс. участков общей площадью 
865,2 тыс. га. Всего сейчас не исполь-
зуется порядка 10% земли сельхоз-
назначения (общая площадь оцени-
вается в 383,7 млн га). «К сожалению, 
часть площадей уже сложно вернуть 
в оборот, она заросла лесом, заболо-
тилась. Однако порядка 10 млн га 
может быть возвращено достаточ-
но быстро»,— отмечают в ведомст-
ве. По данным министерства, за по-
следние четыре года в активный 
сельхозоборот вернулось 1,6 млн га.

Партнер юридической фирмы 
«Авелан» Валерий Лазебный пола-
гает, что повышение ставки налога 
будет являться стимулом для таких 
лиц не только использовать земли, 
но и воздержаться от возможных 
злоупотреблений своим правом. 
«Предполагается, что предпринима-
тели должны будут тщательно оце-
нить свои силы перед приобретени-
ем сельхозземли, не забывая еще и 
о трехлетнем сроке, после которо-
го земля может быть изъята в случае 
нецелевого использования»,— от-
мечает он. При этом, считает юрист, 
необходимо дать организациям вре-
мя для освоения земель — провер-
ки Россельхознадзора не должны 
проводиться сразу после получения 
земель в собственность.

Евгения Крючкова

Аграриев наводят на цель
Земельный налог при неправильном использовании участков может сильно вырасти

Динамика банковского кредитования 
экономики РФ 
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Обнять необнятное
Как Владимир Путин подыграл паралимпийцам в Кремле 

20 марта в Екатерининском зале 
Кремля президент России Вла-
димир Путин вручил  госнаграды 
паралимпийцам, выигравшим 
медали Игр в Пхёнчхане. Специ-
альный корреспондент ”Ъ“ Анд-
рей Колесников сосредоточился 
на том, могли бы наши паралим-
пийцы завоевать еще больше зо-
лотых медалей или нет, а также 
на том, как горнолыжнику Вале-
рию Редкозубову удалось подер-
жаться за Владимира Путина.

Спортсмены сидели в Екатери-
нинском зале и ждали президента. 
Для большинства были приготовле-
ны стулья, но их было меньше, чем 
спортсменов, несколько человек бы-
ли в колясках.

Спортсмены из первого ряда го-
товились поснимать Владимира Пу-
тина на свои телефоны. Одна из них, 
для вида постеснявшись (организато-
ры просили телефоны-то убрать, но 
сильно на просьбе не настаивали), 
достала телефон и подняла его над 
головой, примерившись. Одна рука 
была металлической, и спортсмен-
ка поразительно ловко ею пользова-
лась. То есть она, конечно, не пользо-
валась. Просто это была ее рука.

Владимир Путин сказал им, что 
они показали великолепный резуль-
тат, выступая под нейтральным фла-
гом и без своего гимна. При этом, мне 
кажется, сами они были не так уж до-
вольны вторым местом: все равно, 
хоть и оказались, как выразился Вла-
димир Путин, в меньшинстве (многих 
не допустили к соревнованиям), меч-
тали о большем, и можно только пред-
ставить себе, как они хотели оказать-
ся первыми — всем и каждому назло.

А все-таки лыжница и биатлонист-
ка Екатерина Румянцева взяла, на-
пример, три золота и два серебра. Ей 
первой Владимир Путин и вручил ор-
ден. И она попросила у него разреше-
ния сказать несколько слов. Он разре-
шил, конечно, и она, я думаю, жалела 
потом об этом, а зря.

Ни на каком старте своей жизни 
она, без сомнения, так не волнова-
лась, как сейчас, и не чувствовала се-
бя так неуверенно.

— Уважаемый Владимир Владими-
рович! — сказала Екатерина Румянце-
ва.— В первую очередь мы хотим по-
здравить вас с победой на выборах 
президентских!

Она долго глубоко дышала, как по-
сле тяжелейшего финиша (так, я ду-
маю, не дышал на финише своей гон-
ки, когда объявили результаты, и сам 
Владимир Путин), прежде чем смогла 
продолжить.

— Щас…— выдохнула наконец 
она и стала лихорадочно искать по 

карманам бумажку с текстом, поняв, 
что, сколько ни учила, начисто забы-
ла весь текст, кроме той первой фразы.

— От имени паралимпийской 
сборной хочу поблагодарить вас за 
поддержку! — наконец продолжи-
ла она, овладев текстом.— Благодаря 
этой поддержке мы смогли принять 
участие в Играх!

Она, видимо, имела в виду, что не 
состоялось решение о бойкоте Игр.

Она добавила, что да, запретили 
флаг и гимн и что главное было не об-
ращать внимания на этот запрет.

— Я-то,— добавила Екатерина Ру-
мянцева,— все равно знаю наш флаг 
и герб!

Это она опять добавила от себя. 
Притом что она верно читала, видно 
же было, что хочет сказать и от души.

— Ваше внимание,— опять отвле-
клась она от текста,— стало… Мы хо-
дили… это… побеждать!

Тут она поняла наконец, что отму-
чилась, и поспешила сесть на свое ме-
сто в первом ряду.

А на самом деле это было лучшее 
из того, что я слышал на такой цере-
монии за все последние годы. По-
тому что это была самая искренняя 
речь, и молчание ее за этой трибу-
ной стоило и значило гораздо боль-
ше ее слов.

Михалина Лысова, наоборот, была 
бодра и весела: «Мы хотели доказать 
всем, что мы чистые спортсмены!»

Они же и доказали. В конце кон-
цов, никого из них в Пхёнчхане и не 
уличили в применении допинга, в 

отличие от некоторых их коллег из 
сборной ОАР.

Горнолыжник Алексей Бугаев по-
желал Владимиру Путину «прежде 
всего такого же мудрого и успешного 
правления», и вот тут он бы все-таки 
не так уж торопился с выводами.

Безупречен был горнолыжник Ва-
лерий Редкозубов. Подойдя к прези-
денту и получив награду, он неожи-
данно начал что-то шептать ему на 
ухо, потом господин Путин кивнул — 
и Валерий Редкозубов на глазах изум-
ленной публики обхватил президен-
та за талию и выставил вперед руку с 
поднятым большим пальцем. Влади-
мир Путин, в свою очередь, тоже под-
нял палец (впрочем, обнимать Вале-
рия Редкозубова из каких-то сообра-
жений не стал).

После церемонии традицион-
но разносили шампанское. Прези-

денту подарили свитер с надписями 
«Zasport» и «Мы — это мы!», а я только 
отчаянно переживал, как бы не выш-
ло того, что было на такой же встре-
че в этом же зале с членами олимпий-
ской команды.

Дело в том, что стоило Владимиру 
Путину тогда только подойти с бока-
лом шампанского к хоккеисту Павлу 
Дацюку, как у того с пиджака неожи-
данно упал на пол герб России (что 
ж, так пришили: «Мы — это мы!»). И 
теперь герб России лежал на полу, и 
его в этой сутолоке обязательно за-
топтали бы, а к Павлу Дацюку меж-
ду тем трагически быстро прибли-
жался Владимир Путин с бокалом в 
руке. Хоккеист стоял (в буквальном 
смысле просто не шевелясь) перед 
труднейшим выбором. Он ведь хо-
тел и спасти честь российского гер-
ба, которую уронил Zasport, и не хо-
тел, по крайней мере с такой же си-
лой, проигнорировать ту руку. И Па-
вел Дацюк продемонстрировал ве-
ликолепную форму (в отличие от 
Zasport): он присел, левой рукой 
поднял герб, а бокалом, который 
был в правой руке, чокнулся, сидя, 
с Владимиром Путиным. Для этого 
руку, конечно, пришлось высоко тя-
нуть… При этом он приветливо гля-
дел на президента, а герб на полу на-
щупал.

И вот я так боялся: вдруг что-ни-
будь в этом роде повторится. Я даже 
тихонько спросил у Валерия Редкозу-
бова, который переминался рядом с 
Владимиром Путиным с явным наме-
рением сфотографироваться с ним по 
крайней мере еще раз:

— И как вам форма в целом?
Он вздохнул:
— Необычная…
Я, честно говоря, даже не ожидал 

от него такой деликатности, но тут 
вдруг прорвало его товарища-пара-
лимпийца, стоявшего рядом:

— Ну и кроссовки! — он показал 
глазами вниз.— Они, вы понимаете!..

Он с огромным трудом пытался со-
хранить присущую ему, надеюсь, в 
мирной жизни дипломатичность и 
понимал, что это все равно безнадеж-
но, и даже рукой махнул, чтобы все 
сказать теперь или никогда, но Вале-
рий Редкозубов опередил его:

— Они для красоты сделаны,— по-
жал он плечами.

— А не…— вступил было его такой 
непосредственный товарищ.

— Анатомически — никак! — по-
правил его Валерий Редкозубов.

В это время с Владимиром Пути-
ным фотографировался уже, по-мое-
му, каждый из тренеров и спортсме-
нов, не выходивших в этот день за 
наградами. Это было непривычно: 

тут ограничиваются, как правило, 
групповой фотографией, а когда Вла-
димир Путин уходит, снимаются уж 
сколько хочешь друг с другом.

Владимир Путин никому не от-
казывал, присаживался на корточ-
ки, когда к нему приближались спор-
тсмены в колясках, и все это сыгра-
ло с некоторыми из них злую шутку. 
Один спортсмен уже просто руково-
дил происходящим. Только сфотогра-
фировавшись с президентом, он те-
перь кричал:

— Андрю-ю-ха! Иди сюда! Сюда 
иди, Андрюха! Так, Владимир Вла-
димирович, еще одно фото… Так, 
хорошо!

Владимир Путин наконец сделал 
шаг в сторону двери и тут оказался пе-
ред легендарным тренером паралим-
пийской сборной Ириной Громовой. 
Он без преувеличения обрадовался и 
обнял ее.

— Мы за вами следили,— сооб-
щил он ей.

— Я была только на трибуне,— за-
смеялась она.— Ближе не подпусти-
ли. Вы меня только слышать могли!

— Нет, я и видел,— настаивал пре-
зидент.

— Но это значит, что у вас там 
скрытая камера была,— опять за-
смеялась она, как-то по-девчоночьи 
застенчиво.

Этого Владимир Путин уже, конеч-
но, опровергать не стал.

Я потом спросил Ирину Громову, 
могли они все-таки взять и первое об-
щекомандное место.

— Могли! — в сердцах кивнула 
она.

— А что надо было? — разве это 
могло не заинтересовать.

— Лыжи некоторым надо было 
правильно готовить…— пробормо-
тала она.— А то некоторые тренеры 
думали, что понимают лучше всех, и 
сами все делали…

Ирина Громова, по-моему, до сих 
пор была в Пхёнчхане. Этим великие 
и отличаются от нас, простых смерт-
ных. Остаются, когда все уезжают, и 
уезжают, когда все еще тут.

Когда Владимир Путин ушел из 
Екатерининского зала, я спросил Ва-
лерия Редкозубова, что такое он шеп-
нул Владимиру Путину, что тот сразу 
дал с собой так поступить.

— Да ничего такого,— не смутился 
Валерий Редкозубов,— просто спро-
сил: «Разрешите вас приобнять?» А он 
был не против!

— А потом вы и его попросили па-
лец поднять?

— Нет, это он уже сам мне подыг-
рал!

Полагаю, это был все-таки исклю-
чительный случай.
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Вячеслав Гладков хорошо закончил
Вице-губернатор Севастополя ушел от Дмитрия Овсянникова сразу после президентских выборов

Вице-губернатор Севастополя Вячеслав  Гладков, 
отвечавший за внутреннюю политику, покинул 
должность по собственному желанию. Это случи-
лось сразу после выборов президента, на которых 
Севасто поль дал очень высокий результат за Вла-
димира Путина. Источники ”Ъ“ причиной отстав-
ки называют то, что вице-губернатор не срабо-
тался с главой города Дмитрием Овсянниковым. 
При этом представители противоборствующих 
групп в Севастополе позитивно оценивали работу 
господина Гладкова. 

По сведениям 
”
Ъ“, вчера губернатор Севастополя Дмит-

рий Овсянников подписал заявление об уходе по собст-
венному желанию вице-губернатора по внутренней по-
литике Вячеслава Гладкова. Господин Гладков от коммен-
тариев 

”
Ъ“ отказался. Также не ответили на вопросы 

”
Ъ“ 

пресс-служба правительства и пресс-секретарь губернато-
ра Григорий Буйлов. Накануне секретарь севастопольско-

го отделения «Единой России», советник губернатора Бо-
рис Колесников сказал 

”
Ъ“, что разговаривал с Вячеславом 

Гладковым в понедельник и он сообщил, что намерен уво-
литься 20 марта. «Если он уйдет, то это будет большая по-
теря для города. Человек на своем месте, умеет разрешать 
конфликтные ситуации»,— сказал Борис Колесников. 

Вячеслав Гладков был назначен вице-губернатором Се-
вастополя в сентябре 2016 года. До этого (с 2009 года) он 
руководил ЗАТО Заречный в Пензенской области, поэто-
му был знаком с начальником управления по работе с ре-
гионами «Росатома» Александром Харичевым (сейчас за-
мглавы управления президента по внутренней полити-
ке, УВП). По словам источника 

”
Ъ“ в УВП, Дмитрий Овсян-

ников после назначения врио губернатора Севастополя в 
июле 2016 года просил господина Харичева помочь с кан-
дидатурой на должность политического заместителя, и 
тот рекомендовал ему именно Вячеслава Гладкова. Быв-
ший народный мэр Севастополя Алексей Чалый перед на-

значением господина Гладкова вице-губернатором гово-
рил 

”
Ъ“, что «читал его статьи». «У него интересные мето-

дики по вовлечению общественных ресурсов в политиче-
скую повестку. Статус ЗАТО дает главе города больше пол-
номочий, но, думаю, он справится и в Севастополе»,— го-
ворил господин Чалый (см. 

”
Ъ“ от 2 сентября 2016 года). 

Однако отношения губернатора и его заместителя не 
сложились. «В Севастополе много групп влияния, и зада-
ча вице-губернатора по внутренней политике в том числе 
выстраивать диалог с ними всеми. Возможно, такая пози-
ция не всегда находила понимание губернатора»,— зая-
вил 

”
Ъ“ глава Корпорации развития Севастополя Олег Ни-

колаев. Последней каплей стала ситуация вокруг куратор-
ства в Севастополе общественного штаба Владимира Пу-
тина: этой работой хотел заниматься лично Дмитрий Ов-
сянников, однако в итоге эту работу доверили Вячеславу 
Гладкову. «Он был направлен в Севастополь для решения 
двух задач: избрать Дмитрия Овсянникова (избран в сен-

тябре 2017 года.— 
”
Ъ“) и провести выборы президента. 

Он обе задачи с успехом решил»,— говорит источник 
”
Ъ“ 

в УВП. Другой собеседник 
”
Ъ“ отмечает, что господин Глад-

ков «трижды писал заявление об увольнении по собствен-
ному желанию, и трижды УВП его останавливало». 

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к руководству Севастополя, 

считает, что для Вячеслава Гладкова сейчас «удачный мо-
мент», чтобы покинуть «команду Дмитрия Овсянникова», 
потому что Владимир Путин получил в Севастополе 90,19% 
при явке чуть выше 70%. «Он не хочет, чтобы его ассоции-
ровали с этими людьми, и решил закончить хорошим ре-
зультатом на выборах»,— сказал источник. По словам собе-
седника 

”
Ъ“, Дмитрий Овсянников «ни с кем не сумел вы-

строить отношения» в Севастополе. Источник предполо-
жил, что Вячеслав Гладков может перебраться на работу в 
Москву. Кандидат на освободившийся пост пока не назван.

Софья Самохина;  
Вадим Никифоров, Симферополь

Президент Владимир  
Путин и горнолыжник Ва-
лерий Редкозубов нашли 
друг друга в большом 
Екатерининском зале   
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Министерство культуры отка-
залось исполнить постановле-
ния Конституционного и Верхов-
ного судов (КС и ВС) о возврате 
арестованного в 2003 году ФСБ 
шедевра Карла Брюллова «Хри-
стос во гробе» коллекционерам 
из Германии Александру и Ири-
не Певзнер. Несмотря на отме-
ну конфискации картины, Мин-
культ официально удерживает 
ее в составе Музейного фонда 
РФ и коллекции Государствен-
ного Русского музея (ГРМ). Жа-
лобу владельцев рассматривает 
Генпрокуратура. Неисполнение 
судебных актов влечет уголов-
ную ответственность чиновников, 
а новый скандал может привести 
к росту штрафных санкций в отно-
шении России, говорят эксперты.

Владельцы картины Карла Брюл-
лова «Христос во гробе» Александр и 
Ирина Певзнер почти год добивают-
ся от Минкульта выдачи принадле-
жащей им культурной ценности. На-
помним, КС 7 марта 2017 года при-
знал нарушением Конституции изъ-
ятие картины в госсобственность без 
обвинительного приговора через 
два года после прекращения дела о 
контрабанде (неправильном тамо-
женном оформлении), в которой об-
винялся господин Певзнер. По ука-
занию КС президиум ВС дело пере-
смотрел и отменил ранее принятое 
коллегией по уголовным делам ВС 
решение о конфискации, оставив в 
силе противоположное решение 
Леноблсуда вернуть картину закон-
ным владельцам. Между тем картина 
шестнадцатый год хранится без пра-
ва реставрации и экспонирования 
в Русском музее, куда она была при-
везена коллекционером из Европы 
на экспертизу, но арестована ФСБ и 
оставлена в музее в качестве «веще-
ственного доказательства».

Как следует из переписки вла-
дельцев с ГРМ и Минкультом (ко-
пии есть у 

”
Ъ“), Русский музей не 

вправе выдать им картину без при-
каза Минкульта. К тому же она по-
сле конфискации была включена в 

Государственный каталог Музейно-
го фонда РФ, то есть фактически яв-
ляется госсобственностью и по зако-
ну не может быть передана частным 
лицам. Руководство департамен-
та культурного наследия Минкуль-
та сначала официально это не под-
тверждало, предложив адвокату вла-
дельцев Максиму Крупскому «само-
стоятельно получить информацию о 
том, включена ли картина в Музей-
ный фонд на портале Госкаталога». 
Данных о картине в открытом досту-
пе не оказалось, в то время как факт 
ее включения в Госкаталог подтвер-
дил Русский музей. Адвокат пожало-
вался в Генпрокуратуру с просьбой 
привлечь чиновников Минкульта 
к административной ответственно-
сти «за заведомо недостоверную ин-
формацию», по его сведениям, над-
зорное ведомство уже запросило по 
этому поводу Минкульт. В Генпроку-
ратуре на запрос 

”
Ъ“ по этому поводу 

пока не ответили.
В Минкульт еще в начале года по-

ступило письмо Выборгского горсу-
да (первой судебной инстанции по 
делу о картине) с предписанием ис-
полнить вступившие в силу реше-
ния президиума ВС и Леноблсуда о 
возврате картины. 12 февраля пресс-
служба Минкульта сообщила 

”
Ъ“, что 

«основания для исключения карти-
ны из Музейного фонда отсутству-
ют, поскольку «в отношении Певзне-
ра А. Е. возобновлено производст-
во по уголовному делу». Поэтому пу-
бликация информации о картине на 
портале Госкаталога «временно за-
крыта». В марте Минкульт уточнил 

”
Ъ“, что картина остается в ГРМ как 

«вещественное доказательство» по 
делу о контрабанде «в связи с возоб-
новлением судебного разбиратель-
ства в Выборгском суде». На вопрос, 
намерено ли министерство испол-
нить решение президиума ВС, 

”
Ъ“ 

сообщили, что в этом постановле-
нии «нет решений, касающихся пол-
номочий Министерства культуры».

По версии ведомства, судебное 
разбирательство возобновлено по 
указанию президиума ВС. В пресс-

службе ВС это опровергли, уточнив, 
что «производство по делу Певзнера 
было возобновлено и завершилось 
14 июня 2017 года отменой реше-
ния о конфискации картины», а ре-
шение Леноблсуда о ее возвращении 
владельцам «оставлено в силе и обра-
щено к исполнению».

Адвокат Максим Крупский счи-
тает действия Минкульта, «заперев-
шего» частную собственность как 
государственную в Музейном фон-
де, беспрецедентными. «Если допу-
скать, чтобы чиновники безнаказан-
но блокировали решения высших 
судов России, в стране может насту-
пить коллапс управления»,— гово-
рит Ирина Певзнер.

Напомним, КС в 2016 году, когда 
Госдума отказалась исполнить реше-
ние КС и ВС об отзыве депутатского 
мандата, указал, что неисполнение 
судебных решений органами власти 
«влечет уголовную ответственность». 
Член президентского Совета по пра-
вам человека Юрий Костанов счита-
ет, что на действия Минкульта «дол-
жен обратить внимание глава Следст-
венного комитета Александр Бастры-
кин». Руководитель судебной практи-
ки Института права и публичной по-
литики Григорий Вайпан говорит, 
что отказ возвращать картину нару-
шает правила хранения, учета и пере-
дачи вещдоков РФ, ст. 315 УК и ст. 6 Ев-
ропейской конвенции». «Музей соб-
ственнику картину не отдает, но и от 
публики прячет»,— подчеркнул он. 

Глава аналитической службы юр-
фирмы «Инфралекс» Ольга Плеша-
нова отмечает, что бездействие Мин-
культа может привести к последст-
виям, аналогичным скандалу во-
круг тяжбы с РФ немецкого бизнес-
мена Франца Зедельмайера. «Проиг-
рав спор о его активах в России, РФ 
отказалась платить, что в итоге при-
вело к многолетним попыткам обра-
тить взыскания на российскую гос-
собственность за рубежом и росту 
штрафных санкций в отношении 
России»,— говорит она.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург 

Минкульт не хочет 
расставаться с шедевром
Решения высших судов по картине Брюллова  
не исполнены

Верховный суд (ВС) РФ отправил 
на рассмотрение во Владивос-
ток дело бывшего ректора Даль-
невосточного федерального уни-
верситета (ДВФУ) Сергея Иванца 
и пятерых его предполагаемых 
сообщников. Им вменяется рас-
трата 53 млн руб. в 2015 году при 
реализации программы «Элек-
тронный университет». По версии 
обвинения, господин Иванец пе-
речислил эти деньги IT-компании 
за работы, которые не были вы-
полнены. Представители обви-
няемых полагают, что ректор был 
вынужден распорядиться о вы-
платах из-за давления тогдаш-
него руководства Минобрнау-
ки, требовавшего израсходовать 
остатки федеральных субсидий 
на счетах вуза.

Адвокаты фигурантов дела ДВФУ 
пытались перенести его рассмотре-
ние из расположенного во Владивос-
токе Тихоокеанского флотского во-
енного суда в Москву, ссылаясь на то, 
что большинство участников разби-
рательства находятся в столице. Суд 
им отказал, сославшись на позицию 
одного из обвиняемых — живущего 
в Томске бывшего проректора вуза 
по научной работе Алексея Цхе. В от-
личие от предполагаемых подельни-
ков, просивших о рассмотрении дела 
в Москве, он оставил решение о ме-
сте разбирательства на усмотрение 
суда. «Это дало ВС возможность оста-
вить дело во Владивостоке. По суще-
ствующим нормам все обвиняемые 
должны были четко указать свое же-
лание перенести его в Москву. Цхе 
этого по каким-то причинам не сде-
лал»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией. Первая инстан-
ция ВС РФ отправила дело во Влади-
восток в конце февраля, а апелляция 
на днях оставила это решение в силе.

Сергей Иванец, Алексей Цхе, а так-
же еще два бывших проректора ДВФУ 
— Виктор Атаманюк (отвечал за эко-
номику) и Игорь Сиротин (курировал 
представительство университета в 
Москве) — обвиняются в особо круп-
ной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Их со-
общниками следствие считает руко-
водителей подрядчика ДВФУ — ООО 
«Современный университет»: экс-
гендиректора фирмы Сергея Карля-
вина и его бывшего заместителя Ни-
киту Смурова. По версии следствия, 
около 53 млн руб. фигуранты растра-

тили в 2015 году при реализации про-
граммы «Электронный университет» 
общей стоимостью 647 млн руб. Она 
должна была проходить в пять эта-
пов и в итоге полностью перевести на 
«цифру» всю жизнь вуза — от бухгал-
терии до управления кампусами. Од-
нако программа забуксовала на тре-
тьем этапе в 2014 году. Из переписки 
между ДВФУ и подрядчиками следу-
ет, что руководство вуза не устраива-
ло качество работ, а айтишники без 
особого успеха пытались добиться 
от назначенного курировать проект 
Алексея Цхе информации о том, что 
именно нужно исправить. В итоге ле-
том 2015 года тогдашний глава Мино-
брнауки Дмитрий Ливанов на сове-
щании потребовал от руководителей 
шести вузов, включая ДВФУ, израсхо-
довать остатки бюджетных субсидий 
на их счетах до 1 октября. «Контроль-
ное» совещание с участием господ 
Ливанова и Иванца было назначено 
на 17 сентября. Накануне ректор рас-
порядился перечислить деньги «Сов-
ременному университету» и, приехав 
в министерство, отчитался о выпол-
нении требований. «Иванец, видимо, 
таким образом пытался сохранить ре-
путацию в глазах министерства»,— 
объяснил человек из его окружения.

Еще один эпизод растраты связан 
с незаконной, с точки зрения следст-

вия, выплатой более 1 млн руб. зар-
платы господину Сиротину, якобы 
не работавшему в вузе.

Дело Сергея Иванца поступило в 
Тихоокеанский флотский суд в ноя-
бре 2017 года, но из-за жалоб адвока-
тов в ВС РФ его рассмотрение там фак-
тически не началось. Оно слушается 
военным судом в закрытом режиме, 
а со всех участников взята подписка о 
неразглашении. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, такие меры по экономическо-

му делу были приняты из-за «богатого 
военного прошлого» Сергея Иванца.

Между обвиняемыми не было еди-
нодушия не только во время разбира-
тельства в Верховном суде. Сразу по-
сле начала следствия Виктор Атама-
нюк и Алексей Цхе заключили сдел-
ку со следствием. Господин Атаманюк 
рассказал силовикам о зарплате Иго-
ря Сиротина, а его коллега Цхе — о 
якобы имевших место махинациях с 
землей ДВФУ. В итоге сведения госпо-
дина Цхе не подтвердились, а Виктор 
Атаманюк сам стал обвиняемым по 
эпизоду с Игорем Сиротиным, после 
чего сделку расторг. «Но Цхе, очевид-
но, все еще надеется на смягчение сво-
ей участи. Возможно, именно поэтому 
он дал повод оставить дело во Влади-
востоке»,— объяснил источник 

”
Ъ“.

Почти все фигуранты отказывают-
ся признавать свою вину. Лишь быв-
шие проректоры Атаманюк и Цхе ут-
верждают, что не помогали в растра-
те, а отнеслись к своей работе халат-
но, подписывая криминальные доку-
менты и не вникая в их суть.

Всеволод Инютин

Бывшему ректору предъявили 
«Электронный университет»
Дело экс-руководителя ДВФУ  
рассмотрит военный суд во Владивостоке

 Как стало известно ”Ъ“, руко-
водство Государственного кос-
мического научно-производст-
венного центра (ГКНПЦ) имени 
Хруничева решило отказаться 
от выплаты премий сотрудникам 
подразделений и филиалов, вхо-
дящих в структуру предприятия. 
Сотрудники центра опасаются, 
что за этим последуют массовые 
сокращения персонала. В ГКНПЦ 
утверждают, что речь идет об уни-
фикации системы оплаты труда, 
а набор основных рабочих специ-
альностей и инженерно-техниче-
ских работников сохранится.

Об отказе от системы премиро-
вания 

”
Ъ“ рассказали источники на 

предприятии. По их словам, в нача-
ле января гендиректор ГКНПЦ Алек-
сей Варочко планировал «снизить на 
100%» премии за декабрь 2017 года 
всем сотрудникам в категории «руко-
водители» (речь идет о руководите-
лях подразделений), а также умень-
шить плановые премиальные фон-
ды оплаты их труда. Кроме того, бли-
же к концу месяца господин Вароч-
ко решил «в целях унификации сис-
темы оплаты труда и порядка преми-
рования работников подразделений 
ГКНПЦ» полностью отменить все до-
полнительные выплаты, кроме окла-
дов всем действующим сотрудникам 
ГКНПЦ. Речь идет о работниках ра-
кетно-космического завода в Филях, 
завода по эксплуатации ракетно-кос-
мической техники, конструкторских 
бюро «Арматура» и «Салют», произ-
водственного объединения «Полет», 
Воронежского механического и Усть-
Катавского вагоностроительного за-
водов, Конструкторского бюро хими-
ческого машиностроения, Научно-
исследовательского института кос-
мических систем и даже сотрудни-
ках пансионата «Заря».

Например, это коснется сотруд-
ников, имевших ранее прибавку за 
постоянное место работы на космо-
дромах Байконур и Плесецк, за вы-
слугу лет, за ученую степень, за ино-
странные языки, за качественное 
выполнение срочных и особо важ-
ных заданий. Также выплаты поте-

ряют те, кто берет отпуск по уходу 
за детьми-инвалидами, работает во 
внеурочное и ночное время, допу-
щен к защите государственной тай-
ны. По сведениям 

”
Ъ“, изначально 

эти меры планировалось ввести с 1 
апреля, но потом все перенесли на 1 
июня. По данным 

”
Ъ“, это стало ре-

зультатом действий профсоюза, ко-
торому удалось «затормозить исто-
рию». По словам собеседников 

”
Ъ“, 

после негативной оценки, получен-
ной от профсоюза, господин Вароч-
ко передал приказ на проверку юрс-

лужбе. Напомним, что бывший ген-
директор центра Андрей Калинов-
ский (ныне исполнительный дирек-
тор «Роскосмоса» по обеспечению ка-
чества и надежности) в одном из ин-
тервью 

”
Ъ“ говорил, что в 2014 году 

средняя зарплата по ГКНПЦ состав-
ляла 37 тыс. руб., а к 2020 году об-
ещал поднять ее до 78 тыс. руб.

По сведениям 
”
Ъ“, вскоре плани-

руется реорганизация ГКНПЦ: в це-
лях «совершенствования системы 
управления и повышения эффектив-
ности» есть предложение объединить 
все структурные подразделения мос-
ковской площадки предприятия (го-
ловной офис, КБ «Салют», РКЗ, спор-
тивный культурно-патриотический 
центр, управление социально-быто-
вой службы и т. д.). По мнению одного 
из собеседников 

”
Ъ“ на предприятии, 

эти меры будут сопровождаться мас-
штабными сокращениями.

В дирекции по коммуникациям 
ГКНПЦ 

”
Ъ“ подтвердили факт приня-

тия решения об изменении системы 
оплаты труда. «На предприятии дей-
ствуют более 200 локальных норма-
тивных актов, регулирующих те или 
иные выплаты, часть из них была из-

дана более 20 лет тому назад и, конеч-
но, не соответствует реальной ситуа-
ции»,— объяснили в центре. Там от-
мечают, что вскоре сотни актов заме-
нят несколькими, едиными для всех 
филиалов, такими как положение об 
оплате труда, положение о премиро-
вании, единая тарифная сетка для 
рабочих профессий и единая схема 
должностных окладов инженерно-
технических работников. Размер ми-
нимальной тарифной ставки и окла-
да будет установлен не ниже прожи-
точного минимума региона, где рас-

положен конкретный филиал ГКН-
ПЦ. Касательно предложений о реор-
ганизации в ГКНПЦ уточнили, что в 
РКЗ, КБ «Салют» и других подразделе-
ниях действуют собственные служ-
бы по основным направлениям (фи-
нансы, экономика, планирование, 
бухгалтерия, персонал и т. д.). Для 
избавления от дублирования функ-
ций будет оптимизирован админис-
тративно-управленческий персонал, 
подчеркнули в центре, но рабочих и 
ИТР это не затронет.

Отметим, что, согласно офици-
альным данным правительства, объ-
ем кредитов и заемных средств, вы-
данных ГКНПЦ в рамках програм-
мы финансового оздоровления (при-
нята в 2014 году), превышает 65 мл-
рд руб., на погашение процентов от 
этой суммы ежегодно уходит свыше 
5 млрд руб. По словам источника 

”
Ъ“ 

в аппарате правительства, умень-
шить долг можно было бы, продав 
земли ГКНПЦ в Филевской пойме, 
что принесло бы бюджету предпри-
ятия не менее 25 млрд руб. Оконча-
тельного решения по этому вопросу 
пока не принято.

Александра Джорджевич

Сокращение премиум-класса
Руководство Центра имени Хруничева  
пересматривает зарплатную ведомостьКак стало известно ”Ъ“, Таган-

ский райсуд Москвы вернул ге-
неральному прокурору РФ Юрию 
Чайке уголовное дело о милли-
ардных хищениях при строитель-
стве военных объектов в Аркти-
ке. В ходе разбирательства было 
установлено, что следствие на-
рушило права фигурантов на за-
щиту: подследственным — сов-
ладельцам компании «Русальянс 
строй» Дмитрию Бушманову 
и Алексею Эккерту — обвинение 
было предъявлено с нарушением 
закона. При этом суд оставил об-
виняемых под стражей.

В Таганском районном суде раз-
бирательство дела о миллиардных 
хищениях при строительстве воен-
ных объектов в Арктике началось в 
январе 2018 года. За это время было 
проведено семь заседаний. Все слу-
шания проходили в закрытом ре-
жиме в связи с тем, что в деле упо-
минаются секретные объекты Ми-
нобороны. На первом же заседании 
адвокаты обвиняемых обратились 
к суду с ходатайствами о возвраще-
нии дела генпрокурору, прекраще-
нии уголовного преследования об-
виняемых, а также изменении им 
меры пресечения с содержания под 
стражей на домашний арест.

Суд частично удовлетворил хо-
датайство защиты, вернув уголов-
ное дело в отношении совладель-
цев строительной компании «Ру-
сальянс строй» Дмитрия Бушмано-
ва и Алексея Эккерта генеральному 
прокурору Юрию Чайке. Так, в хо-
де предварительных слушаний суд 
установил, что следователь в отсут-
ствие адвоката вручил постановле-
ние о предъявлении обвинения од-
ному из фигурантов уголовного де-
ла — Алексею Эккерту. Таким обра-
зом, установил суд, следствием бы-

ло нарушено требование ч. 1 ст. 172 
УПК РФ («Порядок предъявления об-
винения») и, соответственно, право 
фигуранта на защиту.

Представитель прокуратуры пы-
тался в суде отстоять законность про-
цедуры предъявления обвинения, 
ссылаясь на то, что во время судеб-
ных заседаний, на которых продле-
вались сроки содержания обвиняе-
мых под стражей, никакие наруше-
ния выявлены не было. Однако этот 
довод судом был отвергнут, посколь-
ку в ходе упомянутых слушаний кон-
кретно вопрос о предъявлении обви-
нения не рассматривался.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, совла-

дельцы компании «Русальянс строй» 
Дмитрий Бушманов и Алексей Эк-
керт обвиняются СКР в хищении 
2,9 млрд руб., которые были выде-
лены из госбюджета на возведение 
двух стационарных объектов ради-
олокационного отделения и пункта 
наведения авиации на мысе Шмид-
та в Иультинском районе Чукотки 
и на острове Врангеля. Стоит отме-
тить, что первоначально предприни-
мателям вменялось в вину хищение 
3,2 млрд руб., однако обвиняемым 
и их адвокатам через Арбитражный 
суд Москвы удалось доказать, что ра-
боты по возведению одного из объ-

ектов — пункта боевого дежурства 
на Новой Земле — были выполнены 
в соответствии с договором с заказ-
чиком. Сам объект был принят в экс-
плуатацию Минобороны. После то-
го как решение суда вступило в силу, 
следствие снизило размер предпола-
гаемых хищений на 300 млн руб.

Как считают представители стро-
ительной компании, нормальны-
ми темпами шло строительство и 
других объектов, в том числе возво-
димых на острове Врангеля и мысе 
Шмидта. По их словам, эти объек-

ты были 60–80-процентной готовно-
сти, но неожиданно для строителей 
заказчик в лице «ГУИР №2 при Спец-
строе» разорвал контракт и остано-
вил финансирование.

Следствие же считает, что пред-
приниматели лишь вводили руко-
водство ГУИР-2 в заблуждение отно-
сительно своих возможностей по-
строить или достроить объекты Ми-
нобороны. Вложив часть средств в 
проектные и изыскательные рабо-
ты, а также в возведение части объек-
тов, Дмитрий Бушманов и Алексей 
Эккерт, говорится в материалах де-
ла, организовали хищение средств, 
выделенных впоследствии.

По словам адвоката Дмитрия Со-
колова, решение Таганского суда о 
возврате дела генпрокурору дает 
«надежду на справедливое разби-
рательство в будущем». «Суд указал 
на серьезные нарушения следстви-
ем требования закона в части дока-
зывания события преступления»,— 
отметил господин Соколов. Он на-
помнил, что еще перед окончанием 
предварительного расследования 
в феврале 2017 года следствие вы-
несло постановление о частичном 
прекращении уголовного дела, по-
скольку, как оказалось, один из до-
говоров субподряда был выполнен 
в полном объеме. «Разногласия меж-
ду ООО 

”
Русальянс строй“ и ФГУП 

”
ГУИР №2 при Спецстрое России“ 

носят исключительно гражданско-
правовой характер, но никак не уго-
ловный»,— уверен господин Соко-
лов. По его словам, теперь следст-
вию предстоит правильно, в соот-
ветствии с законом провести проце-
дуру предъявления обвинения, по-
сле чего фигуранты и их адвокаты 
получат право вновь ознакомиться 
с материалами дела.

Представители защиты считают 
необоснованным и содержание об-
виняемых под стражей. «Мой подза-
щитный (Эккерт.— 

”
Ъ“) более двух 

лет находится в заключении, не по-
нимая, в чем его обвиняют. Это для 
него настоящая пытка»,— резюми-
ровал господин Соколов. Между тем 
суд отклонил ходатайство защиты об 
изменении меры пресечения обви-
няемым на домашний арест.

Муса Мурадов

Арктическое дело  
не вписалось в УПК
Материалы о хищениях при строительстве  
военных объектов на Новой Земле вернули генпрокурору

Обвиняемым и их адвокатам  
через арбитраж удалось доказать,  
что работы по возведению пункта 
боевого дежурства на Новой Земле 
были выполнены, после чего следствие 
снизило сумму ущерба по делу

Бывшего ректора ДВФУ 
Сергея Иванца обвиняют  
в растрате более 50 млн руб. 
при реализации программы 
«Электронный университет» 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

В целях «унификации системы оплаты 
труда и порядка премирования работ-
ников подразделений ГКНПЦ» плани-
руется полностью отменить всем дей-
ствующим сотрудникам все дополни-
тельные выплаты, кроме окладов
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Гособвинение считает необходи-
мым отправить карельского кра-
еведа Юрия Дмитриева на девять 
лет в колонию строгого режима. 
Он обвиняется в производстве 
детской порнографии, разврате 
и хранении оружия. В междуна-
родном обществе «Мемориал» 
считают политически мотивиро-
ванным дело господина Дмит-
риева, которое «может исполь-
зоваться как разменная монета 
в пропагандистской кампании 
против общества ”Мемориал“, 
объявленного ”иностранным 
агентом“».

В Петрозаводском городском суде 
начались прения по делу краеведа 
и главы карельского отделения «Ме-
мориала» 62-летнего Юрия Дмитри-
ева. Процесс проходит в закрытом 
режиме, поэтому о требованиях об-
винителя, городского прокурора 
Елены Аскеровой, рассказал адво-
кат подсудимого Виктор Ануфриев: 
«Прокуратура попросила назначить 
Дмитриеву девять лет колонии стро-
гого режима». «Этот год в суде мы 
просидели напрасно. Не были услы-
шаны доводы защиты и двух экспер-
тиз, сделанных ранее»,— добавил ад-
вокат. 22 марта 2018 года в прениях 
должна выступить сторона защиты.

Напомним, краеведу вменяются 
в вину изготовление порнографиче-
ских материалов с участием несовер-
шеннолетних (ст. 242 УК РФ), разврат 
(ст. 135 УК РФ) и незаконное хранение 
частей оружия (ст. 222 УК РФ). 13 дека-
бря 2016 года полиция по обраще-
нию анонима провела обыск в его до-
ме и нашла в компьютере фотогра-
фии приемной дочери в обнаженном 
виде. Сейчас девочке 13 лет, ее изъя-
ли из семьи. Также в доме было обна-
ружено «огнестрельное оружие» — 
часть старого обреза ружья. Эксперти-
за, которую провел Центр социокуль-

турных экспертиз по запросу следст-
вия, нашла признаки порнографии 
в девяти снимках из более чем двух-
сот. По словам юриста международ-
ного «Мемориала» Марины Агальцо-
вой, экспертизу провели люди, не 
являющиеся специалистами в об-
ласти психологии или сексологии. 
Сам краевед утверждал, что снимал 
ребенка для фиксирования ее физи-
ческого развития. Что касается ору-
жия, то речь идет о части ствола охот-
ничьего ружья ИЖ-5 калибра 16/70. 
Как подчеркивает госпожа Агальцо-
ва, это гражданское оружие, его хра-
нение не подпадает под ст. 222 УК РФ.

Судебный процесс по делу Юрия 
Дмитриева начался в июне 2017 го-
да. 28 января 2018 года Дмитриев 

был отпущен из СИЗО под подпи-
ску о невыезде — суд отказался про-
длевать меру пресечения в виде аре-
ста. Причиной решения стала экс-
пертиза Института психиатрии име-
ни Сербского (повторная эксперти-
за была проведена по запросу след-
ствия), которая не выявила призна-
ков порнографии в фотографиях. 
Перед этим суд направил краеведа 
на комплексную судебную сексоло-
го-психолого-психиатрическую экс-
пертизу в Институт имени Сербско-
го, которая подтвердила его вменя-
емость и отсутствие сексуальных от-
клонений.

«В России обвинение в принципе 
не умеет признавать поражение»,— 
прокомментировала требование 
прокурора юрист правозащитного 
центра «Мемориал» Татьяна Глуш-
кова. Она указала, что после выво-
дов Института имени Сербского нет 
оснований для привлечения краеве-
да по статьям о порнографии и раз-
врате: «Это самое авторитетное учре-
ждение в РФ в области психиатрии».

Правление международного «Ме-
мориала» считает, что обвинения 
против Юрия Дмитриева надуман-
ны. «У нас есть основания полагать, 
что он стал неугоден в силу своей 
профессиональной деятельности 
(восстановление памяти о жертвах 
сталинских репрессий), своих неза-
висимых политических взглядов, 
привлечения международной обще-
ственности к ежегодным междуна-
родным Дням памяти жертв Большо-
го террора на мемориальном клад-
бище 

”
Сандармох“, сопровождения 

многочисленных иностранных де-
легаций (из Украины, Польши, стран 
Прибалтики и др.) в Сандармох»,— 
говорится в заявлении организа-
ции. Юрий Дмитриев — единствен-
ный в России специалист, который 
восстанавливает поименно захоро-
ненных из общих расстрельных спи-
сков. В частности, на обнаруженном 
им кладбище в карельском урочище 
Сандармох были обнаружены остан-
ки 9,5 тыс. человек, он смог найти 
в архивах расстрельные акты НКВД 
и восстановить личности большей 
части убитых. В урочище уже 20 лет 
5 августа приезжают сотни человек 
из разных стран, в том числе родст-
венники убитых.

Кроме того, в международном 
«Мемориале» полагают, что дело кра-
еведа «может использоваться как 
разменная монета в пропагандист-
ской кампании против общества 

”
Мемориал“, объявленного 

”
ино-

странным агентом“».
В поддержку краеведа выступи-

ли многие общественные деятели, 
в том числе музыкант Борис Гребен-
щиков, режиссер Андрей Звягин-
цев, поэт Дмитрий Быков, писатели 
Борис Акунин и Людмила Улицкая.

Анастасия Курилова,  
Алексей Смирнов,  
Петрозаводск

Карельскому краеведу  
сохранили все обвинения
Прокурор Петрозаводска запросил для Юрия Дмитриева девять лет

Как стало известно ”Ъ“, Басман-
ный райсуд Москвы заочно аре-
стовал бывшего председателя 
правления банка «БФГ-Кредит» 
Павла Дойнова. Он обвиняет-
ся в хищении почти 2,3 млрд руб. 
из признанного банкротом кре-
дитного учреждения, где свои 
средства держали «Первый ка-
нал» и ВГТРК. Эти деньги были  
выведены из банка незадолго 
до отзыва лицензии, а сам Павел  
Дойнов уехал из России еще 
до возбуждения уголовного дела.

Арестовать бывшего председате-
ля правления банка «БФГ-Кредит» 
Павла Дойнова Басманный суд Мо-
сквы попросил следователь СКР, ко-
торый лишь недавно принял к про-
изводству возбужденное в октя-
бре 2016 года уголовное дело по 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или 
растрата). Его предшественник, сле-
дователь по особо важным делам 
Главного следственного управления 
СКР Александр Сорокин, в сентябре 
прошлого года все тем же Басман-
ным судом был приговорен к вось-
ми годам колонии за взятку в разме-
ре $50 тыс. Деньги он получил за воз-
буждение уголовного дела и арест 
активов совладельцев банка «БФГ-
Кредит» — известного кинопродю-
сера Юрия Глоцера (в августе прош-
лого года признан столичным арби-
тражем банкротом) и его сына Фи-
липпа, а также признание потерпев-
шей от их действий еще одного ак-
ционера банка — Тамары Хорошило-
вой, с личного счета которой накану-
не краха банка были незаконно вы-
ведены $44 млн.

В ходатайстве СКР об аресте Павла 
Дойнова, по данным 

”
Ъ“, были при-

ведены стандартные доводы. В част-
ности, следователь отметил, что тот 
обвиняется в совершении тяжкого 
преступления, при этом фигурант 
от следствия скрылся еще до возбу-
ждения уголовного дела и объявлен 
в международный розыск.

Адвокат по назначению Павла 
Дойнова Александр Маслов против 

ареста возражал. По его словам, ин-
криминируемое подзащитному де-
яние относится к предприниматель-
ской деятельности, в связи с чем са-
мая строгая мера пресечения в этом 
случае применена быть не может. 
Кроме того, защитник отметил, что 
Павел Дойнов покинул территорию 
страны еще до начала расследова-
ния, а СКР не представил в суд ника-
ких доказательств того, что его под-
защитный знает о своем уголовном 
преследовании на родине. Впрочем, 
судья Наталья Дударь доводы адвока-
та сочла неубедительными и заочно 
арестовала Павла Дойнова на два ме-
сяца. В ближайшее время его начнут 
искать по линии Интерпола.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, основа-

нием для разбирательства в исчезно-
вении почти 2,3 млрд руб. из «БФГ-
Кредита» незадолго до отзыва лицен-
зии из-за полной утраты собствен-
ных средств (это произошло 27 ию-
ля 2016 года, а в сентябре Арбитраж-
ный суд Москвы признал банк бан-
кротом) стало обращение в правоох-
ранительные органы представите-
лей Центробанка. В ходе расследо-
вания было установлено, что день-
ги вкладчиков, среди которых бы-
ли «Первый канал» и ВГТРК, а также 
департамент строительства Москвы, 
выводились из банка под видом кре-
дитов с декабря 2015-го по февраль 
2016 года. Следствием были установ-
лены и несколько подставных фирм, 
на счета которых ушли деньги. Все 
они оказались подконтрольны Пав-
лу Дойнову. Впрочем, когда все это 
выяснилось, тот уже находился за 
пределами России.

На 1 января 2018 года «БФГ-Кре-
дит» оставался должен кредиторам 
более 42 млрд руб. На ту дату в суды 
было подано 457 исковых заявле-
ний о взыскании с должников бан-
ка более 4,5 млрд руб. Практически 
все они были удовлетворены, одна-
ко в рамках исполнительного произ-
водства удалось взыскать лишь поло-
вину этой суммы.

Олег Рубникович

Беглого банкира 
ждут в Интерполе
Заочно арестован  
экс-глава «БФГ-Кредита»,  
задолжавшего 42 миллиарда

В «Мемориале» считают, 
что деятельность Юрия 
Дмитриева по восстанов-
лению памяти о жертвах 
сталинских репрессий 
стала кому-то неугодна 
ФОТО ИГОРЯ ПОДГОРНОГО/ 
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Привлекать к уголовной ответственности не 
только организаторов незаконной миграции, 
но и их пособников, карая их тюремными сро-
ками на срок до двух лет,— такие предложения 
содержатся в законопроекте, разработанном 
в Мосгордуме. Пособниками депутаты пред-
лагают считать граждан, давших нелегалам 
«указания» или «предоставивших информа-
цию» о незаконной миграции. Некоторые экс-
перты считают, что с такими формулировками 
к ответственности можно привлечь и обычных 
граждан, показавших случайно подошедшим 
нелегалам дорогу.

Проект поправок к Уголовному кодексу обсу-
ждался во вторник на заседании комиссии Мосгор-
думы по безопасности. Сейчас организаторам не-
законной миграции по ст. 322.1 УК РФ грозит пя-
тилетний тюремный срок, а в случае если нелегал 
прибыл в страну «в целях совершения преступле-
ний» — до семи лет лишения свободы. Глава комис-
сии Мосгордумы по безопасности Инна Святенко 
предлагает добавить в эту статью УК РФ еще и от-
ветственность за пособничество в организации не-
законной миграции — штраф до 80 тыс. руб. либо 
принудительные работы или же лишение свобо-
ды на срок до двух лет. Госпожа Святенко расшиф-
ровывает в документе понятие пособничества как 
«умышленное содействие» в организации неле-
гальной миграции «указаниями, предоставлени-

ем информации либо устранением препятствий» 
к совершению преступления. Необходимость по-
правок объясняется тем, что деяния по ст. 322.1 УК 
РФ выступают «одним из наиболее опасных нару-
шений норм миграционного законодательства».

По статистике главного управления МВД РФ по 
вопросам миграции, в 2017 году в Россию въехало 
17 млн иностранцев, на постоянной основе в стра-
не проживает 9,5 млн граждан других стран. Чи-
сло нелегальных мигрантов в октябре 2017 года 
в МВД оценивали в 2,6 млн человек. На миграцион-
ный учет в 2017 году было поставлено 15,7 млн ино-
странцев, из них 4,5 млн — в Москве и Подмоско-
вье. В Москве в результате 180 тыс. проверок в 2017 
году было выявлено 511 тыс. нарушителей мигра-
ционного законодательства.

Спикер Мосгордумы Алексей Шапошников на-
помнил, что ст. 322.1 была введена в УК РФ в 2014 
году, но дал понять, что она не всегда применима. 
«Если факт организованного характера преступ-
ления не будет доказан, будет отсутствовать и со-
став преступления»,— считает господин Шапош-
ников. Он дал понять, что для устранения этого 
правового пробела и был разработан нынешний 
законопроект.

Столичный омбудсмен Татьяна Потяева усомни-
лась в необходимости законопроекта, пояснив, что 
в ст. 33 УК РФ «четко расписано: соучастником пре-
ступления наряду с исполнителем признаются ор-

ганизатор, подстрекатель и пособник». Однако го-
спожа Святенко сочла «содействие и соучастие не-
сколько разными вещами». «Умышленное содей-
ствие преступлению, но без получения выгоды от-
сутствует в законодательстве»,— пояснила она. На 
«расплывчатые формулировки» документа жалова-
лась представитель городской прокуратуры Ири-
на Залужная. Начальник главного управления МВД 
РФ по вопросам миграции Ольга Кириллова также 
призвала доработать документ, при этом признав, 
что «контрольно-надзорная деятельность требует 
пересмотра законодательства». Господин Шапош-
ников пообещал, что после доработки законопро-
ект поступит в Госдуму.

Президент фонда «Миграция XXI век», бывший 
заместитель главы ФМС РФ Вячеслав Поставнин го-
ворит, что по ст. 322.1 УК РФ «уже пересажали мно-
го легальных посредников», оказывающих услу-
ги мигрантам, например по переводу документов. 
Принятие нормы Мосгордумы, по его мнению, по-
зволит участковым «припаять» пособничество «че-
ловеку, просто показавшему дорогу случайно по-
дошедшему нелегалу, на основании того, что ему 
помогли скрыться». «Нужно развивать информаци-
онные сервисы для иностранцев и инфраструктуру 
по их трудоустройству, а не еще плотней захлопы-
вать мышеловку»,— считает эксперт.

Александр Воронов,  
Анна Васильева

Пособникам нелегальных мигрантов  
готовят сроки
Мосгордума предлагает сажать их на два года

Правительство РФ упростило процесс отчет-
ности для опекунов совершеннолетних ин-
валидов с детства, которые живут с ними 
с момента рождения или усыновления. Им 
разрешили не отчитываться о расходовании 
средств с номинальных счетов своих подо-
печных, куда поступают пособия. В декабре 
Госдума приняла аналогичные поправки, ка-
сающиеся родителей и усыновителей несо-
вершеннолетних детей-инвалидов.

Правительство опубликовало постановление, 
согласно которому опекуны недееспособных или 
не полностью дееспособных совершеннолетних 
инвалидов с детства вправе не включать в еже-
годный отчет сведения о расходах с номинально-
го счета подопечного. Изменения касаются роди-
телей или усыновителей, проживавших совмес-
тно с подопечными с их рождения или момента 
усыновления до достижения ими возраста 18 лет. 
Это упрощает ситуацию с отчетностью и приво-
дит нормативные акты в соответствие с действу-
ющим законодательством, разъяснил 

”
Ъ“ юрист 

Центра лечебной педагогики Павел Кантор: «По-
ложение о номинальном счете, который обязаны 
открывать родители, усыновители или опекуны 
для своих подопечных, было введено в 2014 году, 
чтобы отделить деньги подопечного от денег опе-
куна. До этого пособие подопечного зачислялось 
на счет родителя или попечителя и могло, напри-
мер, сниматься в качестве штрафа за просрочен-
ный кредит». Господин Кантор рассказал, что но-
минальный счет сначала оценивался родителями 

как обременительная мера: «Это положение фак-
тически не исполнялось, так как банки не сразу 
смогли перестроиться, а родители видели в сче-
те покушение на их самостоятельность, допол-
нительный инструмент контроля и лишние по-
ходы в банк. Особенностью номинального счета 
является невозможность совершения с них опла-
ты с помощью электронных удаленных средств». 
Средства с номинальных счетов можно расходо-
вать без разрешения органов опеки (до появле-
ния номинальных счетов это было необходимо), 
но об использовании счета нужно ежегодно отчи-
тываться всем категориям опекунов.

В декабре 2017 года Госдума приняла поправки 
к ФЗ «Об опеке и попечительстве», упрощавшие от-
четность по номинальному счету для родителей 
или усыновителей недееспособных несовершен-
нолетних инвалидов с детства. Такие опекуны так-
же должны жить с подопечными и воспитывать их 
с момента рождения или усыновления. «Родители 
и опекуны недееспособных всегда отчитывались, 
степень детализации оставалась во многом на ус-
мотрение органов опеки,— отметил господин Кан-
тор.— Одни органы опеки требовали очень под-
робного ежегодного отчета о тратах на содержание 
подопечных, другие обходились общими данны-
ми: например, новых квартир не появилось, пен-
сия потрачена на бытовые цели. Сейчас процедура 
станет более регламентированной».

Павел Кантор отмечает, что и в поправках к за-
кону, и в постановлении правительства речь идет 
о довольно узком круге тех, кому упрощают систе-

му отчетности: «Это именно родители и усыновите-
ли, которые проживают постоянно с подопечным. 
А есть еще бабушки и дедушки, братья и сестры, 
опекуны, которые не проживают с этим человеком 
вместе, отцы, которые не проживали с ребенком, 
но после смерти матери стали опекунами».

Член Общественной палаты РФ Елена Альшан-
ская обратила внимание на оговорку в обоих до-
кументах о том, что орган опеки и попечительст-
ва при обнаружении ненадлежащего исполнения 
обязанностей вправе потребовать предоставле-
ния отчета об использовании номинального сче-
та: «Как люди смогут отчитаться, если они не кол-
лекционируют чеки?» Меры по упрощению отчет-
ности поддержала член Совета при правительст-
ве РФ по вопросам попечительства в социальной 
сфере, директор Центра лечебной педагогики Ан-
на Битова: «Обилие отчетности очень усложняет 
жизнь и довольно унизительно. Одно дело, ког-
да опекун посторонний человек, а другое дело — 
родители. И какая разница — 16 лет ребенку или 
20». Она предположила, что «правительство пы-
тается облегчить таким образом взятие взрослых 
в опеку»: до сих пор «мучительнейшая история 
с отчетностью» могла привести к тому, что после 
18 лет подопечный отправлялся в интернат. Пра-
вильным назвала процесс упрощения отчетности 
и уполномоченный по правам ребенка в Петер-
бурге Светлана Агапитова: «Мы уже давно настаи-
вали, чтобы опекуны хотя бы чеки не должны сда-
вать за еду и одежду».

Валерия Мишина

Опекунам выписали счет
Правительство упростило отчетность по номинальным счетам взрослых инвалидов

На российских автодорогах изме-
нится скоростной режим: в Гос-
думе предложили разрешить 
разгоняться за городом до 100–
110 км/ч. С такой инициативой 
выступил глава думского коми-
тета по транспорту Евгений Мос-
квичев, идею поддержали в Фе-
деральном дорожном агентстве 
(Росавтодор). Изменения в ПДД 
для этого не нужны — достаточно 
установить соответствующие зна-
ки на трассах. Мнения независи-
мых экспертов разделились: одни 
считают, что такое решение дав-
но назрело, другие уверены, что 
дорожная сеть в России к таким 
скоростям еще не готова.

Глава комитета Госдумы по тран-
спорту Евгений Москвичев вчера за-
явил, что необходимо «рассмотреть 
вопрос» повышения максимальной 
разрешенной скорости. «Мы долж-
ны подготовить специалистов, ко-
торые бы с нами вместе подумали, 
как сделать так, чтобы максималь-
ная скорость на дорогах была не 
90 км/ч, а 100–110 км/ч, думаю, по-
ра уже ее нам поставить,— сказал 
он.— Мы вместе с МВД должны об 
этом подумать».

Как заявил 
”
Ъ“ господин Москви-

чев, вносить изменения в ПДД не по-
требуется — достаточно поставить 
соответствующие знаки на трассах. 
«В качестве пилотного проекта мож-
но взять, например, трассу из Москвы 
в Ростов (участок М4.— 

”
Ъ“), там есть 

отбойник, освещение,— пояснил де-
путат.— Другой вариант — введение 
скоростного режима в 110 км/ч толь-
ко на крайней левой полосе и сохра-
нение 90 км/ч на остальных поло-
сах». «Ограничение в 90 км/ч у нас 
еще с 1970-х годов, когда дороги бы-
ли совсем другие,— продолжил Евге-
ний Москвичев.— Зачем тогда в них 
деньги вкладываем, приводим в нор-
мативное состояние? Надо совершить 
какой-то прорыв в этой области».

Напомним, ПДД устанавливают 
скоростной режим, который приме-
няется по умолчанию: в городской 
черте — 60 км/ч, на загородной авто-
дороге — 90 км/ч, для автомагистра-
ли — 110 км/ч. На магистралях также 

может действовать лимит в 130 км/ч, 
такое решение принимает собствен-
ник дороги.

Дискуссии о максимальной скоро-
сти на автодорогах и улицах городов, 
напомним, ведутся уже много лет. 
Столичные власти давно выступают 
за ужесточение лимита, но пока ниче-
го не изменилось: на МКАД и ТТК со-
храняется принятый еще при Юрии 
Лужкове режим — 100 км/ч и 80 км/ч 
соответственно. Власти Московской 
области в 2017 году снизили лимит 
на многих трассах с 60 км/ч до 50 км/ч. 
На федеральных же дорогах, наобо-
рот, с каждым годом все больше от-
крывается участков, где разрешено 
разгоняться до 130 км/ч.

Идею господина Москвичева уже 
поддержали в Росавтодоре. «Повыше-
ние максимальной разрешенной ско-
рости автомобилей с 90 км/ч возмож-
но, но при условии соблюдения требо-
ваний по обеспечению безопасности 
движения»,— пояснили 

”
Ъ“ в пресс-

службе госкомпании «Автодор».
«На трассах высшей технической 

категории скорость и так может быть 
повышена до 130 км/ч, на сети дорог 

”
младших“ категорий увеличивать ее 

бессмысленно,— считает глава обще-
ственного совета Минтранса России 
Михаил Блинкин.— За рубежом сей-
час идет тренд на ограничение скоро-
стей. В США раньше на многих фри-
вейях разрешали ездить почти без ог-
раничений, стояли знаки 100 миль 
в час. Сейчас — 85, 55 миль в час».

«Повышение пропускной способ-
ности включает в себя не только за-
преты парковки и установки свето-
форов, но и меры, направленные на 
повышение интенсивности движе-
ния, скоростного лимита,— считает 
эксперт по безопасности дорожного 
движения юрист Катерина Соловье-
ва.— И это должно быть сделано хотя 
бы для автодорог федерального, реги-
онального значения». Эксперт по сис-
темам фотовидеофиксации Григорий 
Шухман называет инициативу «нео-
существимой»: «ГИБДД будет против, 
потому что с учетом ненаказуемого 
превышения водители будут ездить 
120–130 км/ч».

Иван Буранов

Комитет по транспорту 
досчитал  
до ста десяти
В Госдуме предлагают повысить 
максимальную скорость на дорогах



Война до последнего курда
Турция создает свою зону контроля на севере Сирии

Борьба за стратегически важные 
районы северной Сирии, насе-
ленные курдами, вступила в клю-
чевую фазу. Президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган заявля-
ет о намерениях установить пол-
ный контроль над пригранич-
ными территориями соседнего 
государства, обещая после взя-
тия Африна продолжить опера-
цию «Оливковая ветвь» в оплоте 
курдского сопротивления — горо-
де Манбидж. Планы Анкары ста-
новятся испытанием для ее отно-
шений с США, которые считают 
курдов проводниками своего 
влияния в Сирии. Вчера господин 
Эрдоган обрушился с критикой на 
Вашингтон, обвинив его в «содей-
ствии террористам». Сложивша-
яся ситуация ставит в непростое 
положение Россию. Не желая 
ссориться с Турцией, Москва при 
этом пытается сохранить целост-
ность Сирии, поставленную под 
угрозу амбициями Анкары.

Африн пал, но не сдался 
Через два месяца после того, как 20 ян-
варя турецкая армия развернула в при-
граничных районах Сирии операцию 
«Оливковая ветвь», ее главным про-
межуточным итогом стало установле-
ние турецкого контроля над городом 
Африн — центром анклава, где живут 
1,5 млн сирийских курдов. Как следу-
ет из заявления турецкого Генштаба, 
в воскресенье Африн покинули по-
следние отряды «Сил народной самоо-
бороны». Вчера президент Реджеп Тай-
ип Эрдоган заверил: «Турецкие вой-
ска и бойцы 

”
Свободной сирийской 

армии“ продолжат операцию в Афри-
не по очистке (территории.— 

”
Ъ“) от 

мин и взрывчатых веществ, а также по 
обеспечению безопасности и стабили-
зации ситуации в городе». 

Решение курдского командова-
ния оставить Африн позволило избе-
жать новых жертв, учитывая, что на 
финальном этапе штурма город под-
вергался интенсивным артобстрелам 
и авиаударам, жертвами которых ста-
ли десятки мирных жителей. Прекра-
щение водоснабжения, поставок про-
довольствия и медикаментов вызва-
ло в Африне гуманитарную катастро-
фу. Как рассказали вчера в управле-
нии верховного комиссара ООН по гу-
манитарным вопросам, район города 
вследствие эскалации боев покинули 
более 100 тыс. гражданских лиц.

Тем временем курдские отряды, 
также покинувшие Африн, пообеща-
ли перейти к партизанской войне. «Мы 
будем атаковать врага без колебаний, 
будь он членом протурецких группи-
ровок или турецким солдатом»,— зая-
вил 

”
Ъ“ базирующийся в Африне офи-

циальный представитель «Сил народ-
ной самообороны» Бруск Хасака.

Африн пишем,  
Манбидж в уме
После взятия Африна президент Эр-
доган сообщил, что турецкая армия 

«нейтрализовала 3622 террориста». 
По его словам, «Турция будет вести 
борьбу в Сирии, пока не ликвиди-
рует террористический коридор, 
который проходит через Манбидж, 
Кобани, Телль-Абьяд, Рас-эль-Айн 
и Камышлы».

Между тем операция в Манбид-
же может стать для турецкой армии 
и воюющих на ее стороне отрядов 
сирийской оппозиции неизмеримо 
более сложной задачей, чем взятие 
Африна. Контролируемые курдами 
территории на севере Сирии до на-
чала операции «Оливковая ветвь» 
были отделены друг от друга. При 
этом у защитников Африна, ощути-
мо меньшего по площади, были го-
раздо более ограниченные ресурсы 
для эффективной обороны. 

«В случае турецкого наступле-
ния на Манбидж ситуация для Ан-
кары будет радикально отличаться 
от операции в Африне. Если в Аф-
рине турецкой армии противосто-
яли исключительно курдские 

”
Си-

лы народной самообороны“, то 
в Манбидже ей придется иметь де-
ло уже с 

”
Силами демократиче-

ской Сирии“ — более широкой ко-
алицией, в которую входят не толь-
ко курды, но и арабы. Кроме того, 
в Африне у защитников города не 
было поддержки США, на которую 
они рассчитывают в Манбидже»,— 
пояснил 

”
Ъ“ бывший посол ЕС в Си-

рии и Турции, приглашенный ис-
следователь Carnegie Europe Марк 
Пьерини. 

«Любые попытки Анкары про-
вести блицкриг в Манбидже будут 
восприняты в Вашингтоне как вра-
ждебный шаг»,— говорит госпо-
дин Пьерини. По его словам, США 
изначально поддерживали «Силы 
демократической Сирии» и «Силы 
народной самообороны» в борьбе 
с «Исламским государством» (запре-
щено в РФ), потому что не доверяли 
решение этой задачи Турции. 

С точкой зрения Марка Пьери-
ни согласен еще один собеседник 

”
Ъ“ — базирующийся в Каире глав-

ный редактор регионального сай-
та Arab Digest Хью Майлз. «Анкаре 
необходимы гарантии, что курд-
ские районы в Сирии и Ираке не бу-
дут соприкасаться с турецкими тер-
риториями, также населенными 
курдами. В Африне эту задачу уда-
лось решить, создав 

”
буферную зо-

ну“. Но в Манбидже, где размеще-
ны американские военные, ситуа-
ция гораздо более сложная. Вопрос 
о том, согласятся ли США предо-
ставить Анкаре свободу действий, 
остается открытым»,— заявил Хью 
Майлз. 

Вчера Реджеп Тайип Эрдоган 
подверг США жесткой критике. 
«Вашингтон говорит: 

”
Мы обес-

покоены Африном“. Где вы были, 
когда мы говорили о нашем беспо-
койстве? Где вы были, когда мы го-
ворили: 

”
Давайте очистим это ме-

сто от террористических органи-
заций“»,— возмутился турецкий 
лидер. При этом, обращаясь к аме-
риканцам, он добавил: «Вы гово-
рите: 

”
Мы ваш стратегический 

партнер“, а потом содействуете 
террористам».

По мнению базирующегося в Ан-
каре директора по проблемам без-
опасности SETA Foundation Мурата 
Йылшыкташа, «военного конфлик-
та между США и Турцией в Манбид-
же не должно произойти». «США не 
хотят потерять Турцию. В админис-
трации Трампа понимают: Россия 
может воспользоваться ситуацией, 
чтобы попытаться изменить стра-
тегический вектор Турции в свою 
пользу»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Йылшыкташ. По его словам, «Тур-
ция ждет американского предложе-
ния по Манбиджу, и если оно ока-
жется для нее приемлемым, то она 
не будет предпринимать там ника-
ких военных действий». 

Один из сценариев возможного 
компромисса изложил сам прези-
дент Эрдоган. «Если Америка дейст-
вительно хочет сотрудничать с нами 
в борьбе с терроризмом, ей следует 
начать выводить террористов из рай-
онов, расположенных к востоку от 
Евфрата»,— заявил он. В Анкаре ис-
ходят из того, что ключевым услови-
ем сделки должно стать предотвра-
щение любых попыток передисло-
кации курдских подразделений из 
Манбиджа в Африн. 

Ситуация вокруг Манбиджа была 
заявлена главной темой переговоров 
в Вашингтоне главы МИД Турции Мев-
люта Чавушоглу с госсекретарем США 
Рексом Тиллерсоном. Они были за-
планированы на 19 марта, но внезап-
ная отставка Рекса Тиллерсона выну-
дила турецкого министра отменить 
визит в США, в связи с чем в диалоге 
сторон возникла вынужденная пауза. 

«Новому госсекретарю Майку 
Помпео понадобится одна-две не-
дели, чтобы подробно изучить на-
ши планы в отношении Манбид-
жа»,— заявил пресс-секретарь пре-
зидента Эрдогана Ибрахим Калын. 
По его словам, Турция рассчитывает, 
что «США сдержат данные ранее об-
ещания» по выводу курдских сил из 
Манбиджа. Однако никаких офици-
альных подтверждений того, что та-
кие обещания были даны Анкаре, из 
Вашингтона не поступало. 

Курдская дилемма Москвы
Создание турецкой зоны контроля 
в Сирии ставит в трудное положение 
Россию. Не желая ссориться с Турци-
ей, Москва при этом пытается сохра-
нить территориальную целостность 
Сирии. Однако турецкая сторона не 
спешит передавать под контроль Да-
маска зоны безопасности, создан-
ные в рамках операции «Оливко-
вая ветвь» и предыдущей операции 
«Щит Евфрата». 

«На восточном берегу реки Евф-
рат американцы с помощью курдов 
освободили большие территории от 
террористов. Но, освободив эти тер-
ритории, они насаждают там мест-
ные власти, которые сознательно 
изолируются от Дамаска»,— заявил 
глава МИД РФ Сергей Лавров. 

Между тем общаться с Дамаском 
не желает не только Вашингтон, но 
и Анкара. В свою очередь, не имея 
реальных рычагов ограничить ам-
биции Анкары, Москва также была 
вынуждена отказаться от поддержки 
курдов, хотя такой шаг был чреват 
для нее серьезными политическими 
издержками. 

«Продолжение турецкой опе-
рации против курдов идет враз-
рез с мирным процессом в Женеве 
и Астане и противоречит тем гаран-
тиям, которые Россия давала сирий-
ским курдам с сентября 2015 года»,— 
резюмирует Марк Пьерини.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин,  
Марианна Беленькая 

Facebook потерял лицо и $65 млрд
Данные 50 млн подписчиков сети могли быть использованы в политических целях 

Популярная социальная сеть 
Facebook понесла самый ощу-
тимый имиджевый и экономи-
ческий ущерб с момента свое-
го создания: за два неполных 
дня ее капитализация умень-
шилась на $65 млрд. Котиров-
ки обрушились на фоне сканда-
ла, разразившегося после того, 
как выяснилось, что личные дан-
ные более 50 млн пользователей 
Facebook оказались в распоряже-
нии фирмы Cambridge Analytica, 
сотрудничавшей с предвыбор-
ным штабом Дональда Трампа. 
 Информацию о пользователях 
помогал собирать ученый со свя-
зями в РФ. Кроме того, стало из-
вестно, что своего поста лишился 
топ-менеджер Facebook, призы-
вавший раскрыть данные о том, 
как российские власти пытались 
повлиять на американских изби-
рателей. Конгрессмены требу-
ют  вызвать основателя Facebook 
Марка Цукерберга на допрос.

Конгрессмены хотят из первых 
уст услышать, каким образом соци-
альная сеть могла быть использова-
на для манипуляции мнением поль-
зователей из США накануне прези-
дентских выборов 2016 года. В Кон-
грессе подозревают, что на предпоч-
тение избирателей смогли повлиять 
как представители штаба Дональ-
да Трампа, так и российские власти. 
Обеспокоенность законодателей, 
уже начавших готовиться к намечен-
ным на ноябрь промежуточным вы-
борам в Конгресс, вызвали расследо-
вания, проведенные американски-
ми и британскими СМИ.

Из первого расследования стало 
известно, что данные более 50 млн 
пользователей Facebook из США ока-

зались в распоряжении британской 
консалтинговой фирмы Cambridge 
Analytica, специализирующейся 
на исследовании Big Data (большие 
данные), политической психоме-
трии и проведении избирательных 
кампаний в интернете. В совет ди-
ректоров Cambridge Analytica вхо-
дит бывший главный советник До-
нальда Трампа Стивен Бэннон, а сре-
ди ее ключевых инвесторов числит-
ся один из крупнейших доноров 
его кампании мультимиллионер 
Роберт Мерсер. На сайте Cambridge 
Analytica сказано, что работа с поль-
зователями соцсетей помогла ны-
нешнему президенту США обойти 
кандидата от демократов Хиллари 
Клинтон. Компания, в частности, 
предлагает услуги по выстраива-
нию стратегии персонализирован-
ной политической агитации на ос-
нове анализа профайлов избирате-
лей, пользующихся соцсетями. Сре-
ди ее клиентов были политические 
силы, выступавшие за «Брексит».

Личные данные пользователей 
Facebook, как следует из публика-
ций, Cambridge Analytica собра-
ла через приложение, разработан-
ное при участии научного сотруд-
ника Кембриджского университета 
Александра Когана. Приложение, 
позволявшее пользователям зара-
ботать небольшое количество де-
нег за прохождение персонализи-
рованных тестов, скачивали мил-
лионы людей по всему миру. Разра-
ботчик утверждает, что не знал, как 
Cambridge Analytica распорядится 
собранной им информацией.

Александр Коган (также извес-
тен под фамилией Спектр) родил-
ся в Молдавии, до восьми лет жил 
в России, после чего его семья пере-

ехала в США. В Кембридже он заве-
дует лабораторией просоциального 
поведения и благополучия. Неодно-
кратно участвовал в научных меро-
приятиях в России. В 2014 году чи-
тал лекции в Санкт-Петербургском 
госуниверситете. В ходе одной из 
них (запись выложена в «ВКонтак-
те») ученый на русском языке рас-
сказывает о возможностях создан-
ной им программы: «Какую ин-
формацию мы можем скачать? По-
чти все, что ты делаешь в Facebook. 
Сколько тебе лет, где ты живешь, 
список твоих друзей и друзей тво-
их друзей. Мы можем узнать, что 
тебе нравится и что нравится тво-
им друзьям. Можем прочитать лич-
ные сообщения, обычно мы читаем 
3 тыс. сообщений каждого челове-
ка. Можем скачать все фотографии». 
«Facebook знает тебя лучше, чем лю-
бой человек в твоей жизни,— гово-
рил Александр Коган.— Я могу уз-
нать сто фактов о тебе, не задав ни 
одного вопроса».

Александр Коган вчера не отве-
тил на запрос 

”
Ъ“ о комментарии. 

В Facebook заверили, что прекра-
тили сотрудничество с Cambridge 
Analytica. Из американских СМИ 
следует, что предвыборный штаб 
Дональда Трампа заплатил за услу-
ги этой фирмы более $15 млн. Пре-
зидент холдинга «Минченко Консал-
тинг» политтехнолог Евгений Мин-
ченко пояснил 

”
Ъ“, что в цифровой 

кампании Дональда Трампа сыгра-
ла роль «далеко не только Cambridge 
Analytica». Работа же с пользователя-
ми Facebook позволяла распростра-
нять адресную рекламу, заточенную 
под определенные группы избирате-
лей. Так, например, афроамерикан-
цам показывали ролики, на кото-

рых Хиллари Клинтон критически 
высказывается о чернокожих.

Из второго расследования стало 
известно, что своего поста лишил-
ся директор Facebook по информбез-
опасности Алекс Стамос, требовав-
ший раскрыть данные о том, как на 
американских избирателей при по-
мощи политической рекламы пыта-
лись повлиять российские власти. На-
помним, в ноябре в Конгрессе прош-
ли слушания с участием представите-
лей Facebook, Twitter и Google. Вице-
президент Facebook Колин Стретч тог-
да сообщил, что эксперты выявили 
3 тыс. примеров политической и со-
циальной рекламы общей стоимо-
стью $100 тыс., оплаченной обладате-
лями поддельных аккаунтов, в реаль-
ности якобы работающих на находя-
щееся в Санкт-Петербурге и близкое 
к властям РФ Агентство интернет-ис-
следований. Алекс Стамос же якобы 
был готов поведать миру о гораздо 
большем масштабе злоупотреблений 
со стороны российских структур, од-
нако руководство Facebook, опасаясь 
имиджевых потерь, не позволило ему 
это сделать.

Избежать потерь все же не уда-
лось: за два неполных дня капита-
лизация Facebook уменьшилась на 
$65 млрд, а акции подешевели бо-
лее чем на 12%. «Я думаю, что для 
Facebook история еще не законче-
на»,— предполагает в беседе с 

”
Ъ“ 

консультант ПИР-Центра Олег Шаки-
ров. По его словам, последние скан-
далы подрывают доверие к соцсети, 
которая недостаточно надежно за-
щищает персональные данные и не 
в состоянии огородить пользовате-
лей от манипуляций.

Елена Черненко,  
Екатерина Мареева
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НАСТУПЛЕНИЕ ТУРЦИИ НА СЕВЕРЕ СИРИИ
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Операция 
«Оливковая ветвь» 
(с 20.01.18)

Операция 
«Щит Евфрата»
(24.08.16—29.03.17)

18 марта президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган заявил 
об установлении полного 
контроля над Африном
 

Направления наступления 
ВС Турции

По данным Анкары, с начала операции «Оливковая ветвь» 
потери ВС Турции составили 46 убитых, 225 раненых 

Территории под контролем
ВС Сирии Курдов

Cирийской 
оппозиции

ВС Турции и сирийской 
оппозиции Аэродромы

Конфликт Киева 
и Будапешта 
переходит  
в базовую фазу
Венгры не хотят видеть  
украинских военных у своих границ

Отношения между Венгрией 
и  Украиной, обострившиеся по-
сле принятия Киевом закона об 
образовании, вступили в новую 
фазу противостояния. Резкое 
 недовольство Будапешта вызва-
ли планы Украины восстановить 
военную базу в городе Берегово 
Закарпатской области. Из-за кон-
фликта могут быть сорваны засе-
дания ЕС—Украина и НАТО—Укра-
ина. Между тем Киев к уступкам 
не готов: как заявили ”Ъ“ в адми-
нистрации президента Петра По-
рошенко, «не дело Венгрии об-
суждать, где Украине размещать 
свои вооруженные силы».

Военный городок, планы возро-
ждения которого стали причиной 
нового конфликта между Украиной 
и Венгрией, был заброшен более де-
сяти лет назад. В 2006 году террито-
рию площадью почти 17 га переда-
ли в коммунальную собственность 
города Берегово. Теперь эту землю 
просят вернуть Министерству оборо-
ны Украины. Сейчас городок состо-
ит из полуразрушенных зданий, но 
к 2019 году их планируется восста-
новить и разместить там около 800 
военнослужащих.

Тема уже обсуждалась на заседа-
нии горсовета Берегово — города, 
который считается «самым венгер-
ским» в регионе (доля этнических 
венгров — около 50% населения). Те-
леканал «Перший» сообщает: при-
сутствовавшие на заседании воен-
ные говорили об «угрозе агрессии со 
стороны России», в связи с чем «выс-
шим руководством страны принято 
решение рассредоточения всех воо-
руженных сил по разным террито-
риям Украины».

Окончательное решение по пово-
ду базы городские депутаты не при-
няли. В частности, из-за того что 12 
из 26 мест в горсовете занимает вен-
герская фракция. А власти Венгрии 
свою позицию уже высказали мак-
симально ясно. «Пояснения Мино-
бороны Украины, что этот шаг не-
обходим из-за угроз территориаль-
ной целостности страны, еще силь-
нее тревожит. Это означает, что они 
считают венгерское национальное 
сообщество угрозой Киеву»,— цити-
рует главу МИДа Петера Сийярто но-
востная программа Hirado на венгер-
ском телеканале М1.

«Своими заявлениями Венгрия 
играет на руку России»,— заверил 
вчера заместитель главы МИД Укра-
ины Василь Боднар, заодно припом-
нив Будапешту военно-техническое 
сотрудничество с Москвой. «Наша за-
дача — обеспечить целостность стра-
ны,— добавил пожелавший остаться 
неназванным собеседник 

”
Ъ“ в пра-

вящей партии 
”
Блок Петра Поро-

шенко“.— Этому способствуют воо-
руженные силы в приграничных ре-
гионах, и это абсолютно логично». 
Источник 

”
Ъ“ в администрации пре-

зидента Украины добавил: «Не дело 
Венгрии обсуждать, где Украине раз-
мещать наши вооруженные силы, 
тем более что ранее они там (в Бере-
гово.— 

”
Ъ“) базировались. Это воз-

мущение только демонстрирует пра-
вильность нашей позиции. Мы не 
можем допустить расчленения Укра-
ины. И если у венгров есть намере-
ние сделать Берегово своим форпо-
стом на Украине и воспользоваться 
тем, что в этих регионах стали забы-
вать украинский язык, то мы вернем 
их информационно и законодатель-
но в украинское поле».

Напомним, что конфликт между 
Киевом и Будапештом начался имен-
но с языкового вопроса. В сентябре 
прошлого года на Украине был при-
нят закон об образовании, де-факто 
ликвидирующий с 2020 года школь-
ное обучение на всех языках, кроме 
украинского. Реформу раскритико-
вали как страны, имеющие диаспо-
ру на Украине (Россия, Венгрия, Ру-
мыния, Молдавия, Греция, Болгария, 
Польша), так и Венецианская комис-
сия (созданный при Совете Европы 
консультативный орган по консти-
туционному праву). В результате Ми-
нистерство образования Украины со-
гласилось продлить переходный пе-
риод до 2023 года, однако Верхов-
ная рада пока не рассмотрела пред-
ложенные поправки. Впрочем, Буда-
пешт в любом случае хочет больше-
го: не просто отсрочки, а «ощутимой 
переработки» закона в соответствии 
с пожеланиями венгерской общины.

В понедельник Петер Сийярто, 
находясь в Брюсселе, вновь отметил: 
«Украина должна гарантировать, 
что закон, который грубо нарушает 
права меньшинств, не будет введен 
в действие ни в какой форме до 2023 
года и в течение этого периода Укра-
ина проведет необходимые консуль-
тации с венгерским меньшинством 
и реализует то, что будет согласова-
но на этих переговорах».

Если к требованиям Будапешта не 
прислушаются, Украина может по-
чувствовать последствия уже этим 
летом. Петер Сийярто пригрозил, что 
Будапешт заблокирует проведение 
апрельской встречи министров обо-
роны стран Евросоюза и Украины, 
а также запланированного на лето 
саммита НАТО—Украина. «У Венгрии 
нет других инструментов, кроме как 
блокировать международные, евро-
пейские и евроатлантические стрем-
ления Киева»,— констатировал ми-
нистр. Ранее Венгрия уже пользова-
лась правом вето: в результате в фев-
рале так и не состоялось заседание 
комиссии Украина—НАТО на уров-
не министров обороны. Упомянул 
господин Сийярто и еще один рычаг 
влияния на Киев. Напомнив, что Вен-
грия — одна из трех стран ЕС (наряду 
с Польшей и Словакией), которая по-
ставляет Украине газ во время ее кон-
фликта с российским «Газпромом», 
он дал понять, что Будапешт может 
отказаться от этих поставок.

По мнению директора Института 
глобальных трансформаций (Киев) 
Алексея Семения, Венгрия — единст-
венная страна, столь болезненно вос-
принимающая новый закон об обра-
зовании и вопрос о своей диаспо-
ре на Украине в целом. «Венгерская 
сторона решила ввести украинский 
вопрос во внутриполитическую по-
вестку. Поляки уже отыграли назад, 
остальные западные соседи решили 
вопрос (с законом об образовании.— 

”
Ъ“) на рабочем уровне»,— заявил со-

беседник 
”
Ъ“. При этом он предпо-

ложил, что, «учитывая тональность 
и направление высказываний», кри-
тическую риторику Будапешта в Ки-
еве будут просто игнорировать. «Рас-
чет на то, что Украина изменит свою 
позицию, наивен. По-моему, венгры 
это не слишком хорошо понимают. 
Трагедии в том, что они используют 
право вето, не будет: президент Укра-
ины все равно встретится с партнера-
ми, пусть и в другом формате»,— пре-
дупредил Алексей Семений.

Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 68 лет  
министру иностранных дел РФ  
Сергею Лаврову

Его поздравляет заместитель гене-
рального секретаря ООН Владимир 
Воронков:
— Дорогой Сергей Викторович! При-
мите самые теплые поздравления 
и пожелания в связи с днем рожде-
ния из Нью-Йорка. Здесь, как в се-
кретариате ООН, так и среди по-
стпредов многих стран, помнят Ва-
ши десять лет плодотворной работы 
в ООН, самым высоким образом це-
нят Вас как дипломата, всегда нахо-
дящего ответ на самые сложные и ка-
верзные вопросы, а также решения 
в, казалось бы, безвыходных ситуа-
циях. Отдают должное Вашему обая-
нию и безупречному чувству юмора. 
Знают Ваш бесспорный вклад в ре-
шение по учреждению Управления 
по антитеррору ООН, создание кото-
рого стало первой реформой генсе-
кретаря ООН Антониу Гутерриша по-
сле вступления в должность. Назна-

чение главой управления россияни-
на, как Вы отметили, означает при-
знание весомой роли России в борь-
бе с террором.

Поздравление передает народный 
артист России Игорь Бутман:
— Дорогой Сергей Викторович, от 
всей души поздравляю Вас с днем 
рождения! Вы один из самых опыт-
ных политиков нашей страны, проя-
вивший себя в качестве образца под-
линного служения государству и его 
народу. Ценю и уважаю Вашу дипло-
матичность, высокий профессиона-
лизм, верность и преданность делу, 
чувство юмора и наши схожие му-
зыкальные предпочтения! Желаю 
Вам неиссякаемой энергии, удачи 
и успешных достижений в Вашем 
ответственном деле!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21380,97 (-99,93)
РТС 1256 (+14,72)
FTSE 100 7061,27 (+18,34)

DAX 30 12307,33 (+90,31)
DJIA* 24702,21 (+91,3)
NASDAQ Composite* 7355,69 (+11,45)

*На 20:09.    По данным агентства Reuters.  

декабрь январьянварьянварьянварьянварь февраль февраль февраль февраль февраль мартмартмартмартмарт декабрьдекабрьдекабрьдекабрь

54,0 60,0

54,0

55,2

56,4

57,6

58,8

60,0руб. ● 57,7033

0,26%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,2255

0,63%
1,8 2,4

1,80

1,92

2,04

2,16

2,28

2,40тыс. пунктов ● 2,291

0,41%
45,0 75,0

45

51

57

63

69

75$ / баррель

1,54%
21,0 27,0

21,0

22,2

23,4

24,6

25,8

27,0

0,38%

● 65,35тыс. пунктов ● 24,705

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.03.18
Австралийский доллар 44,4373
Английский фунт 81,0847
Белорусский рубль** 29,3955
Датская крона* 95,5954

Доллар США 57,7033
Евро 71,2347
Индийская рупия*** 88,5224
Казахский тенге*** 17,9901

Канадский доллар 44,1562
Китайский юань* 91,1585
Норвежская крона* 74,9218
СДР 83,7696

Сингапурский доллар 43,8375
Новая турецкая лира 14,6436
Украинская гривна* 21,9529
Шведская крона* 70,6386

Швейцарский франк 60,6446
Японская иена*** 54,2146
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Известная фраза «замах на рубль — 
удар на копейку» как нельзя лучше 
подходит, чтобы описать историю 
вокруг поставок молочного сырья 
из Белоруссии, которая разворачи-
валась последние несколько недель.

22 февраля Россельхознадзор 
внезапно объявил о введении за-
прета на импорт из страны консер-
вированного и сгущенного моло-
ка, сливок, сывороточного концен-
трата, молочного белка и молочной 
сыворотки. Ограничения должны 
были вступить в силу 26 февраля, 
и в службе убедительно иллюстри-
ровали оправданность жестких мер. 
По ее данным, с 2016 года по февраль 
2018 года доля белорусской молоч-
ной продукции, в которой были вы-
явлены запрещенные и вредные ве-
щества, выросла с 2,6% до 65,6%.

Решение выглядело беспреце-
дентным. Чиновники регулярно за-
прещали поставки с отдельных бе-
лорусских предприятий, но никогда 
не грозили закрытием импорта с тер-
ритории всей страны. Представите-
ли Белоруссии немедленно отправи-
лись в Москву на переговоры. В ито-
ге Россельхознадзор объявил о пере-
носе запрета на 6 марта, но отсрочку 
объясняли «техническими причина-
ми», которые с переговорами никак 
не связаны. За день до предполагае-
мого введения запрета Россельхоз-
надзор перенес срок вступления ог-
раничений на 15 марта.

Отсрочка нужна, чтобы «сбли-
зить позиции», объяснял глава служ-
бы Сергей Данкверт. Белорусские чи-
новники между тем именно этим ак-
тивно занимались, и их рвение объ-
яснимо: потери Белоруссии только 
от запрета импорта в РФ сухого мо-
лока участники рынка оценивали 
до 40 млрд руб. в год.

Президент страны Александр Лу-
кашенко в начале марта заявил, что 
считает вопрос с поставками молока 
в Россию «наглым политическим ин-
струментом». Переговоры двух стран 
продолжались до вечера 14 марта, во-
прос в результате обсуждался на уров-
не вице-премьера Аркадия Дворко-
вича и решился в пользу Белоруссии. 
Позже представитель Россельхознад-
зора объявил, что запрета не будет.

Ситуация напомнила лето 2017 
года. Тогда Россельхознадзор запре-
тил импорт молочных продуктов 
ряду белорусских предприятий. Ог-
раничения были сняты на следую-
щий день под личные гарантии тог-
дашнего замглавы Минсельхозпрода 
Белоруссии Александра Субботина. 
Однако на этот раз Россельхознадзор 
впервые вовсе не довел дело до фак-
тического исполнения — возможно 
из-за того, что Минск решил приме-
нить невиданную ранее активную 
стратегию защиты.

Казалось бы, после всех этих собы-
тий Россельхознадзор должен быть 
осторожнее с громкими заявления-
ми. Между тем служба предупредила 
о возможном введении на этой неде-
ле запрета на импорт белорусских то-
матов, стоимость поставок которых 
в 2017 году превысила $60 млн. Но те-
перь в серьезность угроз уже может 
никто не поверить.
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Александр Лукашен
ко заявил, что считает 
вопрос с поставками 
молока в Россию 
 «наглым политичес
ким инструментом»

в продуктовые запреты 
изучал корреспондент отдела 
потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

США вышли на чистый экспорт газа
и вскоре станут одним из крупнейших производителей СПГ
США, планирующие 
стать серьезным конку
рентом России на газо
вом рынке Европы, 
впервые за 60 лет стали 
неттоэкспортером газа. 
В последние годы стра
на планомерно увели
чивала добычу, расши
ряла поставки трубного 
газа в Мексику и Кана
ду, а также строила заво
ды по сжижению. Имен
но на СПГ, производство 
которого в США может 
вырасти до 70 млн тонн 
к 2020 году, Вашингтон 
делает основную став
ку в борьбе за рынки 
сбыта. Но, считают экс
перты, успех во мно
гом зависит от мировой 
конъюнктуры, которая 
очень изменчива.

Экспорт газа из США 
в 2017 году впервые с 1957 
года превысил импорт, сви-
детельствуют данные управ-
ления информации Минэ-
нерго США (EIA) .  США 
в прошлом году нарастили 
и добычу газа (до 733 млрд ку-
бометров, сохранив первое 
место в мире), и его экспорт 
как по трубопроводам, так 
и в виде СПГ. Одновременно 
традиционный импорт газа 
в США из Канады сократился.

США еще в 2009 году ста-
ли крупнейшим в мире про-
изводителем газа, обогнав 
Россию, во многом за счет 
начала сланцевой добы-
чи, и до сих пор удержива-
ют лидерство. Но впервые 
рост добычи в регионе Ап-
палачей и развитие инфра-
структуры, которая позволи-
ла поставлять больше газа 
на Средний Запад и северо-
восток США, потеснили ка-
надский импорт. Также пе-
реходу страны в статус нетто-
экспортера способствовало 
увеличение спроса и после-
дующее повышение мощно-
сти газопроводов в Мекси-
ку (в 2018 году пропускная 
способность вырастет еще 
на 33 млрд кубометров в год). 
Экспорт американского газа 
в Мексику в 2017 году соста-
вил 43,4 млрд кубометров. 

Помимо этого, за послед-
ние два года, отмечает EIA, 
США резко нарастили экс-
порт СПГ за счет ввода но-

вых мощностей по сжиже-
нию. В 2016 году начались 
поставки с СПГ-терминала 
Sabine Pass в Луизиане (про-
ектная мощность шести ли-
ний — 27 млн тонн, сейчас 
идет строительство пятой ли-
нии). В марте была отгруже-
на первая партия СПГ с за-
вода Cove Point LNG в Мэри-
ленде (мощность 5,25 млн 
тонн в год). До конца 2019 
года в США планируется 
ввести еще четыре проекта 
по сжижению, нарастив объ-
ем мощностей для выпуска 
СПГ с 36 млрд до 98,9 млрд ку-
бометров в год, что приведет 

к дальнейшему увеличению 
экспорта природного газа, от-
мечают в EIA. Так, к 2019 году 
должны быть запущены пер-
вые линии проектов Freeport 
LNG (Техас, четыре линии 
по 5 млн тонн) и Cameron 
LNG (Луизиана, пять линий 
по 5 млн тонн). Таким обра-
зом, к 2020 году экспортные 
мощности США могут до-
стичь 70 млн тонн СПГ в год.

С учетом прогнозируе-
мого роста добычи, увели-
чения поставок в Мекси-
ку и увеличения производ-
ства СПГ EIA предполагает, 
что США сохранят статус не-

тто-экспортера газа как ми-
нимум в 2018 и 2019 годах. 
В Вашингтоне уже заявля-
ли, что готовятся к серьез-
ной конкуренции на рынке 
газа с Россией, в том числе 
на основном для «Газпрома» 
рынке — в Европе. Туда ком-
пания в 2017 году поставила 
рекордные 194 млрд кубоме-
тров трубопроводного газа. 
В «Газпроме» пока спокойно 
относятся к перспективам 
такой конкуренции, не уста-
вая напоминать, что основ-
ной объем СПГ традицион-
но уходит на премиальные 
азиатские рынки.

Глава по стратегии Argus 
Media в Евразии Вячеслав Ми-
щенко сообщил, что основ-
ную ставку США в качестве 
экспортера делают на рынок 
СПГ, но его конъюнктура ме-
няется очень быстро. «Пока-
зательный пример мы виде-
ли в начале года. Было мно-
го разговоров о том, что США 
зальет сжиженным газом Ев-
ропу, а в итоге из-за шторма 
и сильных морозов на Вос-
точном побережье страна 
импортировала газ из Рос-
сии: в начале января в Бо-
стон была доставлена пер-
вая партия СПГ с завода 

 НОВАТЭКа 
”
Ямал СПГ“»,— 

напоминает эксперт. Туда 
же 3 марта пришел еще один 
танкер с ямальским газом. 
Так что, говорит господин 
Мищенко, не факт, что США 
смогут закрепить за собой 
на долгие годы статус не-
тто-экспортера, посколь-
ку рынок СПГ быстро меня-
ется. Так, рост использова-
ния СПГ во многих странах, 
по мнению эксперта, будет 
ограничен низким развити-
ем инфраструктуры по прие-
му СПГ и внутренней сети га-
зопроводов.

Ольга Мордюшенко

Блокировка в России мессен
джера Telegram, возможная 
в ближайшие недели, если сер
вис не передаст ключи шиф
рования ФСБ, вряд ли будет 
иметь для него серьезные по
следствия. Страна обеспечи
вает Telegram лишь около 5% 
пользователей, а его блокчейн
платформе, планирующей ICO, 
блокировка не грозит. Полити
ка по отказу от сотрудничества 
со спецслужбами может даже 
добавить уверенности инвесто
рам. Основатель Telegram Па
вел Дуров продолжает жестко 
отрицать возможность работы 
с силовиками, хотя технологи
ческие препятствия, о которых 
говорилось раньше, больше 
не упоминаются.

Верховный суд 20 марта признал 
законным приказ ФСБ о предостав-
лении ключей для расшифровки 
сообщений в Telegram. Роскомнад-
зор уведомил мессенджер о необ-
ходимости в течение 15 дней пре-
доставить ФСБ необходимые дан-
ные. Юристы «Агоры», представля-
ющие интересы Telegram, заявили, 
что будут подавать апелляцию. Па-
вел Дуров, со своей стороны, заве-
рил, что мессенджер не выдаст клю-
чи шифрования. «Угрозы заблоки-
ровать Telegram, если он не выдаст 

персональные данные пользовате-
лей, не принесут плода. Telegram 
будет защищать свободу и непри-
косновенность частной жизни»,— 
сообщил он в Twitter.

Сколько может занять процеду-
ра блокировки, неизвестно. Вероя-
тен такой сценарий: если за 15 дней 
Telegram не поделится с ФСБ инфор-
мацией для декодирования перепи-
ски пользователей, Роскомнадзор 
может обратиться в суд с требова-

нием о блокировке. Telegram может 
попытаться оспорить решение суда. 
Если это не удастся, то после второго 
невыполненного предупреждения 
Роскомнадзора сервис может быть 
заблокирован. Обойти блокировку 
можно будет с помощью VPN-серви-
сов. Кроме того, 30 июня 2017 года 
команда Telegram сообщила о вво-
де функции «Свобода слова», кото-
рая позволяет подключиться к прок-
си-сервису для обхода блокировок.

Раньше юристы сервиса утвер-
ждали, что выполнение требова-
ния ФСБ и Роскомнадзора о пе-
редаче ключей шифрования для 
Telegram невозможно в принци-
пе: они использует алгоритм сквоз-
ного шифрования, при котором ре-
гулярно изменяемые ключи гене-
рируются на устройствах пользо-
вателей, а передаваемые сообще-
ния не хранятся на серверах сер-
виса. «Ни у кого, включая разработ-

чика ПО и администратора серви-
са, нет технической возможности 
получить или изготовить дублика-
ты этих ключей»,— писали юри-
сты «Агоры» в обращении к спецдо-
кладчику ООН по вопросам права 
на свободу слова Дэвиду Кайе (см. 

”
Ъ“ от 14 декабря 2017 года).

Блокировка Telegram в Рос-
сии не станет для сервиса критич-
ной, считают опрошенные 

”
Ъ“ экс-

перты. В стране у Telegram около 
10 млн пользователей, как оцени-
вал в сентябре 2017 года Павел Ду-
ров. По данным AppAnnie, в 2017 
году Telegram занял 13-е место сре-
ди мобильных приложений по чи-
слу загрузок российскими пользо-
вателями. В первом квартале 2018 
года активная аудитория Telegram 
в мире может достичь 200 млн, со-
общал ранее Forbes.

Telegram также планирует про-
вести ICO для развития криптова-
люты Gram и блокчейн-платфор-
мы Telegram Open Network (TON). 
В ходе закрытого pre-ICO проект 
уже привлек $850 млн от 81 инве-
стора, следует из отчета в комис-
сию по ценным бумагам и биржам 
США. Еще $1,7 млрд Telegram наме-
рен собрать во втором раунде ICO, 
сообщали «Ведомости».

деловые новости — с10

Telegram не отдает ключи
Мессенджер не планирует выполнять требования ФСБ даже под угрозой блокировки

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В целях защиты физлиц от «чер-
ных» коллекторов ЦБ предлагает 
запретить кредиторам прода-
вать просроченную задолжен-
ность компаниям вне реестра 
официальных взыскателей. 
 Регулятор рынка взыскания 
 долгов физлиц — Федеральная 
служба судебных приставов 
( ФССП), в свою очередь, предла-
гает разрешить самостоятельно 
взыскивать долги лишь тем кре-
диторам, которые включатся 
в реестр службы, так как сейчас 
они подчас действуют грубее 
 легальных коллекторов.

Во вторник на круглом столе в Со-
вете федерации обсуждалось внесе-
ние поправок в закон о взыскании 
долгов с физлиц (230-ФЗ). ЦБ предло-
жил запретить продавать просрочен-
ную кредиторскую задолженность 
тем, кто не состоит в реестре коллек-
торов ФССП. Сейчас закон запрещает 
лицам вне реестра осуществлять взы-
скание, но не содержит ограничений 
на покупку долгов. В Банке России 
указали, что нередки случаи посту-
пления жалоб после продажи креди-
торами долгов организациям, кото-
рые, по сути, неподконтрольны ни 
ЦБ, ни ФССП, и страдающий от дейст-
вий такого взыскателя клиент может 
жаловаться только в полицию. «Это 

”
серая“, даже 

”
черная“ зона рынка 

взыскания, необходимо законода-
тельно ее отрегулировать»,— под-
черкнул представитель ЦБ.

ФССП, в свою очередь, беспокоит 
другой аспект — кредиторы (банки и 
микрофинансовые организации), са-
ми занимающиеся взысканием дол-
гов, сейчас не обязаны вступать в ре-
естр ФССП, но при этом часто нару-
шают требования 230-ФЗ. Об этом 
свидетельствуют жалобы, поступаю-
щие в ФССП. В 2017 году служба полу-
чила 16,5 тыс. жалоб граждан на нару-

шения 230-ФЗ, при этом 37,7% из них 
касалось деятельности МФО, 35,2% — 
легальных коллекторов, 14,8% — бан-
ков. Приставы хотели бы бороться с 
кредиторами — нарушителями зако-
на о взыскании долгов физлиц, но не 
имеют соответствующих полномо-

чий. В связи с этим ФССП предлагает 
разрешить самостоятельное взыска-
ние долгов лишь тем кредиторам, ко-
торые вступят в реестр ФССП. Или же 
наделить Банк России возможностью 
возбуждать административные дела 
против банков и МФО, нарушающих 
правила взыскания просроченной 
задолженности.

В ФССП предложения ЦБ не про-
комментировали. В Банке России, по-
хоже, не намерены делиться полно-
мочиями по надзору за кредиторами 
с приставами. «Возврат просрочен-
ной задолженности для поднадзор-
ных Банку России организаций явля-

ется дополнительным видом деятель-
ности, осуществляемым в случае реа-
лизации рисков неисполнения или 
ненадлежащего исполнения заемщи-
ками своих обязательств»,— сообщи-
ли в ЦБ. Там подчеркнули, что актив-
но взаимодействуют с ФССП в рамках 
контроля за соблюдением требова-
ний 230-ФЗ. «В случае законодатель-
ного наделения Банка России допол-
нительными полномочиями, связан-
ными с возбуждением дел об админи-
стративных правонарушениях, дан-
ная функция будет исполняться над-
лежащим образом в установленном 
порядке»,— заверили в ЦБ.

Кредиторы скептически относят-
ся к предложенным ФССП ужесточе-
ниям. «Банковский рынок уже доста-
точно зарегулирован,— говорит зам-
пред правления банка 

”
Ренессанс 

Кредит“ Сергей Королев.— Включе-
ние в реестр ФССП — это надзор и от-
четность со стороны еще одного ре-
гулятора. Если следовать данной ло-
гике, банки надо и в реестр профу-
частников включать, и страховых 
агентов». При этом идея ЦБ разре-
шить продажу проблемной задол-
женности лишь официальным взы-
скателям нашла понимание. «Я за 
предложение продавать просрочен-
ные долги лишь профессиональным 
коллекторам,— отметил гендирек-
тор КА ЭОС Антон Дмитраков.— Ма-
ло того, я за продажу долгов реально 
работающим игрокам, так как по 
факту далеко не все числящиеся в ре-
естре ФССП компании реально осу-
ществляют коллекторскую деятель-
ность». По словам главного исполни-
тельного директора МФК «Домаш-
ние деньги» Андрея Бахвалова, это 
актуальная мера, так как сейчас до 
90% долгов МФО продают, и важно, 
чтобы покупатели были легальны-
ми взыскателями.

Вероника Горячева

Без реестра  
не взыскать и не продать
Регуляторы встали на защиту должников

Портфельные управляющие 
 ведущих инвестиционных фон-
дов все с большей осторожно-
стью смотрят на перспективы 
мировой экономики. Инвесто-
ры считают, что введенные 
США пошлины на импорт стали 
и алюминия могут спровоциро-
вать торговую войну с другими 
странами. Впрочем, инвесторы 
продолжают охотно покупать 
 акции компаний развивающих-
ся стран, однако исключением 
из общей картины являются 
российские активы.

Международные инвесторы с 
осторожностью смотрят на перспек-
тивы мировой экономики, свиде-
тельствует мартовский опрос BofA 
Merrill Lynch портфельных управ-
ляющих. В анкетировании принял 
участие 201 фонд с активами в разме-
ре $579 млрд. По данным опроса, чи-
сло управляющих, уверенных в 
улучшении состояния мировой эко-
номики в ближайшие 12 месяцев, 
лишь на 18% превысило число тех, 
кто продолжает ждать замедления 
мировой экономики. Это худший по-
казатель с июня 2016 года, когда Ве-
ликобритания проголосовала за вы-
ход из Евросоюза. Показатель уве-
ренно снижается с начала этого го-
да, а в прошлом году число оптими-

стов стабильно превышало в полто-
ра раза число пессимистов.

Текущему ухудшению прогнозов 
инвесторов способствовало решение 
США ввести пошлины на импорт ста-
ли (25%) и алюминия (15%). В итоге на 
рынке выросли опасения начала тор-
говой войны. По данным опроса, треть 
управляющих назвали именно этот 
риск ключевым с непредсказуемым 
последствием для мировой экономи-
ки. «Рост тарифных ограничений в 
крупнейшей экономике мира — США 
— и возможные ответные действия со 
стороны Китая приведут к замедле-
нию мировой торговли и снижению 
темпов экономического роста, так как 
необходимо будет изменять налажен-
ные торговые связи»,— отмечает стар-
ший портфельный управляющий УК 
«Капиталъ» Вадим Бит-Аврагим.

Вместе с тем инвесторы продолжа-
ют держать в своих портфелях высо-
кую долю рисковых активов. По дан-
ным опроса, число управляющих, ко-
торые увеличили вложения в акции, 
на 41% превысило число тех, кто их со-
кращал. Месяцем ранее покупателей 
было на 43% больше. «Несмотря на то 
что многие инвесторы и аналитики 
считают, что мировая экономика на-
ходится на поздней стадии цикла эко-
номического роста, никаких серьез-
ных признаков наступающей рецес-

сии пока не видно. Поэтому сокраще-
ние доли акций пока видится нецеле-
сообразным»,— отмечает директор 
инвестиционного департамента UFG 
Wealth Management Алексей Потапов.

Результаты опроса показали высо-
кий спрос инвесторов и к развиваю-
щимся рынкам. Так, число инвесто-
ров, принявших решение нарастить 
подобные вложения, в этом месяце на 
41% превысило число пессимистов, 
что на 7 процентных пунктов выше 
показателя декабря. По данным 
Emerging Portfolio Funds Research 
(EPFR), за последние три недели фон-
ды категории EM привлекли почти 
$6,4 млрд. «Активы развивающихся 
стран на фоне низких ставок на разви-
тых рынках показывают более высо-
кую доходность, и пока нет основа-
ний для разворота ситуации. К тому 
же ситуация в макроэкономике в ря-
де стран становится лучше, в частно-
сти в Мексике, Турции»,— отмечает 
аналитик «Альфа-Капитала» Дарья Же-
ланнова. Рублевые активы стали 
исключением из общей картины. По 
данным EPFR, иностранные инвесто-
ры забрали за три недели из россий-
ских фондов почти $40 млн. Низкой 
популярности рублевых активов спо-
собствовал рост напряженности в от-
ношениях России и Великобритании.

Виталий Гайдаев

Инвесторы готовятся  
к торговым войнам
Пошлины США встали на пути российских акций

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Ранее мы уже формировали пред-
ложение о распространении 

”
перио-

да охлаждения“ на коллективные до-
говоры страхования,— говорит 
Игорь Юргенс.— По нашим оценкам, 
в банках свыше 70% договоров прихо-
дится именно на коллективные схе-
мы, конечно, условия по ним не 
должны быть драконовскими». Одна-
ко запрет взимания кредиторами 
платы за подключение к договорам 
страхования экспертам кажется чрез-
мерным. «Комиссионное вознаграж-
дение — это обычная практика при 
продаже страховки,— отмечает го-
сподин Юргенс.— Тут важно, чтобы 
комиссия не равнялась 90% страхо-

вой премии, а была адекватной». По 
мнению исполнительного вице-пре-
зидента Ассоциации российских бан-
ков Эльмана Мехтиева, запрет взи-
мать комиссию при коллективных 
договорах нанесет существенный 
удар по доходности некоторых бан-
ков, так как на них может приходить-
ся до 50% от всех продаж страховок 
банком. Любые такие изменения 
должны быть постепенными, чтобы 
участники рынка могли подготовить-
ся, добавляет он.

По словам господина Климова, фи-
нансовый рынок ищет лазейки, что-
бы сохранить доходы от коллектив-
ного страхования жизни и здоровья 
заемщика, и важно, чтобы предло-
женный набор мер рассматривался в 

комплексе. «Только в случае распро-
странения 

”
периода охлаждения“ на 

коллективные договоры страхова-
ния, одновременно с запретом на 
взимание банком комиссионных 
при заключении такого договора, по-
требителю будут возвращены деньги, 
взятые за страхование, в полном объ-
еме,— поясняет он.— А запрет на за-
ключение такого страхового догово-
ра на срок больше года и законода-
тельное закрепление права заемщи-
ка на возврат части страховой пре-
мии при досрочном исполнении кре-
дитного договора — ограничения аб-
солютно обоснованные и справедли-
вые. Потребитель не должен платить 

”
за воздух“».

Светлана Самусева

Страховки оторвут от коллектива

Предоставление в аренду площа-
дей под фермы для майнинга 
криптовалют становится попу-
лярным бизнесом: с начала года 
число таких предложений увели-
чилось в шесть раз. При этом экс-
перты отмечают, что в сегменте 
так называемых майнинг-отелей 
обостряется конкуренция.

Сервис бесплатных объявлений 
«Юла» проанализировал спрос и пред-
ложение на так называемые майнинг-
отели. Майнинг-отель — маркетинго-
вое название специально оборудован-
ных помещений, где владельцы май-
нинговых ферм могут за плату разме-
щать свое оборудование. По данным 
сервиса «Юла», количество объявле-
ний о сдаче в аренду таких помещений 
с января по март 2018 года увеличи-
лось в шесть раз. Количество поиско-
вых запросов по словам «майнинг-от-
ель» за первые две недели марта выро-
сло в 9,5 раз, «отель для майнинга» — в 
4 раза, «дата центр для майнинга» — в 
3,5 раза. По данным «Юлы», наиболь-
шее количество предложений услуг по 
размещению в майнинг-отелях опу-
бликовано в Москве и Санкт-Петербур-
ге. Далее с большим отрывом идут Че-
лябинск и Нижний Новгород. Меньше 
всего предложений об аренде мест в 
майнинг-отелях — в Уфе, Тюмени, Са-
маре, Ростове-на-Дону, Орске, Новоси-
бирске, Кирове, Иркутске и в Иванове.

Одновременно с ростом количест-
ва предложений «Юла» зафиксирова-
ла падение цен на услуги майнинг-от-
елей по предоставлению места под 

оборудование. Так, в январе средняя 
стоимость предложения составляла 
3,75 тыс. руб., в феврале — 3,14 тыс. 
руб., а в марте — 2,55 тыс. руб. в ме-
сяц. Самые дешевые предложения за-
фиксированы в Иваново (1 тыс. руб.) 
и Уфе (1,5 тыс. руб.). Самые дорогие — 
в Челябинске (4,5 тыс. руб.) и Тюмени 
(5 тыс. руб.).

Услуга размещения оборудования 
в специализированных помещениях 
действительно становится все более 
востребованной, подтверждает ди-
ректор компании Enigma, соучреди-
тель криптовалютного фонда ICG 
Игорь Зартдинов. Из-за габаритов, вы-
сокого потребления электроэнергии, 
большой теплоотдачи, значительного 
уровня шума при работе современ-
ные майнинговые фермы нельзя дер-
жать в обычных квартирах. Помеще-
ния же вроде гаражей, грузовых кон-
тейнеров и подвалов не подходят для 
дорогостоящего оборудования, поэто-
му спрос на них прогрессивно снижа-
ется. Руководитель аналитического 
отдела Aurora Blockchain Capital Геор-
гий Эрман отмечает, что аренда мест в 
майнинг-отелях выгодна клиентам, 
которые владеют небольшими и не 
очень дорогими фермами. «Средняя 
стоимость фермы составляет 170–
190 тыс. руб. При текущем курсе бит-
койна она окупается за 9–11 месяцев. 
Стоимость отеля при этом можно счи-
тать погрешностью»,— говорит он.

Требования к оборудованию май-
нинг-отелей довольно высоки. «Поме-
щение должно быть хорошо вентили-

руемым, чтобы оборудование не пере-
гревалось. Оно должно быть сухим, 
иметь стабильно работающий канал 
электроэнергии, быть защищено от 
возгорания»,— рассказывает госпо-
дин Зартдинов. По его словам, профес-
сиональные майнеры стремятся раз-
мещать свои фермы в майнинг-отелях 
класса А — с помещениями не менее 
100 кв. м, дублирующим энергокана-
лом, «холодным коридором», систе-
мой аварийного пожаротушения, ох-
раной и обслуживанием 24/7. Отели 
такого типа, как правило, располага-
ются на территориях электростан-
ций, от которых получают и энергию 
со скидками. Оснащение такого поме-
щения под ключ может достигать $1–
1,5 млн. «Средняя стоимость услуги та-
кого качества, включая цену потре-
бленной электроэнергии, составляет 
7–8 тыс. руб. в месяц за одно место»,— 
указывает господин Зартдинов. Вме-
сте с тем, по его словам, еще полгода 
назад за одно место в помещении 
класса А клиент должен был запла-
тить до 15 тыс. в месяц. Сейчас перво-
начальные расходы арендодателя 
должны окупиться примерно за год.

В результате такой бизнес становит-
ся высококонкурентным. «При этом 
постоянно сокращаются площади, ко-
торые можно задействовать под май-
нинг-отели»,— отмечает Игорь Зартди-
нов. В перспективе это должно привес-
ти к консолидации рынка, а также к 
стабилизации и даже росту услуг по 
размещению майнинговых ферм.

Мария Сарычева

Майнеры расселяются по отелям
Добыча криптовалюты породила новый арендный бизнес

Россельхозбанк (РСХБ) впервые 
сократил кредитование про-
фильной отрасли — сельского 
хозяйства, при этом увеличив 
финансирование предприятий 
других секторов. Это следует 
из отчетности банка по между-
народным стандартам (МСФО) 
за 2017 год. По мнению экспер-
тов, причина — в желании по-
ка убыточного РСХБ повысить 
прибыльность бизнеса за счет 
сокращения низкомаржиналь-
ного кредитования аграриев.

Согласно отчетности по МСФО за 
2017 год, раскрытой 20 марта, в 
прошлом году портфель кредитов 
 аграриям сократился на 5,1%, до 
930,9 млрд руб. Это произошло впер-
вые с 2005 года (более ранняя отчет-
ность банка по МСФО недоступна), 
все предыдущие годы РСХБ плано-
мерно наращивал кредитование про-
фильного для себя сектора экономи-
ки — сельского хозяйства. При этом 
портфель кредитов по другим отра-
слям за 2017 год вырос: промышлен-
ности — почти на 35%, до 175,3 млрд 
руб., нефтегазовой отрасли — на 50%, 
до 159,5 млрд руб., торговли — на 
11,4%, до 44,1 млрд руб. В результате 
доля кредитов сельхозпредприятиям 
в кредитном порт феле банка сокра-
тилась за год с 55 до 47%.

Эксперты считают, что такого рода 
диверсификация является как мини-
мум среднесрочным явлением. Со-
кращение кредитования сельского хо-
зяйства отражает объективную ситуа-
цию, когда банку необходимо выхо-
дить на прибыль, а значит, повышать 
чистую процентную маржу, пояснил 
директор группы банковских рейтин-
гов АКРА Александр Проклов. «При-
чем делать это приходится в условиях, 
когда маржа в целом по банковской 
системе снижается»,— подчеркнул 
он. Согласно отчетности по МСФО, РС-
ХБ в 2017 году показал убыток 19,5 мл-
рд руб., при этом банк заканчивает с 
отрицательным финансовым резуль-
татом по МСФО третий год подряд. Чи-
стые процентные доходы выросли на 
12% и составили 63,3 млрд руб.

Значительная часть кредитов РСХБ 
выдана предприятиям сельскохозяй-
ственной отрасли, где риски невоз-
врата высоки, отмечал ранее началь-
ник отдела валидации рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Станислав Вол-
ков. По его словам, закладывать ри-
ски в ставку банк не может, иначе кре-
диты станут недоступны сельхозпро-
изводителям. По словам господина 
Проклова, кредитование сельского 
хозяйства в значительной степени 
связано с теми или иными госпро-
граммами и является низкомаржи-

нальным. «Поэтому банк идет в те сек-
тора экономики, которые, по его мне-
нию, могут генерировать дополни-
тельный процентный доход,— уточ-
нил господин Проклов.— В частно-
сти, обращает на себя внимание рост 
кредитования промышленности и 
нефтегазовой отрасли».

В Россельхозбанке не согласны с 
мнением экспертов о смене приорите-
тов банком. Более того, в пресс-службе 
банка 

”
Ъ“ сообщили, что отчетность по 

МСФО не позволяет определить раз-
мер и долю кредитного портфеля в аг-
ропромышленном комплексе (АПК). 
Цифры по сельскому хозяйству не по-
казательны, так как в АПК входит це-
лый ряд других позиций (переработка, 
сельхозмашиностроение, кредитова-
ние сельского населения и т. д.), не под-
лежащих раскрытию во внешней от-
четности. «Реальная доля АПК в кре-
дитном портфеле, рассчитанная бан-
ком, по состоянию на 1 января состав-
ляет около 65%,— отметили в пресс-
службе.— Выдачи кредитов АПК выро-
сли в 2017 году на 7% и превысили 
1,1 трлн руб. Эти показатели — реаль-
ная характеристика работы банка с 
АПК». Впрочем, как изменилась доля 
АПК в кредитном портфеле банка с 
учетом опережающего роста в других 
секторах, в РСХБ не раскрыли.

Юлия Полякова

РСХБ не для сельской местности
Госбанк сокращает кредитование аграриев

Закон у нас  
ограничивает  

определенные полномочия 
по взысканию,  

но не право на переуступку 
как таковое

— Михаил Мамута,
руководитель службы  

по защите прав потребителей  
и обеспечению доступности  

финансовых услуг ЦБ,  
20 марта 2018 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Более чем через месяц после па-
дения Ан-148 «Саратовских ави-
алиний» в Подмосковье Росави-
ация решилась все-таки прио-
становить полеты этих самоле-
тов. Но запрет коснется только 
Ан-148 этой авиакомпании 
и  будет временным — до конца 
апреля, за это время перевоз-
чик должен устранить замеча-
ния. Другим немногочислен-
ным эксплуатантам Ан-148 за-
мечания не поступали. Впро-
чем, по данным источников 

”
Ъ“, говорить о конструктив-

ных недоработках самолета 
 «пока не приходится», а предва-
рительные выводы о причинах 
катастрофы свидетельствуют 
скорее об ошибке пилотов.

Росавиация по итогам проверки 
«Саратовских авиалиний» ограничи-
ла сертификат эксплуатанта перевоз-
чика (ключевой документ, дающий 
право на полеты) до 27 апреля, сооб-
щил «Интерфакс» со ссылкой на регу-
лятора. К этому сроку компания 
должна устранить замечания, в про-
тивном случае ей грозит приостанов-
ка или аннулирование сертификата.

Внеплановая проверка перевозчи-
ка началась после крушения 11 фев-
раля в Подмосковье его Ан-148, летев-
шего из Домодедово в Орск (Орен-
бургская область). На борту был 71 че-
ловек, все погибли. По предваритель-
ной версии Межгосударственного 
авиационного комитета (МАК), ката-
строфа могла произойти из-за серии 
ошибок пилотов. Перед вылетом те 
не включили обогрев приемников 
датчиков скорости, они забились 
снегом и льдом и показывали, что 

лайнер едва держится в воздухе. Пы-
таясь компенсировать недостаток 
скорости, пилоты устремили Ан-148 
к земле и врезались в нее. Позднее 
Уральская транспортная прокуратура 
начала проверку в отношении одно-
го из членов экипажа Ан-148.

А на прошлой неделе «Интерфакс» 
со ссылкой на источники сообщал, 
что почти 70 пилотов могут лишиться 
лицензии или будут направлены на 
переподготовку по результатам про-
верки после крушения, так как «доку-
менты выданы с нарушениями и 
признаны недействительными». По 
словам собеседника агентства, «у вто-
рого пилота разбившегося Ан-148 да-
та выдачи сертификата на день рань-
ше даты получения диплома Южно-
Уральского госуниверситета в Челя-
бинске, который является основани-
ем для допуска на курсы переподго-
товки Росавиации». О претензиях к 
персоналу авиакомпании вчера зая-
вил и глава Ространснадзора Виктор 
Басаргин. «После того как летные со-
ставы пройдут тестирование», регу-
лятор «будет смотреть, как дальше по-
ступать», отметил он. Ространснадзор 
рекомендовал приостановить поле-
ты всех пяти Ан-148 «Саратовских 
авиалиний».

Росавиация вчера уточнила, что 
директива о приостановке полетов 
Ан-148 направлялась только в «Сара-
товские авиалинии», в другие компа-
нии документ не поступал. По дан-
ным Росавиации, в российских авиа-
компаниях 15 Ан-148, в том числе че-
тыре в «Саратовских авиалиниях». 
Пять самолетов у авиакомпании «Ан-
гара», где сообщили, что ничего не 
знают о предписании. В парк «Сара-

товских авиалиний» также входят 
Embraer-190 и Як-42, на которых пе-
ревозчик продолжает выполнять по-
леты, сообщила авиакомпания. В 
колл-центре аэропорта Саратова 

”
Ъ“ 

сообщили, что самолеты Ан-148 «уже 
не летают больше месяца».

В лизинговой компании «Илью-
шин Финанс Ко.» также опровергли 

”
Ъ“ информацию об остановке всего 

парка Ан-148. Временная приостанов-
ка эксплуатации Ан-148 касается толь-
ко парка «Саратовских авиалиний» и 
до проведения регламентных работ, 
отметил собеседник 

”
Ъ“. Во ФГУП «ГК 

по организации воздушного движе-
ния» сообщили 

”
Ъ“, что пока «офици-

альных распоряжений не согласовы-
вать полеты на Ан-148 не поступало». 
Источник, близкий к МАК, отметил, 
что об окончательных выводах рас-
следования «пока рано говорить», но 
«больших претензий, повлиявших на 
исход катастрофы, пока не найдено».

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев говорит, что 
ограничения по Ан-148 для «Саратов-
ских авиалиний» «болезненное ре-
шение, но не смертельное»: перевоз-
чик показал, что может приспосо-
бить полетную программу к сокра-
щенным провозным емкостям на 
других самолетах. Более существен-
ные рыночные риски для компании, 
оперирующей аэропортом в Сарато-
ве, представляет открытие там ново-
го аэропорта, считает он. Эксперт до-
бавил, что для «Ангары» потери были 
бы «гораздо серьезнее»: на рынке 
сложно найти аналогичную Ан-148 
технику, приспособленную к некото-
рым из зауральских аэродромов.

Елизавета Кузнецова

Саратовские Ан-148  
постоят в ангаре
Росавиация сделала первые выводы  
из катастрофы в Подмосковье Поддержка электромобилей заяв-

лялась и в программных документах 
правительства (например, в страте-
гии развития автопрома, о согласова-
нии которой Дмитрием Медведевым 

”
Ъ“ сообщал 28 февраля). Но в ЕАЭС 

пониженные ставки на ввоз электро-
мобилей не были продлены с сентя-
бря 2017 года (действовали лишь год 
— с 11 июля 2016 года). Сейчас для 
легковых машин пошлина выросла 
до 17%, для грузовых (до пяти тонн) — 
до 15%. Как сообщал RNS в октябре, на 
продлении нулевой пошлины на 
электромобили настаивали автопро-
изводители, их обращения были на-
правлены в Минпромторг и Минэко-
номики. По данным агентства, пред-
ложение поддержал Минпромторг.

Кроме того, в рамках мер поддер-
жки государство может ввести квоты 
на электротранспорт для бюджет-
ных и регулируемых организаций и 
госструктур, которые занимаются 
пассажирскими перевозками и пре-
доставляют услуги такси в крупных 
городах. Речь идет о наличии в парке 
определенной доли электромоби-
лей. Сейчас российские автоконцер-
ны рассчитывают в основном на за-
каз электробусов (пока крупный тен-
дер намерена провести только Мо-
сква, о ситуации подробно 

”
Ъ“ рас-

сказывал 2 февраля). Ведомства про-
работают идеи локализации произ-

водства электромобилей в РФ, ком-
понентов и зарядных устройств.

Кроме того, правительство поручи-
ло к 23 апреля представить предложе-
ния по решению давней проблемы 
нехватки зарядных станций. Должен 
быть упрощен порядок оформления 
документации для создания таких за-
рядок и законодательно уточнено от-
личие услуг по зарядке электромоби-
лей от купли-продажи электроэнер-
гии. Минпромторг должен дополнить 

электромобилями и зарядным обору-
дованием перечень «энергоэффектив-
ного оборудования», получающего на-
логовые льготы и преференции (к 1 
июля), а Минэнерго поручено прора-
ботать изменения в правила эксплуа-
тации АЗС, дополнив их требования-
ми по наличию зарядных колонок.

В «Россетях» (развивают сеть заря-
док) 

”
Ъ“ сообщили, что сейчас инфра-

структура удовлетворяет потребно-
сти немногочисленных электромоби-
листов, компания планирует разви-
вать направление исходя из реаль-
ных потребностей рынка. Источник 

”
Ъ“, близкий к холдингу, отмечает, что 

в краткосрочной перспективе толчок 
в популяризации электротранспорта 
в РФ может быть обеспечен только за 
счет мер господдержки — например, 
субсидирования процентной ставки 
для покупателей машин. Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting говорит, 
что указанных в протоколе мер долж-
но хватить для комплексного стиму-
лирования электромобилей в России, 
поскольку они способствуют «расши-
ванию узких мест». Необходимо раз-
вивать инфраструктуру, так как это 
один из основных барьеров развития 
парка электромобилей, отмечает ана-
литик. Он ожидает, что в результате 
парк электромобилей в РФ может вы-
расти с текущих 1,8 тыс. до 75–100 тыс. 
штук в перспективе трех-пяти лет.

Анастасия Веденеева,  
Денис Скоробогатько

Зеленый транспорт  
заряжают от государства

Крупнейший золотодобытчик 
РФ «Полюс» диверсифицирует 
бизнес за счет выпуска золото-
сурьмяного концентрата с Олим-
пиады, ежегодные отгрузки со-
ставят до 200 тыс. унций по золо-
ту и 20 тыс. тонн по сурьме. Но-
вое направление, продажи кото-
рого ориентированы на Азию 
как основной регион потреб-
ления, должно снизить общие 
затраты «Полюса» на $15 на ун-
цию золота. Это незначитель-
ный эффект, но проект не потре-
бует капзатрат и принесет ком-
пании около $40 млн по EBITDA, 
отмечают аналитики.

Крупнейшая золотодобывающая 
компания РФ «Полюс» Саида Кери-
мова (82,44% акций) планирует на-
чать выпуск сурьмы на основном 
активе — месторождении Олимпи-
ада в Красноярском крае. «Полюс» 
будет выпускать в год 200 тыс. ун-
ций золота и 15–20 тыс. тонн сурь-
мы в концентрате, запасы руды с 
высоким содержанием сурьмы к от-
работке до 2026 года оцениваются в 
11 млн тонн. Перенастройка фабри-
ки на Олимпиаде не потребует до-
полнительных затрат, а развитие 
сурьмяного направления позволит 
снизить затраты (total cash cost, 
TCC) на $10–15 на унцию. По итогам 
2017 года TCC «Полюса» составляли 
$364 на унцию, в 2018 году они вы-
растут до $425 на унцию, в 2019–
2020 годах ожидаются на уровне ни-
же $450 на унцию.

• По данным Геологической службы 
США (USGS), мировые запасы сурьмы 
на конец 2016 года насчитывали 
1,5 млн тонн, добыча — 130 тыс. 
тонн. Крупнейший игрок — Китай 
с запасами 530 тыс. тонн, добычей 
первичного сырья на уровне 100–
110 тыс. тонн в год и импортом 
 55–60 тыс. тонн в год. Второе место 
по запасам занимает РФ с 350 тыс. 
тонн и добычей в 9 тыс. тонн, тре
тье — Боливия с 310 тыс. тонн 
и 4 тыс. тонн соответственно. 
8 тыс. тонн в год добывает Тад
жикистан (50 тыс. тонн запасов).
По оценкам USGS, мировой спрос 

на сурьму, используемую в граждан-
ской и военной промышленности 
для выпуска сплавов, огнестойких 
материалов, аккумуляторов, кера-
мики и стекла, в 2016 году составил 
166 тыс. тонн. По оценкам англий-
ской Roskill, которые приводит «По-
люс», потребление сурьмы в 2016 и 
2017 годах было выше — 177 тыс. и 
173 тыс. тонн соответственно (с уче-
том вторичного производства). Ос-
новной спрос приходится на Азию 
(62%), в частности, на Китай (20% по-
требления), Японию и Южную Ко-
рею. Китай располагает плавильны-
ми мощностями для переработки 
сырья из других стран, включая РФ, 
отмечает Roskill.

По словам финдиректора «Полю-
са» Михаила Стискина, на компа-
нию придется 6% мировых запасов 
сурьмы и 15% от выпуска металла, 
который будет продаваться в составе 

концентрата по offtake-контрактам. 
«Полюс» уже получил экспортную 
лицензию и готовит партию к от-
правке в Китай. Сурьма будет учиты-
ваться в отчетности как попутная 
продукция, прогнозные финпоказа-
тели направления не раскрываются. 
Господин Стискин указал, что мно-
гое зависит от волатильных цен на 
сурьму. Упав с пиковых $16,8 тыс. за 
тонну в начале 2011 года, в первом 
квартале 2016 года цены достигли от-
метки $5,7 тыс. за тонну — самый 
низкий уровень с 2009 года. Но по-
том цены начали расти, и к январю 
2018 года тонна стоила $8,25 тыс.

Основным производителем сурь-
мы в РФ называет себя GeoProMining 
Симана Поваренкина, добычей и 
выпуском концентрата занимаются 
ее якутские «Сарылах-Сурьма» и 
«Звезда». «Национальная сурьмяная 
компания» (по 50% у GeoProMining и 
Игоря Ротенберга) планирует в Свер-
дловской области завод по перера-
ботке 10 тыс. тонн концентрата в год, 
но пока сталкивается с противодей-
ствием местных жителей и властей.

Положительный эффект от сурь-
мы в $15 на унцию выглядит не 
очень значительным, отмечает Анд-
рей Лобазов из «Атона». С другой сто-
роны, проект не требует капзатрат, 
диверсифицирует бизнес и должен 
принести «Полюсу» около $40 млн 
EBITDA (в 2017 году скорректирован-
ная EBITDA составила $1,7 млрд), до-
бавляет он.

Анатолий Джумайло

К золоту Олимпиады добавят сурьму
«Полюс» нашел себе новую добычу

«О чем, например, может догово-
риться бизнес, который хочет запу-
стить частную тягу завтра, и ОАО 
РЖД, которое не хочет и имеет опре-
деленную, вполне осознанную и 
профессиональную аргументацию?» 
— спрашивал он.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Минтрансе, 

факт внесения ЦМР не значит, что 
она не может быть изменена, просто 
обсуждение будет перенесено на 
площадку правительства. Внести 
программу с разногласиями, пояс-
няют в министерстве, решили, что-
бы не срывать сроки и потому, что 
она была согласована с Минэконо-
мики (с ним Минтрансу было пору-
чено ее разработать). В Минэкономи-
ки 

”
Ъ“ не ответили. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом согласования, го-
ворит, что проблема в том, что ведом-
ства и участники рынка «подают вза-
имоисключающие предложения».

«Последний вариант был факти-
чески переработан заново и пред-
ставляет собой модель реформиро-
вания отрасли в пользу частных ком-
паний,— уверены в ОАО РЖД.— Он 
не содержит глубокого анализа прео-

бразований, сохранения безопасно-
сти и обеспечения развития и грузо-
вых, и пассажирских перевозок». Ди-
ректор по коммерческой деятель-
ности ОАО РЖД Алексей Шило заме-
тил: «ЦМР должна быть документом, 
где закреплены базовые основы вза-
имодействия всех участников рын-
ка, а сегодня в этом документе явно 
просматривается крен в сторону ре-
гулирования и повышения прозрач-
ности исключительно ОАО РЖД».

ФАС не согласовала ЦМР, сообщи-
ли там 

”
Ъ“. «Есть множество замеча-

ний, не поддерживаются многочи-
сленные инициативы по повыше-
нию тарифов, навязыванию невы-
годных условий take-or-pay, нет мер 
по ликвидации дефицита вагонов, 
невывоза грузов, коррупции и зади-
рания цен на вагоны»,— говорят в 
службе. ЦМР, добавляют в ФАС, име-
ет «ярко выраженный экстенсивный 
характер — ведет к очередному уве-
личению инвестпрограммы ОАО 
РЖД без достаточной проработки 
мер по эффективности». Документ не 
прошел публичные обсуждения и не 
способствует выполнению поруче-
ний президента по развитию конку-
ренции, резюмируют в ведомстве. 

Предложения участников рынка и 
ОАО РЖД, поступившие при подго-
товке и рассмотрении ЦМР на рабо-
чих совещаниях, учтены, говорят в 
Минтрансе, уточняя, что окончатель-
ные предложения ОАО РЖД поступи-
ли после срока, когда документ надо 
было вносить в правительство, но их 
там обязательно обсудят.

Директор по логистике СУЭК Де-
нис Илатовский отметил, что от-
расль живет без ЦМР третий год и 
эти годы были успешны. «Новая ЦМР 
нам нужна, только если она что-то 
улучшит»,— говорит он. Вице-прези-
дент НЛМК по логистике Сергей Ли-
харев отмечает, что нужен простой 
документ, «конституция рынка» и до-
кумент должен отвечать на один во-
прос — рынок или не рынок, а «в той 
концепции, которая появилась сей-
час, этот ответ еще менее ясный». 
«ЦМР будет принята на горизонт до 
2025 года, поэтому решения должны 
быть взвешенными,— полагает 
замгендиректора по стратегии и раз-
витию ПГК Валерий Веремеев.— 
Они не должны ухудшать ситуацию 
на рынке оперирования».

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Рельсы привели в Белый дом
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Если сегодня все 
автомобили, которые 

ездят по Земле, перевести 
на электричество, надо 
утроить генерирующие 

мощности. А если вы это 
сделаете, вы завтра умрете 

от кислотных дождей, 
поскольку будете  

топить углем
— Михаил Ковальчук,

президент Курчатовского института,  
20 марта (цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А
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Владелец водки «Путинка» пере-
дал полное управление брендом 
московскому заводу «Кристалл» 
в связи с финансовыми пробле-
мами ее дистрибуторов — «Ста-
тус-групп» и «Кристалл-Лефорто-
во». За последние годы продажи 
«Путинки» опустились до мини-
мальных значений, и теперь пе-
ред «Кристаллом» стоит задача 
вернуть бренд в топ-5 самых 
продаваемых водок. Решать ее 
будет бренд-директор завода 
Станислав Кауфман, который 
создал бренд в начале 2000-х. 

О том, что с конца февраля АО 
«Московский завод 

”
Кристалл“» по-

лучил от владельца водки «Путинка» 
права на управление брендом, 

”
Ъ“ 

рассказал гендиректор предприятия 
Роман Малышев. По его словам, 
«Кристалл» станет единственным 
производителем «Путинки» и будет 
отвечать за ее дистрибуцию. «Мы 
уже практически договорились при-
мерно с десятью крупными дистри-
буторами, работающими от Кали-
нинграда до Владивостока, о прода-
жах 

”
Путинки“ вместе с другими на-

шими брендами»,— сообщил госпо-
дин Малышев. Гендиректор москов-
ского дистрибутора алкоголя «Реги-
он-50» Николай Лаушкин подтвер-
дил договоренности с «Кристаллом»: 
«С нами соглашение подписано, от-
грузки начались». 

Решение передать управление 
«Путинки» «Кристаллу» связано с 
проблемами ее дистрибуторов — 
«Статус-групп» и «Кристалл-Лефор-
тово». «Статус-групп» продавала «Пу-
тинку» с 1 января 2016 года, а в нача-
ле 2017 года объединила дистрибу-
цию с ГК «Кристалл-Лефортово». В 
феврале этого года «Статус» подал в 
суд заявление о собственном бан-
кротстве. Долг компании перед 
«Кристалл-Лефортово», превысив-
ший 6 млрд руб., вынудил послед-
нюю остановить три своих завода, 
на которых выпускалась в том чи-
сле и «Путинка» (см. 

”
Ъ“ от 15 марта). 

Директор по маркетингу «Кристалл-
Лефортово» Алла Постнова подтвер-
дила, что в этом году компания пе-
рестанет заниматься «Путинкой».

От финансовых трудностей «Кри-
сталл-Лефортово» и «Статус-групп» 
пострадал и «Кристалл», принимав-
ший заказы от них на производство 
брендов. Как говорят на «Кристалле», 
долг компаний за выпущенную про-
дукцию превышает 2 млрд руб. В де-
кабре «Кристалл» подал к «Статусу» 
два иска на общую сумму 1,24 млрд 
руб.: один из них, на 1,19 млрд руб., 
Арбитражный суд Москвы удовлет-
ворил, по оставшейся сумме сторо-
ны заключили мировое соглашение. 
«Из-за тех долгов, которые нам не по-
гасили, с июля прошлого года 

”
Кри-

сталл“ работал с перебоями, но в 

апреле производство вернется в нор-
мальный режим»,— обещает Роман 
Малышев. Согласно имеющейся у 

”
Ъ“ производственной статистике, 

«Кристалл» в 2017 году выпустил 
1,23 млн дал водки — на 5% меньше 
уровня 2016 года.

«Путинка» была придумана в 
2003 году маркетологом Станисла-
вом Кауфманом и до 2011 года вхо-
дила в топ-3 самых продаваемых в 
России водок. Потеря брендом сво-
их позиций началась после банкрот-
ства ее первого дистрибутора «Вин-
эксим», где работал господин Кауф-
ман. Из данных Nielsen на начало 
2018 года (есть у 

”
Ъ“) видно, что «Пу-

тинка» теперь не входит даже в топ-
40 продаваемых водок. Что касается 
«Кристалла», то он разливал «Путин-
ку» с самого начала ее существова-
ния. В 2017 году, по данным завода, 
он произвел ее в объеме 176,35 тыс. 
дал, заводы «Кристалл-Лефортово» 
выпустили еще 82,48 тыс. дал. Для 
сравнения: в 2010 году объемы «Пу-
тинки» были 4,5 млн дал (данные 
журнала Impact).

Вернуть «Путинке» утраченные 
позиции теперь снова попытается 
Станислав Кауфман, работающий 
бренд-директором «Кристалла». По 
его словам, в этом году задача заво-
да — выпустить и продать не менее 
500 тыс. дал «Путинки». Цель следу-
ющего года амбициознее — вер-

нуть бренд в топ-5 продаваемых в 
России водок. «У меня уже был опыт 
реанимации 

”
Путинки“ в 2015 году, 

когда она возвращалась на четвер-
тое место по продажам. Надеюсь, 
что в эту же реку мне получится 
войти и в третий раз»,— говорит 
маркетолог. На начало этого года 5-е 
место в рейтинге Nielsen было у 
водки «Хортица» с долей 3,6%. Со-
гласно данным Росалкогольрегули-
рования, в 2017 году розничные 
продажи водки в России составили 
72,2 млн дал. Таким образом, чтобы 
войти в пятерку лидеров, «Путин-
ке» нужно выйти на объем, превы-
шающий 2,5 млн дал. Директор 
ЦИФРРА Вадим Дробиз сомневает-
ся, что в 2018–2019 годах продажи 
«Путинки» превысят 1 млн дал в 
год. «То, что марку вернули родите-
лю, безусловно, пойдет ей на поль-
зу, но за такой срок возвратиться в 
пятерку лидеров 

”
Путинке“ не 

удастся. Не поможет даже нынеш-
няя популярность Владимира Пути-
на, с которой неизменно ассоции-
руется эта водка»,— уверен эксперт.

По данным Роспатента, нынеш-
ним правообладателем «Путинки» 
является ООО «Реал-инвест». Его бе-
нефициаром участники рынка ра-
нее называли Аркадия Ротенберга. 
Связаться с представителями «Реал-
инвеста» во вторник не удалось. 

Олег Трутнев

«Путинке» поднимают рейтинг
Станислав Кауфман хочет вернуть свое детище  
в топ-5 самых продаваемых водок «Обе компании-организатора ICO 

— Telegram Group Inc. и TON Issuer 
Inc.— зарегистрированы на Британ-
ских Виргинских островах. Проведе-
ние ICO никак не связано с россий-
ской юрисдикцией»,— напоминает 
сооснователь инвесткомпании Ex-
ante и основатель хедж-фонда Bitcoin 
Fund Анатолий Князев. «Роскомнад-
зор не может заблокировать блок-
чейн, а у Telegram и без российского 
рынка все будет хорошо: в рамках 
проведения ICO он стал намного по-
пулярнее в других странах»,— счита-
ет управляющий партнер Iconic Олег 
Равнушкин.

Последовательная политика Tele-
gram в отношении раскрытия дан-
ных, напротив, может укрепить уве-
ренность инвесторов в будущем де-
централизованных p2p-мессендже-
ров и других подобных решений, 
рассуждает основатель и управляю-
щий партнер платформы развития 
криптотрейдинга Simdaq Евгений 
Дубовой. «Одна из заявленных мис-
сий TON — обеспечить полную де-
централизацию сети и, как следст-
вие, исключить возможность блоки-

ровок»,— отмечает он. При этом в 
свете последних действий SEC в от-
ношении рынка криптовалют и 
предварительной информации об 
объеме заявок Telegram, скорее все-
го, вообще откажется от публичного 
раунда и сможет закрыть весь запла-
нированный объем в рамках теку-
щего размещения для квалифициро-
ванных инвесторов, заключает го-
сподин Дубовой.

Роман Рожков

Telegram не отдает ключи

Старейшая московская аптеч-
ная сеть «Самсон-фарма», владе-
лец которой Самсон Согоян еще 
недавно отрицал ее возможную 
продажу, может сменить собст-
венника. Им может стать «Эрка-
фарм», завершившая в конце 
прошлого года сделку о покупке 
более 1 тыс. точек аптечной се-
ти банкротящейся сейчас груп-
пы «Роста». Эксперты оценива-
ют стоимость «Самсон-фармы» 
в 2,5 млрд руб., но отмечают, что 
для приобретения этой сети по-
купателю придется брать еще 
один кредит.

ГК «Эркафарм» (аптечные сети 
«Доктор Столетов», «Озерки», «Хоро-
шая аптека») может стать владель-
цем старейшей московской сети ди-
скаунтеров «Самсон-фарма» Самсо-
на Согояна, включающей в себя 
сейчас 59 точек. Об этом сообщи-
ло отраслевое издание Vade-
mecum со ссылкой на сотрудников 
компании господина Согояна. По 
данным издания, гендиректором 
«Самсон-фармы» назначена ком-
мерческий директор «Эркафарм» 

Армине Даниелян. Гендиректор 
«Эркафарм» Анастасия Карпова от-
казалась от комментариев. Самсон 
Согоян в разговоре с 

”
Ъ“ не стал 

подтверждать или опровергать эту 
информацию.

О намерении «Эркафарм» прио-
брести аптечную сеть «Самсон-фар-
ма» осведомлены опрошенные 

”
Ъ“ 

участники рынка, для которых та-
кое быстрое развитие событий ста-
ло неожиданностью. Еще в феврале 
нынешнего года Самсон Согоян 
опровергал возможность продажи 
сети, а также то, что ему поступают 
соответствующие предложения. По 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, 

соглашение о намерениях совер-
шить сделку «Эркафарм» и «Самсон-
фарма» подписали на днях.

В 2017 году «Самсон-фарма», 
основанная в 1993 году, впервые за 
всю свою историю начала испыты-
вать трудности. «Не скрою, это было 
самое тяжелое лето за 24 года. Мак-
симально упал наш средний чек, 
уменьшился трафик»,— признавал-
ся ранее господин Согоян. За по-
следние несколько месяцев, по дан-

ным картотеки арбитражных дел, 
компания получила четыре иска от 
фармдистрибуторов. Так, 16 марта 
арбитражный суд Москвы принял к 
производству заявление ГК «Р-фарм» 
о взыскании 23,5 млн руб. задол-
женности. В конце февраля требова-
ния на 2,9 млн руб. предъявила ком-
пания «ФК Гранд Капитал», в декаб-
ре и ноябре иски о взыскании 
931 тыс. руб. и 5,9 млн руб. подавали 
«Медикал лизинг-консалтинг» и 
БСС соответственно, но они были 
возвращены. По данным участни-
ков рынка, из-за финансовых труд-
ностей в 2017 году «Самсон-фарме» 
пришлось закрыть до 20 точек.

На середину 2017 года «Эрка-
фарм» включала в себя 400 аптек, со-
вокупный оборот которых, по дан-
ным Vademecum, составил 15,2 мл-
рд руб. В ноябре компания заверши-
ла сделку по приобретению более 
1 тыс. точек с оборотом 20,2 млрд 
руб. объединенной аптечной сети 
«Радуга—Первая помощь—Ладуш-
ка». Сеть принадлежала банкротя-
щейся сейчас группе «Роста» Давида 
Паникашвили. Для совершения 

сделки «Эркафарм» пришлось при-
влекать финансирование Сбербан-
ка, условия которого не раскрыва-
ются. По данным одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, для покупки бизнеса 

«Самсон-фармы» «Эркафарм» при-
дется привлекать еще один кредит, 
возможно, в Сбербанке. «Но из-за 
приобретения финансово неустой-
чивой 

”
Самсон-фармы“ банк может 

ужесточить условия финансирова-
ния»,— полагает он. 

В то же время гендиректор «Нео-
фарм» Евгений Нифантьев считает, 
что после закрытия сделки «Эрка-
фарм» может претендовать на статус 
крупнейшей федеральной аптеч-
ной сети, обойдя «Риглу» (входит в 
ГК «Протек»; бренды «Ригла», «Будь 
здоров!» и «Живика») с оборотом бо-
лее 26,5 млрд руб. По данным DSM 
Group, оборот «Самсон-фармы» в 
2017 году снизился на 11% по срав-
нению с 2016-м и составил 10,3 мл-
рд руб. Гендиректор DSM Group Сер-
гей Шуляк оценивает стоимость се-
ти в 2,5 млрд руб. без учета недвижи-
мости и долговой нагрузки. 

Мария Котова

«Самсон-фарма» дозрела до продажи
Сеть может перейти под контроль ГК «Эркафарм»

После критики со стороны 
участников рынка Минком-
связь пересмотрела планы по 
повышению тарифов за пользо-
вание частотами. Повышенные 
ставки, которые должны допол-
нительно принести в бюджет 
около 5 млрд руб. в год, теперь 
предлагается ввести только 
на 2018 год, а с 2019-го — вер-
нуть к прежним значениям. 
 Тогда государство сможет на-
чать пополнять бюджет другим 
способом — с помощью аукцио-
нов на частоты 5G, рассчитыва-
ют сотовые операторы.

Минкомсвязь утвердила приказ 
о повышении ставок за пользова-
ние радиочастотным спектром, сле-
дует из материалов на сайте мини-
стерства. Согласно документу, в 
2018 году ежегодная ставка для тех-
нологий сотовой связи увеличится с 
70 тыс. руб. до 385,4 тыс. руб., для 
иных технологий — с 1,4 тыс. руб. 
до 2,04 тыс. руб. Разовая плата для 
сотовой связи вырастет с 70 тыс. 
руб. до 102,2 тыс. руб., для иных тех-
нологий — с 300 руб. до 438 руб. С 1 
января 2019 года ставки вернутся на 
прежний уровень. Общий размер 
платы с операторов связи высчиты-
вается на основе этих тарифов с уче-
том величины диапазона частот, 

 количества радиочастотных кана-
лов и применяемой технологии.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, в проекте 

приказа предлагалось чуть менее 
резкое повышение: в частности, еже-
годная плата для сотовой связи долж-
на была вырасти до 330 тыс. руб., а 
разовая — до 87,5 тыс. руб. При этом 
тарифы должны были действовать 
до 31 декабря 2020 года. Проект выз-
вал критику, в частности, со стороны 
Минэкономики. Из ее заключения 
следовало, что повышение ставок 
без учета региональных особенно-
стей «может оказаться критичным 
для регионов, например, с неразви-
той инфраструктурой IT-рынков со-
товой связи». Минэкономики также 
указывало, что приказ распростра-
няется и на инфраструктурные пред-
приятия с госучастием, которые не 
оказывают услуги связи. Так, для 
предприятий «Газпрома» платежи за 
использование радиочастотного 
спектра составили бы 110 млн руб. в 
год, исходя из предыдущей версии 
приказа. Российское газовое общест-
во утверждало, что рост расходов на 
частоты помешает предприятиям 
ТЭК сократить операционные издер-
жки, сообщал 

”
Ъ“ в январе 2018 года.

В целом повышение платы приве-
дет к дополнительным затратам поль-
зователей частот примерно в 5,5 мл-

рд руб. в год, оценивало Минэконо-
мики. Министерство при этом отме-
чало, что закон «О связи» не предусма-
тривает расходования этой платы на 
другие цели, кроме обеспечения сис-
темы контроля радиочастот и их кон-
версии. В 2017 году расходы феде-
рального бюджета на эти цели соста-
вили около 6,45 млрд руб., то есть 
лишь 31,6% от общей суммы сборов в 
19,75 млрд руб. «Таким образом, сум-
ма текущих доходов от платы за ис-
пользование спектра достаточна и не 
требует повышения»,— заключало 
Минэкономики. Вчера в Минкомсвя-
зи, Минэкономики и «Газпроме» ком-
ментарии не предоставили.

Для операторов связи дополни-
тельная нагрузка в текущей редак-
ции приказа выглядит незначитель-
но, считает аналитик Райффайзен-
банка Сергей Либин. Исходя из 
прежней версии приказа, речь мо-
гла идти примерно о 0,3% оборота 
рынка связи, напоминает он. Заяв-
ленное увеличение объема плате-
жей за частоты не приведет к повы-
шению конечных цен для потреби-
телей, в отличие от «закона Яровой», 
считает аналитик «Открытия Бро-
кер» Тимур Нигматуллин. Помимо 
платы за радиочастотный спектр фе-
деральный бюджет ежегодно полу-
чает отчисления на универсальные 

услуги связи, которые составляют 
около 15 млрд руб., напоминает ана-
литик. «Судя по всему, правительст-
во планирует обособить эти источ-
ники поступления и за их счет сфор-
мировать бюджет программы 

”
Циф-

ровая экономика“»,— полагает он.
В самих операторах ожидают, что 

бюджет начнет пополняться за счет 
других источников. Увеличение пла-
ты за спектр негативно скажется на 
реализации программ «Цифровой 
экономики», уверены в «Вымпелко-
ме». По мнению представителя МТС, 
для увеличения поступлений в бюд-
жет было бы предпочтительнее ис-
пользовать плату от проведения тор-
гов на частоты. В «МегаФоне» напом-
нили, что оператор вместо линейно-
го повышения платы за спектр пред-
лагал проведение аукционов на ча-
стоты 5G. «Эта позиция учтена — регу-
лятор принял решение о повышении 
платы только на 2018 год. В 2019 году 
размер платы возвращается на пре-
дыдущее значение, также планирует-
ся проведение аукционов на частоты 
для стандарта пятого поколения»,— 
доволен представитель компании. Из 
отчетности «МегаФона» следует, что 
его расходы на использование радио-
частотного ресурса в 2017 году соста-
вили почти 5,9 млрд руб.

Юлия Тишина

Бюджет готовят к 5G
Рост тарифов на частоты ограничат годом

Торговые ассоциации обрати-
лись в Центробанк с жалобой 
на высокие ставки обслужива-
ния банковских карт платеж-
ной системы «Мир». По подсче-
там участников рынка, расходы 
на одну трансакцию по таким 
картам могут достигать 3%, что 
при средней чистой прибыли 
в 2–3% от выручки негативно 
сказывается на финансовом 
 состоянии ритейлеров. 

Крупнейшие российские ассоциа-
ции торговых компаний обратились 
к председателю ЦБ Эльвире Набиул-
линой, выразив беспокойство в связи 
с ростом тарифов на обслуживание 
банковских карт. Письмо от 19 марта 
(копия есть у 

”
Ъ“) подписали руково-

дители Ассоциации торговых компа-
ний и товаропроизводителей элек-
тробытовой и компьютерной техни-
ки (РАТЭК), Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ), Ассоци-
ации компаний интернет-торговли 
(АКИТ) и пр. В перечисленных союзах 
подтвердили отправку письма. Как 
пишут участники рынка, сегодня 
многие розничные компании по за-
кону обязаны принимать банковские 
карты национальной платежной сис-
темы «Мир». При этом ставка межбан-
ковской комиссии в законодательст-
ве не прописана. Определяет тарифы 
оператор платежной системы «Мир», 
дочерняя структура Банка России — 
АО «Национальная система платеж-
ных карт» (НСПК). Так, говорится в 
письме, ставки межбанковской ко-
миссии по таким картам могут варьи-
роваться в зависимости от сегмента 
розничного рынка от 4 руб. за транс-
акцию до 2% от ее размера. В итоге, 
ставка эквайринга (а значит, и расхо-
дов розничных компаний за трансак-
цию) по картам «Мир» может дости-
гать 3% от стоимости товара. Учиты-
вая, что чистая прибыль участников 
рынка розничной торговли достигает 
в среднем 2–3% от выручки, ставки, 
установленные НСПК, ведут к ухудше-
нию экономического положения роз-
ничных компаний. Чем меньше по 
размеру участник, тем более обреме-
нительной будет для него обязан-
ность по приему карт «Мир», указыва-
ют авторы письма. Ассоциации счита-
ют, что если обязанность по приему 
банковских карт устанавливается за-
коном, то государство и должно опре-
делить единые и прозрачные прави-
ла определения его стоимости, при-
няв необходимые подзаконные акты.

По оценкам НСПК, на начало 2018 
года было выпущено около 31 млн 
карт «Мир», на долю крупнейшего 
эмитента Сбербанка пришлось по-
чти 20 млн карт.

Представитель АКОРТ Роман Чер-
ниговцев говорит, что средняя ставка 
на обслуживание банковских карт 
«довольно давно» держится выше 
1,5%. При этом почему для рынка тор-
говли установлен столь высокий по-
казатель, эмитенты не поясняют, от-
мечает он. Сети также страдают от 
олигополии на рынке платежных си-
стем, присутствующих в России, про-

должает Роман Черниговцев. По его 
словам, Visa и MasterCard, занимаю-
щие около 90% всего рынка, устанав-
ливают высокие ставки для банков-
ского рынка, что, естественно, нега-
тивно влияет также и на расходы тор-
говых компаний. При этом рост объе-
мов трансакций по конкретному ма-
газину влечет и пропорциональное 
увеличение расходов сетей компа-
ний из-за роста ставок эквайринга, от-
метил он. В Visa и MasterCard не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. Последние пару 

лет этот вопрос стоит все острее — и за 
счет роста безналичных платежей, и 
из-за увеличения эмиссии премиаль-
ных карт, расходы по которым, в ко-
нечном итоге, ложатся на торговые 
точки, говорит представитель «М.Ви-
део» Валерия Андреева. Нерегулируе-
мая и растущая стоимость эквайрин-
га негативно отразятся и на произво-
дителях, добавляет исполнительный 
директор «Руспродсоюза» Дмитрий 
Востриков. По его словам, высокая 
ставка эквайринга закладывается в 
полочную цену продукции, что, в 

свою очередь, снижает уровень про-
даж и, как следствие, рентабельность 
российских пищевых компаний. В 
АКОРТ надеются, что ЦБ повлияет на 
ставки межбанковской комиссии 
платежной системы «Мир», пониже-
ние которых приведет к общему сни-
жению цены услуг эквайринга. Евро-
пейский опыт показывает, что ставки 
эквайринга могут быть ниже 0,3%, го-
ворит Роман Черниговцев.

В ЦБ заявили, что изучат предло-
жение ассоциаций после его получе-
ния. Представитель платежной сис-
темы «Мир» заявил 

”
Ъ“, что предло-

жение ассоциаций носит односто-
ронний характер и учитывает инте-
ресы только торгово-сервисных 
предприятий. Тарифы системы ут-
верждены Советом участников и 
пользователей НСПК (включает пред-
ставителей ЦБ, профильных мини-
стерств, законодателей, банковского 
сообщества и пр.) и являются сбалан-
сированными и учитывающими ин-
тересы эмитентов, эквайреров карт и 
торгово-сервисных предприятий, 
уверяет он. Исполнительный дирек-
тор Национальной платежной ассо-
циации Мария Михайлова напоми-
нает, что госрегулирование ставок 
межбанковских комиссий в 2011 го-
ду было внедрено в США. Эффектом 
стали рост тарифов на банковские 
услуги и сворачивание бонусных 
программ по картам, в результате по-
требители и небольшие сети только 
пострадали, отмечает она. 

Ольга Дубравицкая, 
 Анатолий Костырев

Ритейлеры  
борются с «Миром»
Продавцы жалуются  
на дорогие в обслуживании карты

Мы не будем делать 
исключений из наших 

принципов ради сохранения 
доли рынка  

в отдельных странах
— Павел Дуров,

основатель Telegram, в июне 2017 года

Ц И Т А Т А

31 миллион  
карт «Мир» выпуще-
но на начало 2018 
года (оценка НСПК)
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В Московском музее совре-
менного искусства (ММСИ) 
проходит выставка Владими-
ра Янкилевского «Непостижи-
мость бытия». Она готовилась 
к 80-летию классика советско-
го неофициального искусства, 
однако стала посмертной: в на-
чале этого года художник скон-
чался. Рассказывает Игорь 
 Гребельников.

 Владимир Янкилевский акти
вно участвовал в подготовке этой вы
ставки: порядка 200 работ из музеев 
и частных коллекций охватывают 
все этапы творчества — от картин ма
слом на картоне, написанных в 1957 
году, вскоре после окончания шко
лы, до большеформатных объемных 
композиций последних лет. В выбо
ре работ, их компоновке по разделам 
(куратор Ольга Турчина) ощутима во
ля художника, приверженного дав
но — если не сказать, раз и навсег
да — выбранным темам, таким же 
«вечным», философски отстранен
ным, как вынесенная в название вы
ставки «Непостижимость бытия». Се
годня звучание этих тем не кажется 
актуальным, но последовательность, 
с которой Янкилевский отстаивал 
право о них говорить, создала ему 
славу последнего русского модерни
ста, создателя оригинального языка 
для размышлений о сущностном.

Язык этот не сильно изменил
ся за десятилетия, истекшие с тех 
пор, когда в 1962 году на знамени
той выставке «30 лет МОСХа» в Ма
неже Никита Хрущев громко выру
гался в адрес работ Владимира Янки
левского и Эрнста Неизвестного. Это 
«признание» обернулось для автора 

«Атомной станции», шестиметрово
го пентаптиха (его, к сожалению, не 
удалось заполучить для нынешней 
выставки из кельнского Музея Люд
вига), фактическим запретом на вы
ставки в Советском Союзе, но зато 
многочисленными выставками в ев
ропейских и американских галере
ях и признанием на Западе, куда ху
дожник перебрался в 1989 году.

В «Атомной станции», как и в дру
гих работах тех лет, опознается дух 
эпохи «физиков и лириков», но у Ян
килевского он выражен на языке аб
стракции, замысловатых, не под
дающихся разгадке формул и схем. 
В 60е годы он пишет ряд абстракт
ных картин под названием «Тема 
и импровизация». В них, как и в мно

гочисленных «Пейзажах сил», нача
тых в те же годы,— бесконечные му
тации биоморфных линий, объе
мов, форм, сложносочиненных цве
тов — подобие процессам зарожде
ния жизни или, напротив, ее рас
пада, какими они видятся в окуляр 
микроскопа. Но тогда же возникают 
и персонажи: в большинстве трип
тихов Янкилевского это обязатель
ное женское изображение (анфас) на 
левой части и мужское (в профиль) 
на правой, причудливо деформиро
ванные напряжением физических 
сил, зашифрованных в знаках.

Результат их взаимного притяже
ния и отталкивания — центральная 
часть, которая в одних работах (как, 
например, в триптихе №5 «Адам 
и Ева») похожа на поле боя с запу
щенной ракетой, а на других (как 
в триптихе №4 «Существо во Вселен
ной», посвященном Шостаковичу) — 
это серый, монохромный, абстракт

ный «пейзаж», возможно, изобража
ющий звук. «Фас — стабилен, про
филь — динамичен. Мужчина устро
ен так, что он постоянно ищет изме
нений. Он в этом смысле антигума
нист. Женщина — гуманистична»,— 
объяснял Янкилевский в интервью. 
Эти условные, с трудом опознава
емые, даже пугающие Адам и Ева 
встречаются в разных сюжетах и се
риях на протяжении всего его твор
чества, и, что бы ни говорил автор, 
сейчас в них можно разглядеть про
образ нынешних изменений в пони
мании гендера.

С годами он переходит к объем
ным, многослойным работам, кото
рые обязательно нужно видеть вжи
вую, чтобы ощутить подкладку, вто
рой и третий слои той самой «непо
стижимости бытия». Иногда требу
ется и физическое участие зрителя, 
чтобы буквально раскрыть произве
дение — как в знаменитой «Двери» 
Янкилевского. Первый такого рода 
ассамбляж он выполнил в 1972 го
ду: открывая дверь условной совет
ской коммуналки, зритель упирает

ся взглядом в одетый манекен чело
века с авоськой, будто остановивше
гося в дверном проеме перед следую
щей дверью, тоже открывающейся, 
за которой виднеется силуэт этого 
человека, растворяющийся в услов
ном горизонте. Позже похожие ас
самбляжи он сделает, используя 
двери лифта и метро. (Занятно, что 
первая «Дверь», приобретенная Ди
ной Верни в свою коллекцию, более 
20 лет пролежала в разобранном ви
де, а когда в 1995 году ее выставили 
в Музее Майоля, на этикетке она на
зывалась «Шкаф» и была наглухо за
крыта. В ответ на возмущение худож
ника Верни ответила: «Какая разни
ца?») Герметичность мира Янкилев
ского приоткрывает «Творческая ла
боратория» — так называется раздел 
выставки с эскизами и набросками 
художника. Рядом с «непостижимо
стью бытия» в черновиках художни
ка мелькают другие, не менее высо
копарные формулировки — «одино
чество во Вселенной», «между рожде
нием и смертью», «в безмолвии оди
ночества», «тайны бытия», вроде бы 

страшно далекие от привычного во
кабуляра современного искусства.

На выставке ощущаются неко
торые лакуны, особенно досадные, 
учитывая посмертный статус ретро
спективы. Так, она обошлась без 
мультфильмов Андрея Хржановско
го по басням Крылова и по рисункам 
Пушкина, созданных в 70–80е годы. 
Янкилевский был их художником
постановщиком: типичная, наряду 
с иллюстрированием книг и журна
лов, форма официальной работы для 
«неофициального» художника в со
ветское время. Сегодня они смотрят
ся не просто шедеврами анимации 
для взрослых (музыку к пушкинско
му циклу написал Альфред Шнитке), 
но и подобием видеоарта с комбина
циями натурной съемки и анима
ции, не уступающего лучшим образ
цам жанра. Впрочем, картины и ас
самбляжи Янкилевского тоже скла
дываются в своего рода анимиро
ванное повествование о неисследо
ванных мирах, над открытием кото
рых когдато трудились и «физики», 
и «лирики».

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Бытие и исход
Ретроспектива Владимира Янкилевского в ММСИ

Знаменитый балетмейстер Джон Ноймайер  
готовит премьеру своей «Анны Карениной»  
в Большом театре

Пермский театр оперы 
и балета показал премь-
еру «лирической траге-
дии» Жан-Батиста Люл-
ли «Фаэтон» (1683). 
Постановка одной из 
ключевых оперных пар-
титур французского ба-
рокко — совместный 
проект театра с Коро-
левской оперой Верса-
ля. Режиссером высту-
пил Бенжамен Лазар, 
дирижером — Венсан 
Дюместр. Рассказывает 
Сергей Ходнев.

 В отличие, скажем, 
от Генделя в Большом «Фа
этон» — совместная работа 
не только двух театров, но 
и двух инструментальных 
коллективов. Часть оркест
рантов (духовики и обшир
ная группа континуо) — из 
ансамбля Венсана Дюме
стра Le Poeme Harmonique, 
для которого маршрут ти
па Версаль—Руан—Пермь—
Краков—Лондон теперь, ка
жется, обычное дело. Но все 
остальные — местные, из 
musicAeterna, и оттого тем 
сенсационнее результат. Ни
когда прежде у нас не стави
ли Люлли, теперь постави
ли, и сразу с совершенно экс
пертным качеством оркес
тровой интерпретации: та
кой красотой тембра, когда 
гобои сливаются со скрип
ками colla parte, такой фра
зировкой, таким аккомпане
ментом в речитативах и во
обще таким заправским вла
дением старинной галль
ской поэтикой можно гор
диться не только в Перми, но 
и в Версале.

Версаль не за горами — 
там «Фаэтона» будут испол
нять в мае с теми же соли
стами и с тем же безукориз
ненным хором Виталия По
лонского. Которому, поми
мо многого другого, прихо
дится отважно справляться 
с совсем непривычной фо
нетикой. Сам язык Филиппа 
Кино, присяжного либрет
тиста Люлли, конечно, не 
старофранцузский, а впол
не себе классический лите
ратурный французский, тот 
же, что у Мольера и Расина. 
Но в своих совместных по
становках Венсан Дюместр 
и Бенжамен Лазар давно 

уже реконструируют ста
ринное произношение вре
мен Людовика XIV. Во всех 
пяти актах «Фаэтона» царит 
эта реконструкция, и, ска
жем, слово roi («царь», «ко
роль»), писавшееся как roys, 
звучит примерно как «руэс» 
с рас катистым «р». Но про
лог, в котором Сатурн и Ас
трея воспевают вернувший
сяде при Людовике золо
той век, исполняется на сов
ременный фонетический 

лад — потому что постанов
щики на самом деле выска
зываются вовсе не о веке ве
ликого короля.

Историю о том, как Фаэ
тон (Матиас Видаль), избало
ванный отпрыск Климены 
(Леа Троменшлагер) и Сол
нцаГелиоса (Сирил Овити), 
возгордился и решил с ужас
ными последствиями про
ехаться по небу на колесни
це дневного светила, иног

да расценивают как тонкую 
пропаганду. Так, мол, будет 
с каждым, кто посягнет на 
величие «королясолнца». Но 
можно увидеть в творении 
Кино и Люлли страшную, хо
тя и совершенно невольную 
крамолу. Фаэтон потому зате
вает свою авантюру, что его 
соперник Эпаф (Лисандро 
Абади) считает его байстрю
ком: мол, отцовство Гелиоса 
еще надо доказать. Надо ли 
напоминать, что и насчет за

коннорожденности самого 
Людовика XIV («чудесно» ро
дившегося на двадцать чет
вертом году родительско
го брака) существовали и су
ществуют известные сомне
ния? И что в его внешней по
литике, по крайней мере на
чиная с тех же 1680х, виде
ли сплошную гордыню, ги
бельную и бессмысленную, 
поставившую Францию на 
грань катастрофы?

Бенжамен Лазар — при
знанный специалист по пра
ктикам старинного театра, 
и обычно его постановоч
ные опыты с архаической 
жестикуляцией, условным 
гримом и, главное, свеч
ным освещением выглядят 
очаровательно. Но в Перми 
использовать свечи не по
зволили противопожарные 
нормы, да и сам спектакль 
в целом — не реконструк
торское упражнение, а по

пытка обличить ослепление 
вполне современного чело
вечества. Отсюда и пролог, 
изображающий толпу вы
живших в какомто апока
липтическом (предположи
тельно, ядерном) происше
ствии. Отсюда и видео (Ян 
Шапотель), довольно неу
клюже замещающие балет
ные номера: начинается 
все с идиллических кадров 
с зайчиками и зелеными до

лами, дальше возникает сгу
щающее милитаристский 
дух попурри из парада на 
площади Де Голля, марширу
ющей китайской армии и се
верокорейских стадионных 
празднеств. Под занавес же 
кадры ядерного зарева мон
тируются с мальчиком, игра
ющим со спичками.

Вместо нравоучительно
сти зрелище отдает поисти
не мальчишеской наивно
стью — особенно при ко
стюмах Алена Бланшо (по
стоянного соавтора Лазара), 
которые, положим, и рань
ше иногда выглядели по
шитыми из того, что под ру
ку попалось, и притом по
уайльдовски «задуманными 
в припадке безумия и наде
тыми в бурю». Но опятьтаки 
свечи и общий реконструк
торский тон барочного зре
лища в прежних случаях са
мые очевидные нелепицы 
както скрадывали. Здесь же 
вид очередного мифологи
ческого персонажа, скажем, 
в кирзачах, брюках чернора
бочего и леопардовой туни
ке, с умеренной ловкостью 
делающего жеманные ба
рочные жесты, кажется со
вершенно необязательным 
приложением к музыке.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Беда по имени Солнце
«Фаэтон» Люлли в Перми

Завтра выходит в свет новый 
альбом поэта и музыканта Ан-
дрея Лысикова, более извест-
ного как Дельфин. Диск полу-
чил название «442», каждая из 
семи песен озаглавлена трех-
значным числительным. На 
этот счет от автора разъясне-
ний пока нет. Все же осталь-
ное в альбоме, с точки зрения 
Бориса  Барабанова, предель-
но ясно.

 Когда тебе 46 лет, вряд ли сто
ит переживать насчет того, что кто
то назовет тебя рэпером или спро
сит, исполняешь ли ты сейчас пес
ни группы «Мальчишник». Музы
ку Дельфина даже привыкшая при
водить все к простым определени
ям «Википедия» если и называет рэ
пом, то в последнюю очередь, при
чем рэпом «альтернативным». Дель
фин давно никак не связан с рэп
средой, но и «альтернативы» в его 
последних альбомах «Андрей» 
(2014) и «Она» (2016) было гораздо 
меньше, чем интровертной мелоде
кламации.

После классического альбома 
2004 года «Звезда» Дельфин двигал
ся в сторону скупых на мелодиче
ские крючки и далеких от массово
го вкуса музыкальных форм, а поэ
тические тексты были скорее выяс
нением отношений автора с самим 
собой. У Дельфина преданная ауди
тория, но сложно было представить 

себе, что она может както сущест
венно вырасти. Казалось, музыкан
та все это устраивает. И уж тем бо
лее мало кто ждал, что он может вы
дать альбом злободневного соци
ального речитатива, да еще и поло
жить его на размашистые стадион
ные риффы.

«Нас заставляют гореть, бросая 
фаеры слов»,— начинает Дельфин 
первую песню с альбома, «520». Кор
респонденту 

”
Ъ“ не удалось добить

ся от артиста и его коллег разъясне
ний насчет этих загадочных цифр. 
Зато повезло прослушать альбом от 
начала до конца до официального 
релиза. Уже сейчас можно сказать, 
что это будет один из лучших аль
бомов 2018 года на русском языке. 
Вопервых, потому, что ждать срав
нимого по силе материала особо не 
от кого. Борис Гребенщиков уже «от
стрелялся» (с альбомом «Время N»), 
из людей с гитарами разве что толь

ко Юрий Шевчук способен выдать 
материал настолько концентриро
ванной поэтической силы. Если 
же говорить о людях, читающих 
под бит, оккупировавших на пер
вый взгляд и подмостки, и медий
ное пространство, то в их массе та
лантливому рядовому сочинителю 
легко затеряться, а любимцы масс 
больше озабочены разборками вну
три своей рэперской среды либо же 
выстраиванием отношений со СМИ 
и власть имущими. Дельфин — 
в стороне от всех схваток. Его по
просту не с кем сравнивать.

История о ребенке, пропавшем 
на городском карнавале. Эпитафия 
детям, погибшим на сегодняшних 
войнах. Взгляд на несчастное че
ловечество глазами хладнокров
ной инопланетной цивилизации. 
Резкий выпад против всех и всяче
ских революций. Молитва пилота, 
летящего бомбить спящий город. 
Столь же острые темы сегодня мож
но найти разве что только у группы 
«25/17», но даже она не решается со
брать под одной обложкой столько 
стихов, рвущих душу в клочья, не 
оставляющих практически ника
кой надежды. Семь треков, бараба
ны с гитарой и один человек у ми
крофона — вполне достаточно, что
бы довести слушателя до слез.

«Усталость яркой агрессии ма
кияжа прячет выжженные време
нем глаза. В них уже не искрится да
же ни мысль, ни радость, ни глице
риновая слеза. Старость в наруч
никах кольцевых станций ожида

ет выхода на Бесконечной. Жизнь, 
прожитая иностранцем в своей 
стране — огромной, любимой, 
сердечной». Мир несправедлив по 
определению, но тексты песен аль
бома, вне всяких сомнений, инспи
рированы происходящим на роди
не автора. Так жестко и в то же вре
мя сочувственно о ней писал раз
ве что только Илья Кормильцев. 
В соответствии со всеми закона
ми драматургии в конце альбома 
есть песня с маленьким лучиком 
света — «387». Но было бы невер
но утверждать, что в ней Дельфин 
дарит  слушателю надежду. Скорее 
он предлагает принять вещи таки
ми, какие они есть, и довольство
ваться той радостью, что тебе отпу
щена: «Каждый встретит свой луч
ший  закат, ведь нет из нас никого, 
кто под облаками надолго. Мне не 
жаль, но я здесь быть был рад. Я ви
дел радугу».

ПРЕМЬЕРА АЛЬТЕРНАТИВА

Трехзначный код
Выходит новый альбом Дельфина

Метафизичная «Дверь» 
Владимира Янкилевского 
открывается в поздне-
советское бытие   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Уже сейчас можно сказать,  
что это  будет один из лучших альбомов 
2018 года на русском языке. Прежде 
всего потому, что ждать сравнимого 
по силе материала особо не от кого

Чуть было не устроивший планетарную катастрофу Фаэтон (Матиас  Видаль, в центре) гибнет не от молнии 
Юпитера, а от пистолетного  выстрела  ФОТО НИКИТЫ ЧУНТОМОВА/ ПЕРМСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

Использовать свечи не позволили  
противопожарные нормы, да и сам спектакль 
в целом — не реконструкторское упражнение, 
а попытка обличить ослепление современного  
человечества
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол

Коммерсантъ   l   Среда 21 марта 2018 №47   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

БАСКЕТБОЛ

«Локомотив» 
сделал шаг к финалу
Краснодарцы повели  
в полуфинальной серии Кубка Европы

«Локомотив-Кубань» обыг-
рал на своей площадке ита-
льянскую «Реджо-Эмилию» 
со счетом 82:65 и повел 
в полуфинальной серии 
Кубка Европы до двух по-
бед — 1:0. Для краснодар-
цев это уже 19-я подряд по-
беда в турнире, что стало 
повторением собственно-
го рекорда, установленного 
в сезоне-2014/15.

отировки букме-
керов William Hill на первый 
матч полуфинальной серии, в 
котором сошлись «Локомотив-
Кубань» и «Реджо-Эмилия», не 
оставляли этой игре никакой 
интриги. «Локомотив» котиро-
вался с коэффициентом 1,14, в 
то время как ставки на успех 
итальянской команды при-
нимались с показателем 6,20. 
Ничего удивительного в на-
личии такой пропасти меж-
ду командами не было, учи-
тывая, что краснодарцы в ны-
нешнем Кубке Европы высту-
пают безупречно: команда вы-
играла все 18 матчей, чем не 
в состоянии похвастать ни 
один из участников турнира. 
Что касается «Реджо-Эмилии», 
то она, хотя и показала зубы, 
умудрившись выбить в чет-
вертьфинале «Зенит», все рав-
но воспринималась как ко-
манда, уже прыгнувшая выше 
головы.

Однако первые минут пят-
надцать матча зрители, запол-
нившие краснодарский «Ба-
скет-Холл», вероятно, недоуме-
вали, поскольку гости совер-
шенно не собирались сдавать-
ся. Напротив, «Реджо-Эмилия» 
временами смотрелась лучше 
«Локомотива», игроки которо-
го не сразу включились в игру. 
Гости старались ничего слож-
ного не выдумывать, просто 
нагружали мячами Криса Рай-
та и Джалена Рейнолдса, и те 
удерживали счет на отметках, 
позволявших их команде оста-
ваться в игре.

Правда, было видно, что с 
каждой минутой гостям все 
труднее противостоять «Локо-
мотиву», успешно лишавше-
му соперника возможности иг-
рать, как тот привык, то есть 
быстро, с отрывами и прочими 
зрелищными атрибутами. Обо-
рона хозяев была настолько 
вязкой, что пробиваться через 
нее приходилось, затрачивая 
чрезмерно много сил. И минут 
за пять до большого перерыва у 
гостей стал ощущаться острый 
дефицит этих самых сил.

При этом «Локомотив» вро-
де бы никак не менял свою иг-
ру. Все так же шли забросы под 
щит на больших Фрэнка Эле-
гара и Брайана Квале (амери-
канец с 16 очками в активе 
стал самым результативным 
игроком встречи), крохотный 
Джо Рэгланд упрямо рвался в 
проходы, герой четвертьфи-
нальной серии против «Гран-
Канарии» Дмитрий Кулагин 
старался успевать всюду. Но 
как-то очень буднично отрыв 

краснодарцев начал расти. А 
в самом конце второй четвер-
ти Элегар броском сверху до-
вел преимущество «Локомоти-
ва» до 10 очков. И вот тут гости 
дрогнули и позволили крас-
нодарцам до перерыва еще на 
пять очков увеличить отрыв.

Если бы у «Локомотива» 
чуть точнее шли дальние бро-
ски (цели достигали немно-
гим более четверти трехоч-
ковых), то игру в пору было 
бы заканчивать досрочно. Но 
краснодарцы пока не до кон-
ца придумали, как компен-
сировать потерю своего луч-
шего снайпера в турнире Рай-
ана Брокхоффа, выбывше-
го из строя на полтора меся-
ца из-за травмы руки. Впро-
чем, и без австралийца «Локо-

мотив» смотрелся весьма убе-
дительно, довел матч до побе-
ды со счетом 82:65 и повел в 
серии. Вторая игра состоится 
уже в пятницу на площадке 
итальянской команды.

Добавим, что благодаря 
вчерашней победе «Локомо-
тив» повторил собственный 
рекорд по числу побед под-
ряд в Кубке Европы: в сезо-
не-2014/15 команда также вы-
играла 19 встреч. Правда, тог-
да этого хватило только для 
выхода в четвертьфинал. В 
нынешнем же розыгрыше 
«Локомотив» имеет прекрас-
ные шансы завоевать трофей 
и получить в качестве бонуса 
путевку в Евролигу на следую-
щий сезон.

Александр Петров

Лидер «Локомотива-
Кубани» Дмитрий  
Кулагин (слева)  
создал много  
проблем  
баскетболистам 
«Реджо-Эмилии»      
ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Милан полюбуется на новые фигуры
Чемпионат мира пройдет без многих олимпийских призеров

Короткие программы женщин 
и спортивных пар откроют сегод-
ня в Милане программу чемпио-
ната мира по фигурному катанию, 
участвовать в котором по разным 
причинам отказались многие ме-
далисты и участники недавних 
Олимпийских игр в Пхёнчхане. 
В этой ситуации шансы росси-
ян на высокие места увеличи-
лись не только в традиционно 
сильных женском и парном ката-
нии, но также в мужском катании 
и танцах, где перед ними постав-
лена задача выбить максималь-
ную квоту из трех одиночников 
и дуэтов для участия в аналогич-
ном чемпионате через год.

лавной потерей российской сбор-
ной на постолимпийском чемпиона-
те мира стала обладательница двух 
подряд титулов сильнейшей фигу-
ристки мира Евгения Медведева. 
Причина такого решения двукрат-
ной обладательницы олимпийского 
серебра (командного и личного) бо-
лее чем уважительная: она прислу-
шалась к настоятельной рекомен-
дации врачей не нагружать травми-

рованную минувшей осенью пра-
вую ногу и дать ей прийти в норму, 
на что 18-летней москвичке понадо-
бится не менее двух месяцев. Ее ме-
сто в сборной России заняла бронзо-
вый призер национального первен-

ства Станислава Константинова из 
Петербурга, которая вместе с олим-
пийской чемпионкой Алиной Заги-
товой и серебряным призером фи-
нала Гран-при Марией Сотсковой бу-
дет бороться в Италии за самые высо-
кие места. Главными конкурентками 
россиянок станут здесь обладатель-
ница личной олимпийской бронзы 
канадка Кейтлин Осмонд, а также 
представительницы Японии, США и 
хозяйка льда Каролина Костнер.

Травма, полученная на трениров-
ке в Москве, в то время когда в Корее 
проходили Олимпийские игры, ста-
ла препятствием непреодолимой 
силы и для двукратного серебря-
ного призера сочинской Олимпиа-
ды в парном катании Ксении Стол-
бовой. Беды преследуют фигурист-
ку второй сезон подряд. Мало того, 
что все ее последние выступления 
не обходились без падений, так вдо-
бавок она без объяснения причин 
не получила приглашения Между-
народного олимпийского комитета 
(МОК) в Пхёнчхан, а теперь вместе с 
партнером Федором Климовым вы-
нуждена пропустить и чемпионат 
мира. На прошлогоднем первенст-
ве в столице Финляндии воспитан-
ники Нины Мозер стали лишь пя-
тыми во многом из-за травмы парт-
нерши, полученной ею незадолго до 
выезда в Хельсинки. К слову, по со-
стоянию здоровья отсутствует сей-
час в Милане и их наставница, ко-
торая 12 марта в Италии перене-
сла плановую, как сообщила прес-
се она сама, операцию. А здесь стар-
туют оставшиеся без олимпийских 
личных наград четвертыми другие 
ее ученики — двукратные чемпио-
ны Европы Евгения Тарасова—Вла-

димир Морозов, а также Наталья За-
бияко—Александр Энберт. Третью 
российскую пару Кристину Астахо-
ву и Алексея Рогонова тренирует дву-
кратный олимпийский чемпион Ар-
тур Дмитриев. В отсутствие бронзо-
вых олимпийских призеров и экс-
чемпионов мира Меган Дюамель и 
Эрика Рэдфорда, а также вице-чем-
пионов Игр и действующих чемпи-
онов мира из Китая Суй Вэньцзин и 
Хань Цуна главными претендента-
ми на золото миланской пробы бу-
дут олимпийские чемпионы Алена 
Савченко и Брюно Массо, а их конку-
рентами — Евгения Тарасова и Вла-
димир Морозов, год назад в Хельсин-
ки получившие бронзу.

В мужском турнире от России вы-
ступят Дмитрий Алиев, усложнив-
ший свою произвольную програм-
му добавлением в нее четверного 
лутца, и поработавший над ошибка-
ми после неудачных олимпийских 
стартов Михаил Коляда. Их задача 
— завоевать три лицензии для стра-
ны на следующий чемпионат мира. 
Для этого сумма занятых ими здесь 
мест не должна превышать число 
13, что выполнимо в отсутствие ря-
да знаменитостей во главе с чемпи-
онами мира разных лет двукратным 

олимпийским чемпионом из Япо-
нии Юдзуру Ханью, бронзовым при-
зером Игр испанцем Хавьером Фер-
нандесом и Патриком Чаном из Ка-
нады. По сложности программ рос-
сияне уступают только серебряно-
му призеру Олимпиады японцу Сё-
ме Уно, американцу Натану Чену и 
китайцу Цзинь Бояну. Других участ-
ников чемпионата при чистых, ко-
нечно же, прокатах петербуржцы 
смогут обыграть за счет сложности 
и артистизма.

Точно такое же задание — заво-
евать три квоты — и у двух россий-
ских танцевальных дуэтов: Тиффа-
ни Загорски—Джонатана Гурейро 
и призеров чемпионатов Европы 
Александры Степановой—Ивана 
Букина. Последние, к слову, пропу-
стили Игры в Корее из-за отсутствия 
приглашения от МОК у партнера. 
Трехкратные олимпийские чемпи-
оны канадцы Тесса Вертью и Скотт 
Мойр от продолжения соперниче-
ства с Габриэлой Пападакис и Гийо-
мом Сизероном отказались, поэто-
му уже сейчас можно утверждать, 
что дуэт из Франции вернет себе 
здесь утраченный в прошлом году 
чемпионский титул.

Валерия Миронова

ФУТБОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Организация 
объединенными нациями
США, Канада и Мексика близки к тому,  
чтобы получить чемпионат мира 2026 года

Международная федерация 
футбола (FIFA) завершила 
прием заявок на проведение 
чемпионата мира 2026 года. 
Это первенство от предыду-
щих будет отличаться колос-
сальным масштабом: вме-
сто 32 сборных в нем примут 
участие 48. Скорее всего, 
еще одним его существен-
ным отличием станет тот 
факт, что турнир впервые 
в истории примут сразу три 
страны. Во всяком случае, 
единственным конкурентом 
могучей заявки United 2026, 
которую совместно пода-
ли США, Канада и Мекси-
ка, так и осталась выглядя-
щая с точки зрения ресурсов 
на ее фоне очень скромно 
марокканская. Борьба меж-
ду ними завершится совсем 
скоро: хозяин главного фут-
больного соревнования бу-
дет выбран в июне в Москве 
накануне старта чемпионата 
мира 2018 года.

лавы трех национальных 
футбольных федераций — 
США, Мексики и Канады — 
Карлос Кордейро, Децио де 
Мария и Стивен Рид провели 
пресс-конференцию, на кото-
рой заявили, что, на их взгляд, 
в июне Международная феде-
рация футбола должна при-
нять «стратегическое реше-
ние», которое «во многом опре-
делит будущее» самого попу-
лярного вида спорта «на много 
лет вперед».

Пресс-конференция была 
посвящена выборам хозяина 
чемпионата мира 2026 года, 
а поводом для нее стал истек-
ший дедлайн для регистрации 
претендентов на этот статус. 
Хозяина определит конгресс 
FIFA, который соберется 13 ию-
ня в Москве — накануне старта 
очередного мирового первен-
ства, которое досталось России. 
А под «стратегическим реше-
нием» Карлос Кордейро, Децио 
де Мария и Стивен Рид име-
ют в виду предоставление пра-
ва принять наиболее заметное 
наряду с Олимпийскими игра-
ми спортивное состязание сра-
зу трем странам, которые они 
представляют.

Такое решение действитель-
но будет беспрецедентным. До 
сих пор FIFA не приветствовала 
появление совместных заявок 
не то что от трех, а даже от двух 
стран. Единственным исклю-
чением в истории был чемпи-
онат 2002 года, который поде-
лили Япония и Южная Корея. 
Но японско-корейский экспе-
римент был признан FIFA не-
гативным. Впрочем, в январе 
прошлого года ситуация карди-
нально изменилась, и теперь 

вариант с чемпионатом мира 
в трех государствах представ-
ляется как раз наиболее реаль-
ным, если не неизбежным.

Изменил ее совет FIFA — 
ключевой управленческий ор-
ган структуры, проголосовав-
ший за инициативу ее прези-
дента Джанни Инфантино с 
2026 года увеличить количе-
ство участников финальной 
стадии турнира. Оно выросло 
сразу на треть — с 32 команд 
(столько участвовало в чемпи-
онатах мира начиная с 1998 го-
да и столько примут участие 
в двух ближайших первенст-
вах — российском и катарском 
2022 года) до 48. FIFA оправды-
вала целесообразность рефор-
мы в том числе коммерчески-
ми выгодами от укрупнения 
формата. По мнению нанятых 
федерацией аналитиков, уве-
личив количество сборных с 
32 до 48, а количество матчей 
на чемпионате мира с 64 до 80, 
она обеспечит привлечение до-
полнительных доходов в раз-
мере приблизительно $1 млрд 
по сравнению с запланирован-
ными, например, от российско-
го первенства (они должны со-
ставить около $5,5 млрд — на 
$1,5 млрд больше, чем от бра-
зильского 2014 года). Правда, 
независимые эксперты преду-
преждали, что одновременно 
радикально увеличатся и рас-
ходы тех стран, которые захо-
тят чемпионат в укрупненном 
формате принять.

Эти расходы и так уже чрез-
вычайно велики. Бразилия по-
тратила на свой чемпионат ми-
ра почти $15 млрд, затраты Рос-
сии, видимо, перекроют эту 
планку. А инвестиции Катара, 
так или иначе связанные с пер-
венством, вообще достигнут 
$140 млрд. Между тем укруп-
нение формата чемпионата 
предусматривает и укрупне-
ние масштабов относящихся к 
нему инфраструктурных про-

ектов — как спортивных, так 
и неспортивных (скажем, по-
требуется 16 «лишних» трени-
ровочных баз для сборных и 
гораздо больше гостиничных 
мест для болельщиков).

Нет ничего странного в том, 
что Джанни Инфантино и члены 
совета FIFA вскоре после исто-
рического голосования дали по-
нять, что, в отличие от сметенно-
го коррупционным кризисом 
2015 года прежнего руководст-
ва федерации во главе с Зеппом 
Блаттером, благосклонно отне-
сутся к совместной заявке, по-
зволяющей сократить расходы 
стран, ее подавших. И такая за-
явка и в самом деле появилась. 
Причем очень мощная во всех 
смыслах. United 2026 предста-
вила FIFA список из 23 городов, 
готовых принять матчи чемпи-
оната мира, и практически в 
каждом есть стадион, отвечаю-
щий стандартам федерации или 
нуждающийся лишь в рекон-
струкции. У двух государств, вхо-
дящих в заявку, есть опыт прове-
дения первенств: Мексика при-
нимала его в 1970 и 1986 годах, 
а США — в 1994-м. Маркетинго-
вый потенциал United 2026 так-
же смотрится гигантским.

Если United 2026 вдруг про-
играет московские выборы, это 
будет громкой сенсацией. У за-
явки оказался единственный 
конкурент. Им стало Марокко. 
Его заявка с точки зрения ре-
сурсов слишком заметно усту-
пает американо-канадско-мек-
сиканской, а едва ли не глав-
ным аргументом в пользу ма-
рокканцев обозреватели счита-
ют тот факт, что они уже четы-
режды за минувшие четверть 
века претендовали на чемпио-
нат мира и неизменно проиг-
рывали конкурс. Но это в преж-
ние времена FIFA ценила тер-
пение и настойчивость. Теперь 
федерация, кажется, исповеду-
ет более прагматичный подход.

Алексей Доспехов
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Благодаря идее президента FIFA Джанни Инфантино 
увеличить количество участников с 32 команд  
до 48 чемпионаты мира, скорее всего, будут  
проходить одновременно в нескольких странах      
ФОТО АНДРЕЯ ПРОНИНА

В Милане 15-летняя Алина 
Загитова может добавить  
к званию олимпийской 
чемпионки звание  
чемпионки мира      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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